
Армаис Камалов: 

Поликлиники оказались 

не заинтересованы в пациен-

тах: чем меньше обращений, 

тем больше экономия средств

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин дал большое интервью 
по актуальным вопросам  

Пик проблем пройден

В 
мегаполисах бум на рынке 
аренды квартир. Родители 
снимают жилье детям-сту-

дентам, оберегая их от студен-
ческих общежитий. А в столицы 
потянулись работники пред-
приятий, открытых после сня-
тия ограничений. 

Но бум в этом году специфи-
ческий. Спрос растет только в 
недорогом сегменте. По данным 
компании «Мир квартир», 
спрос на комнаты вырос на 20—
30%. Это говорит о том, что 
арендаторы пока не могут пла-
тить столько, сколько до ситуа-
ции с коронавирусом. Ведь вла-
дельцы жилья цены не снижают. 
А многие арендаторы даже ста-
ли задумываться о покупке соб-
ственной недвижимости.

Как рассказала «РГ» предсе-
датель совета директоров ком-
пании «БЕСТ-Новострой» Ири-
на Доброхотова, сегодня самую 

серьезную конкуренцию арен-
дному рынку начали составлять 
«вчерашние» новостройки, где 
есть большой выбор студий, и 
компактные квартиры в старом 
жилом фонде. Такие квартиры 
многие сегодня предпочтут по-
купать в ипотеку. Так, на вто-
ричном рынке Москвы можно 
отыскать предложения за 2,5—3 
млн рублей. «Если взять ипоте-
ку на 15 лет при ставке 7% годо-
вых, то ежемесячный платеж со-
ставит около 22 тыс рублей в 
месяц. Это дешевле, чем арендо-
вать «однушку» в Москве, так 
как средняя стоимость ее арен-

ды — 30 тыс рублей в месяц», — 
отметила Доброхотова.

По словам замдиректора  
аренды квартир компании «ИН-
КОМ-Недвижимость» Оксаны 
Поляковой, активность нанима-
телей после самоизоляции рас-
тет, но пока она не дотягивает до 
показателя прошлого года. Ко-
личество обращений на 20% 
меньше, чем в августе прошлого 
года. Но в Москву все активнее 
приезжают те, кто потерял ра-
боту в своем регионе. Так что 
спрос продолжит расти. А цены 
почти не снижаются. Средний 
дисконт — 5%. При средней сто-

имости аренды «однушки» в 30 
тысяч рублей это всего лишь 1,5 
тыс рублей. Для «двушки», ко-
торая в Москве сдается в сред-
нем за 40 тысяч в месяц, ди-
сконт составит две тысячи. 

При этом часть наймодате-
лей московских квартир рас-
считывают на осеннее повыше-
ние арендной стоимости, отме-
чает Полякова. «Сегодня мы на-
блюдаем те же тенденции, что и 
в кризисы 2008—2009 и 2014—
2015 годов. Арендодатели не го-
товы переступать через психо-
логический порог ожиданий, 
поэтому многие согласны вооб-
ще какое-то время не сдавать 
свое жилье, чем выставить свою 
квартиру на рынок по стоимо-
сти ниже той, которую они хоте-
ли бы получать», — добавляет 
управляющий дирек-
тор сети «МИЭЛЬ» Ма-
рия Жукова. 

В
ладимир Путин отве-
тил на вопросы жур-
налиста ВГТРК, веду-
щего программы «Ве-
сти в субботу» Сер-
гея Брилёва. «Россий-
ская газета» полно-
стью публикует эту 
беседу. 

Сергей Брилёв: Здравствуйте, 
Владимир Владимирович.

ВЛАДИМИР ПУТИН: Добрый день.

Сергей Брилёв: Что бы сейчас 
ни происходило, о какой бы 
сфере мы ни говорили, где-то 
там на фоне всегда этот злос-
частный коронавирус.

ВЛАДИМИР ПУТИН: Да.

Сергей Брилёв: Что вы думае-
те про пресловутую вторую 
волну, которой очень и очень 
многие боятся?

ВЛАДИМИР ПУТИН: Что такое вторая 
волна — это как бы в быту мы го-
ворим про вторую волну или 
средства массовой информации 
говорят про вторую волну.

Сергей Брилёв: Ну мы все ста-
ли уже немножко ученые за 
эти месяцы, вторая волна — 
это такое устойчивое выра-
жение.

В Л А Д И М И Р  П У Т И Н : Немножко да, 
немножко это правда. Но на са-
мом деле речь идет о развитии 
эпидемиологической ситуации. 
Специалисты предлагают упо-
треблять вот эту терминологию.

Сергей Брилёв: В Европе разви-
тие, цифры пошли вверх…

ВЛАДИМИР ПУТИН: Понятно почему, 
это же очевидная вещь, это ле-
жит на поверхности — курор-
тный сезон, большое количест-

во людей на пляжах, скопление 
людей в барах, в ресторанах.

Сергей Брилёв: Или вообще не-
дисциплинированность.

ВЛАДИМИР ПУТИН: Да, конечно. Вот 
этот индивидуализм, нежела-
ние считаться с интересами по-
давляющего большинства чле-
нов общества приводит к тому, 
что мы наблюдаем в некоторых 
странах вспышку заболевания, 
вновь возвращающуюся ситуа-
цию. Но надеюсь, во-первых, 
что этого не произойдет все-та-
ки, и в Европе, и в других частях 
света с этим справятся.

У нас, в общем, достаточно 

много заболевших людей, но у 
нас один из самых низких в мире 
показателей по смертности. И 
это не что иное, как проявление 
готовности нашей системы 
здравоохранения, возможности 
мобилизации и своевременно-
сти принимаемых решений по 
купированию угроз.

Я еще раз с восхищением хочу 
сказать о работе наших медиков. 
Вообще это в традициях всех на-
родов России, русского народа и 
других народов — мобилизовы-
ваться, когда приходит какая-то 
общая угроза. Так и получилось 
на этот раз. Но надо отдать дол-
жное органам власти и на феде-
ральном уровне, и на региональ-
ном, достаточно быстро удалось 
мобилизовать необходимые ре-
сурсы и сконцентрировать их на 
решении основных задач.

И потом, во главу угла, я мно-
го раз об этом сказал, мы поста-
вили главное — жизнь и здоровье 
людей. И вот эта общая мобили-
зация и точечные, как оказа-
лось, весьма эффективные ре-
шения привели к тому, что нам 

удалось пройти пик, я надеюсь, 
что нам удалось пройти пик — 
вспышки заболевания и создать 
необходимые условия для даль-
нейшей работы.

Но я все время говорю об 
этом, когда предоставляется 
возможность публично…

Сергей Брилёв: Вот через 
этот экран вы как раз общае-
тесь. Например, в минувшую 
среду с правительством.

ВЛАДИМИР ПУТИН: Да, совершенно 
верно. Так вот, когда удается ска-
зать публично. И сейчас хочу в 
разговоре с вами обратиться к 
нашим гражданам и попросить 
их, несмотря на какие-то неудоб-
ства, все-таки иметь в виду, что 
вирус никуда не делся. Иметь это 
в виду и по возможности, конеч-
но, соблюдать ограничительные 
меры, которые предла-
гают нам соблюдать 
специалисты.

НЕДВИЖИМОСТЬ Арендаторы все чаще стали задумываться 
о покупке дешевых квартир
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

В интервью Сергею Брилёву 
Владимир Путин дал оценку ситуа-
ции в Беларуси, а также рассказал 
о коронавирусе и экономике.

А К Ц Е Н Т

Вообще это в традициях всех народов 
России, русского народа и других 
народов — мобилизовываться, 
когда приходит какая-то общая угроза

А К Ц Е Н Т

Сегодня в Москве можно купить 
квартиру за 2,5—3 миллиона рублей

Австралийский доллар 54,5833
Азербайджанский манат 44,2822
Армянский драм** 15,4710
Белорусский рубль 28,2574
Болгарский лев 45,5337
Бразильский реал 13,4155

Венгерский форинт** 25,0001
Вон Республики Корея*** 63,5482
Гонконгский доллар* 97,0767
Датская крона 11,9643
Доллар США 75,2354
Евро 88,9960

Индийская рупия* 10,1938
Казахстанский тенге** 17,9179
Канадский доллар 57,2393
Киргизский сом** 96,2001
Китайский юань 10,9355
Молдавский лей* 45,3329

Новый туркменский манат 21,5266
Норвежская крона* 84,5893
Польский злотый 20,2018
Румынский лей 18,3963
СДР  106,2452
Сингапурский доллар 55,1377

Таджикский сомони* 72,9202
Турецкая лира 10,2842
Узбекский сум**** 73,1791
Украинская гривна* 27,4079
Фунт стерлингов 99,4236
Чешская крона* 33,8944

Шведская крона* 86,3484
Швейцарский франк 82,9406
Южноафриканский рэнд* 44,6793
Японская иена** 70,9467

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 28.08.20

Трасса 
«Таврида»  — 
открыты 
главные 
участки

«Ночь кино» 
пройдет 
в пятый раз, 
она вернет зрителей 
в кинозалы

Папе Чебурашки,  
художнику 
Леониду 
Шварцману, 
исполнилось 100 лет 
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ТЕХНОЛОГИИ Получить 
госуслуги можно будет
в банке или на почте

Онлайн
и по соседству

Ирина Алпатова

Получение госуслуг можно будет совместить с офор-
млением вклада, получением посылки или покупкой 
смартфона. Право оказывать госуслуги получат банки, 
салоны связи, почтовые отделения и другие организа-
ции. Госуслуги будут доступны как при очном визите, 
так и в электронном виде. 

Законопроект с поправками в закон о госуслугах 
минэкономразвития внесло на рассмотрение в прави-
тельство. К тому же большая часть услуг будет оказы-
ваться проактивно — без необходимости собирать до-
кументы и подавать заявления. Государство позабо-
тится обо всем само.

Задача такой цифровой трансформации — свести 
взаимодействие граждан с органами власти до мини-
мума, считает замглавы минэкономразвития Алексей 
Херсонцев. Получить госуслугу по замыслу министер-
ства можно будет и в электронном виде — например, 
через банковское мобильное приложение. Для гра-
ждан это дополнительное удобство, для бизнеса — воз-
можность развития собственных сопутствующих 
услуг и сервисов, рассказал Кирилл Емельянов, дирек-
тор направления «Цифровое государственное управ-
ление» организации «Цифровая экономика».

Оцифровать и перевести существующие до-
кументы граждан в личный кабинет на едином 
портале госуслуг теперь можно будет в МФЦ.

ОБРАЗОВАНИЕ В российские 
вузы придет более 
миллиона первокурсников

Первым курсом

Мария Агранович

Вузы России в этом году примут более 1 миллиона 
первокурсников, сообщил министр науки и высшего 
образования Валерий Фальков. 

Несмотря на то, что школу ребята заканчивали в 
форс-мажорных условиях дистанционного обучения, 
уровень знаний выпускников не только не снизился, а 
стал даже выше. По словам министра, больше полови-
ны вузов сообщили о повышении среднего проходного 
балла. А это значит, что и баллы ЕГЭ у абитуриентов 
этого года были высокие. Кстати, многие ребята из ре-
гионов решили поступать в свои «домашние» вузы. И 
не только из-за пандемии. 

 — Гораздо большее влияние на абитуриентов оказа-
ло распределение бюджетных мест и их увеличение, — 
отметил Фальков. — В этом году впервые за многие 
годы были существенно увеличены места, причем их 
значительная часть распределена именно в регионы. 
Конечно, многие иногородние абитуриенты в такой 
ситуации сделали выбор в пользу региональных вузов. 

 Чем ближе учебный год, тем больше вопросов о его 
начале. Валерий Фальков еще раз подчеркнул: год вузы 
начнут очно и практически все — первого  сентября.

Накануне Дня знаний в «Российской газете» прошел 
«круглый стол» в онлайн-формате, где ректо-
ры ведущих вузов «от первого лица» рассказа-
ли, что ждет студентов в новом учебном году.

ПРОЕКТ Антимонопольные 
нормы распространятся 
на ИТ-компании 

Цифра теряет 
иммунитет

Иван Черноусов

На iPhone и iPad могут появится альтернативные мага-
зины приложений. Какие условия должны сложиться 
для того, чтобы это произошло и почему Федеральная 
антимонопольная служба (ФАС) двенадцать месяцев 
рассматривала дело против Apple, в интервью «Рос-
сийской газете» рассказала Елена Заева, начальник 
управления регулирования связи и информационных 
технологий ФАС России.

Почему антимонопольная служба целый год рассма-
тривали жалобу «Лаборатории Касперского» на то, 
что Apple не дает доступ к ряду функций в операцион-
ной системе iOS? Выводы, к которым в итоге пришли, 
довольно очевидны.

ЕЛЕНА ЗАЕВА: Не могу согласиться с тем, что выводы были 
очевидны с самого начала. Только анализ рынка зани-
мает несколько месяцев. Мы опрашивали потребите-
лей, а они за два дня не отвечают. Чтобы прийти к этим 
выводам, нам нужно было получить позицию компа-
нии и изучить ее, а также оценить действия, которые 
компания предпринимала в период рассмотрения 
дела. Российское антимонопольное законода-
тельство отводит на рассмотрение дела де-
вять месяцев.
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СОБЫТИЕ Владимир Путин открыл движение на новых участках трассы «Таврида» 

Когда едешь — как в сказке
Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин открыл движе-
ние на построенных 
у ч а ст ках  т р а с с ы 
«Таврида» — главной 
транспортной арте-
рии Крыма. Глава го-
сударства вчера при-
был на полуостров и 

проехал по новой автодороге за 
рулем Aurus. А перед этим обле-
тел трассу на вертолете. Автодо-
рога, по которой промчал автомо-
биль президента, соединяет 
Керчь и Севастополь.

Пристегнувшись по всем пра-
вилам, Владимир Путин поинте-
ресовался у представителя ком-
пании, которая занималась 
стройкой, насколько раньше уда-
лось завершить участок. 

«У нас по контракту декабрь 
2020 года», — ответил тот. Но по-
лучилось даже на несколько дней 
раньше осени. А четыре полосы 
дороги от Керчи до Симферополя 
были открыты 20 июля. По сло-
вам собеседника главы государст-
ва, люди говорят, что «это просто 
сказка какая-то».

«Конечно-конечно, — согла-
сился Путин. — Другой уровень, 
другой мир». «Я сейчас специаль-
но на вертолете прилетел, чтобы 
посмотреть — практически над 
всей трассой пролетели. Конечно, 
впечатляет: красиво, современ-
ные объекты, по-настоящему 
удобно и красиво», — остался до-
волен глава государства.

«Надо съезды сделать только 
вот к берегу, так, чтобы особенно 
когда туристический поток идет — 
люди ведь едут не в Симферополь, 
а на южный берег... на море», — за-
метил президент. Министр тран-
спорта Евгений Дитрих заверил, 
что указание исполнено: в про-
грамме предусмотрены съезды. 

«Там такие красивые места, ведь 
люди туда едут. Миллионы людей 
едут именно туда», — кивнул глава 
государства.

Представитель компании рас-
сказал, что начинали проект все-
мером, а сейчас здесь уже 2,5 ты-
сячи человек, в самые пиковые 
моменты было до 5 тысяч. При-

чем половина — крымчане. 
«Участвовать в такой стройке — 
мечта всей жизни», — признался 
сотрудник. «Впечатляет, конеч-
но, ничего не скажешь», — оценил 
президент. Его собеседник рас-
сказал, что вначале у некоторых 
были опасения, как же удастся 
завершить такой объем работ, но 

в итоге со всем справились. Пу-
тин прокомментировал: «Как у 
нас говорят: глаза боятся, а руки 
делают».

Затем глава государства осмо-
трел информационные стенды по 
строительству трассы и кратко 
пообщался с рабочими. «Мы сей-
час немножко разогнались. Ма-

шина идет, ну она правда тяже-
лая, но идет не шелохнуться. Это 
приятно», — поделился впечатле-
ниями от дороги Путин. «Люди 
вам будут благодарны многие и 
многие годы вперед, — поблагода-
рил президент дорожников. — 

Кроме того, что туристы будут 
ездить и вспоминать о том, кто и 
как это сделал, это еще и даст, ко-
нечно, такой хороший толчок в 
развитии всего полуострова». 
«От самых главных инфраструк-
турных проектов мощных — от 
моста до аэропорта дорога прохо-
дит», — заметил он.

«Мы сейчас с министром гово-
рили: ответвления будем делать 
необходимые для жителей Кры-
ма, для севастопольцев, для тури-
стов», — рассказал о планах Пу-
тин. «Поэтому это, безусловно, 
даст хороший такой толчок в раз-
витии», — уверен он. «Это так же 
важно, как энергетика, как вода, 
кстати. Мы еще должны дорешать 
эти вопросы, и мы это сделаем, 
конечно», — пообещал президент. 
По его словам, открытие новых 
участков трассы — «даст возмож-
ность развиваться Крыму очень 
приличными, нужными для этой 
территории темпами».

«Общий объем дорог, кото-
рый здесь должен быть построен 
к 2024 году, — 200 км. То есть 
«Таврида» — 250, а еще 200 долж-
но быть здесь построено и отре-
ставрировано», — сказал прези-
дент. Предусмотрено развитие 
дорожной сети и по всей южной 
части страны, в частности в Кра-
снодарском крае. «Так что здесь 
200 и в другой части юга России 
— еще 260. Это в два раза больше, 
чем то, что вы здесь сделали. 
Есть над чем работать», — заме-
тил Путин.

«Москва — Нижний Новгород — 
Казань — 800 км. Тоже должно 
быть сделано к 2024 году. А потом 
пойдем на Екатеринбург. Свяжем 
Урал и европейскую часть цели-
ком. Будет хороший транспор-
тный коридор», — рассказал пре-
зидент о планах. А затем дал «до-
бро» на открытие автомобильно-
го движения.

«Мы смогли завершить долгий 
труд открытием замечательной 
трассы «Таврида», — заявил на 
торжественной церемонии Евге-
ний Дитрих. «Дорога, трасса, по 
которой сегодня проехал прези-
дент, заслуживает самой высокой 
оценки», — считает он. «Твердая 
пятерка», — уверен министр. 
«Когда подводишь итоги больших 
строек, причем качественно вы-
полненных, всегда вспоминается, 
как это было, как это начиналось. 
И могу сказать, что в Крыму до-
рожники потрудились очень 
плотно, очень мощно, очень ре-
зультативно», — добавил он. «В 
старые времена, помните, как го-
ворили, ставят либо на капот, 
либо на приборную панель ста-
кан с водой ну или с чем-нибудь 
еще традиционным, и важно, что-
бы этот стакан не расплескался. 
Уверяю вас, сегодня в процессе 

проезда ни одна капля не проли-
лась бы мимо краев», — сказал 
журналистам Дитрих.

Помощник президента Игорь 
Левитин поздравил всех жителей 
России: «Потому что они теперь 
получили свободный доступ на 
юг, в Крым, и Черноморское побе-
режье получило хорошую трассу 
— от Сочи до Севастополя». А врио 
губернатора Севастополя Миха-
ил Развожаев назвал качество 
трассы блестящим, причем на 
всех этапах движения. Развожаев 
также сказал, что дорога комфор-
тна и надежна, и добавил, что жи-
тели полуострова ее очень ждали.

Четырехполосная автодорога 
«Таврида» будет полностью по-
строена к концу 2023 года. Про-
ект предусматривает 95 мостов и 
путепроводов, 18 транспортных 
развязок, 30 надземных пешеход-
ных переходов с лифтами.  

Пик проблем пройден
Это необходимо сегод-
ня. И чем дисциплини-
рованнее мы будем, 

тем быстрее мы сможем вер-
нуться к нормальной жизни.

Мы проводим много иссле-
дований, в том числе и на так на-
зываемый массовый иммуни-
тет, или популяционный имму-
нитет. Вот уже ясно, что в вось-
ми регионах Российской Феде-
рации этот популяционный им-
мунитет превысил 25 процен-
тов. В целом это говорит о том, 
что если мы мягко пойдем, не 
допуская вспышек заболева-
ния, то…

Сергей Брилёв: Будет прира-
стать постоянно?

ВЛАДИМИР ПУТИН: Ну, что-то будет 
прирастать, в какой-то момент, 
надеюсь, пойдет… Сейчас уже 
идет на спад, мы это хорошо 
знаем. Но в какой-то момент 
стабилизируется полностью си-
туация, потому что, во-первых, 
мы создали необходимый задел 
специализированных коек, мы 
создали необходимый задел 
средств индивидуальной защи-
ты, лекарственных препаратов 
для борьбы с последствиями ко-
ронавирусной инфекции. Вот 
сейчас, хорошо известно, вак-
цину зарегистрировали.

Сергей Брилёв: Не торопи-
тесь, про это отдельно.

ВЛАДИМИР ПУТИН: Хорошо.
Во всяком случае, весь этот 

арсенал, он имеет место быть, 
он у нас в руках. Исследования 
проводятся регулярно, наши 
специалисты уже понимают, 
что и как нужно делать для того, 
чтобы болезнь протекала как 
можно мягче, без серьезных по-
следствий. Весь этот набор по-
лученных знаний, безусловно, 
будет использоваться нами и в 
дальнейшем.

Сергей Брилёв: Владимир 
Владимирович, у меня было 
на днях ощущение, что я сме-
нил место работы. Это когда 
вы объявили о вакцине.
Мои друзья-латиноамери-
канцы (так сложилось в моей 
жизни, что есть отношения с 
той частью света), они, соб-
коры телевидения Аргенти-
ны, Уругвая и так далее (не 
знаю, позволю себе эту мысль), 
действительно большинство 
из них делились со мной тем 
соображением, что когда вы 
упомянули сами вашу дочь, 
которая [привилась новой 
российской вакциной], это их 
очень впечатлило. Знаю, как 
вы трепетно относитесь к 
таким личным вопросам. Но 
сразу после этого наступила и 
пора критики, особенно из 
Штатов и из Европы.
Вы, кстати, из этого кабине-
та в среду общались с прави-
тельством, говорили уже о 
второй вакцине. Но что на 
это говорится: «Ну какая 
там вакцина. Она прошла 

всего две фазы испытаний из 
трех необходимых. Что с 
этими русскими?» Ну а дей-
ствительно, только две сде-
лали.

ВЛАДИМИР ПУТИН: Нет. Мы сделали 
все, что необходимо для того, 
чтобы провести регистрацию. С 
условием, как у нас говорят. А 
это условие — дальнейшее иссле-
дование этого препарата в ходе 
его массового применения. Так 
что мы сделали это в строгом со-
ответствии с российским зако-
ном, а российские законы впол-
не соответствуют той мировой 
практике и нормативному регу-
лированию, которое принима-
ется и в других странах.

Мы прошли и доклиниче-
ские, и клинические испытания 
на животных, на добровольцах, 
и совершенно очевидно сегодня 
для наших специалистов, что 
эта вакцина формирует устой-
чивый иммунитет, появляются 
антитела, как и у моей дочери 
появились, и она безвредна, 
слава Богу. И дочка моя чувству-
ет себя хорошо.

Сергей Брилёв: Она, кстати, 
советовалась с вами, не сове-
товалась? Взрослый человек, 
понятно.

ВЛАДИМИР ПУТИН: Она взрослый че-
ловек. Она просто сказала, что 
приняла такое решение.

Сергей Брилёв: Доброволец или 
часть работы?

ВЛАДИМИР ПУТИН: Как доброволец, 
и ей с учетом ее профессии нуж-
но.

Сергей Брилёв: Это та дочь, 
которая занимается медико-
био логическими делами?

ВЛАДИМИР ПУТИН: Она общается с 
большим количеством людей, и, 
конечно, ей для того, чтобы нор-
мально работать, нужно чувст-
вовать себя защищенной.

Да, я сказал, что у нее темпе-
ратура была 38,4 в первый день, 
во второй день — 37 с неболь-
шим, и всё. И после второй при-
вивки (через 21 день) тоже был 
небольшой подъем температу-
ры, но все нормально. Я с ней 
только что разговаривал по те-
лефону, чувствует себя хорошо. 
Слава Богу, все нормально.

Повторяю еще раз: исследо-
вания будут продолжаться, но у 
нас все происходит в рамках 
российского закона, который 
вполне соответствует междуна-
родным практикам. У нас в сен-
тябре должна появиться еще 
одна вакцина. Если этот препа-
рат, о котором мы сейчас гово-
рим, был предложен, исследо-
ван и зарегистрирован Инсти-
тутом имени Гамалеи, то…

Сергей Брилёв: Спутник-V ко-
торый.

ВЛАДИМИР ПУТИН: Да, да, Спутник-
V. А второй препарат, он будет 
готов, как вот мне докладывают, 
в сентябре. Над ним работает 
известный институт «Вектор» в 

Новосибирске. Я уверен, что и 
специалисты «Вектора» сдела-
ют замечательный препарат, ко-
торый очень поможет людям.

Сергей Брилёв: Они будут 
конкурировать, эти два пре-
парата, или они взаимно до-
полняются?

ВЛАДИМИР ПУТИН: Нужно со специ-
алистами говорить. Я думаю, 
что они, скорее всего, будут 
конкурировать, потому что по 
безопасности и по эффективно-
сти они не должны уступать 
друг другу.

Сергей Брилёв: Падение эконо-
мики.
На самом деле недели полто-
ры назад аналитики в Ок-
сфорде, последние сутки 
Moody’s дали цифры о сокра-
щении экономики России, ко-
торая, в общем, выглядит 
очень даже недурственно по 
сравнению с тем, что проис-
ходит в тех же Соединенных 
Штатах, к сожалению, на са-
мом деле, от Соединенных 
Штатов зависит весь осталь-
ной мир. Но если действи-
тельно посмотреть на то, 
что происходит, насколько 
оно чувствительно, каковы 
перспективы по восстановле-
нию?

ВЛАДИМИР ПУТИН: Вся мировая эко-
номика столкнулась с серьезны-
ми последствиями этой эпиде-
мии. Если вспомнить 2008—
2009 годы, то…

Сергей Брилёв: Тот кризис?
ВЛАДИМИР ПУТИН: Да, тот кризис. То 
падение мирового ВВП состави-
ло 0,1 процента. В этот раз, по 
данным экспертов МВФ, Миро-
вого банка, других организа-
ций, будет где-то около 5 про-
центов. То есть разница колос-
сальная. Многие сравнивают 
это с Великой депрессией 30-х 
годов или даже с послевоенны-
ми событиями.

Сергей Брилёв: Тем более что в 
тех странах, по которым 
тогда ударила депрессия 30-х 
годов, падение более значимое, 
чем в 30-х.

ВЛАДИМИР ПУТИН: Скажем, в Шта-
тах — это 9, у нас прогнозирует-
ся — 8,5, но наши специалисты 
считают, что будет меньше.

Сергей Брилёв: В районе пяти, 
по-моему.

ВЛАДИМИР ПУТИН: Да, в районе 5—6 
процентов. В Соединенных Шта-
тах в первом полугодии — 9,5, в 
еврозоне — минус 15 процентов. 
Некоторые эксперты, мы это 
прекрасно знаем, говорят о том, 
что это результат разницы в 
структуре наших экономик.

Да, отчасти это, видимо, так, 
но в большей части все-таки 
это результат принимаемых 
правительством решений, при-
чем точечных и, что очень важ-
но, на мой взгляд, своевремен-
ных.

Конечно, не без проблем. Я 
знаю, что некоторые предприя-
тия не попали, допустим, в пере-
чень, в число тех, которые полу-
чают поддержку от государства, 
но реально пострадали. И ко-
нечно, правительство должно 
об этом думать и принимать со-
ответствующие своевременные 
решения.

Но в целом, повторяю, и под-
держка малого бизнеса, и под-
держка отдельных крупных от-
раслей (сельское хозяйство, ав-
топром, строительство и так да-
лее, а там работают сотни ты-
сяч, миллионы людей, там коо-
перационные цепочки) — все-та-
ки всё это было сделано, и сде-
лано своевременно, и имело 
свою отдачу.

Смотрите, у нас и макроэко-
номические основные показа-
тели достаточно стабильно себя 
ведут. У нас, несмотря на пред-
сказания того, что будут боль-
шие колебания, у нас 3,4 про-
цента инфляция только на се-
годня. И по экспертным прогно-
зам, где-то и будет примерно 
3,4—3,41.

Сергей Брилёв: И нефть опять 
46.

ВЛАДИМИР ПУТИН: Лучше бы она 
была чуть побольше.

Сергей Брилёв: Но ведь не то, 
что прогнозировали вначале, 
да?

ВЛАДИМИР ПУТИН: Да, конечно, но и 
резервы растут у нас. У нас, не-
смотря ни на какие сложности, 
растут резервы. Это создает до-
полнительную подушку безопа-
сности. Это важно. Это не пана-
цея от всех бед, но это важно. 
Создает нам определенную уве-
ренность в том, что мы при не-
обходимости сможем финанси-
ровать в том числе и социаль-
ные мандаты.

Вот все это вместе говорит о 
том, что мы, во-первых, счита-
ем, что пик проблем у нас прой-
ден, и я надеюсь, что мы посте-
пенно начнем восстанавливать-
ся. В общем, здесь мы мало чем 
отличаемся от других стран 
мира. В следующем году, я ду-
маю, это восстановление будет 
обеспечено.

Сергей Брилёв: Да, на самом 
деле дай бог всем здоровья, и в 
прямом смысле, и в экономи-
ческом.

ВЛАДИМИР ПУТИН: Да, конечно.

Сергей Брилёв: Владимир 
Владимирович, на экономику 

влияют не только сугубо эко-
номические вещи, ну, та же 
нефть, мы ее упомянули, то, 
что мы прогнозировали, вер-
нулась к 46, но и политиче-
ские. К числу политических 
факторов относится, без-
условно, Беларусь.

ВЛАДИМИР ПУТИН: Конечно.

Сергей Брилёв: Мы видели мно-
жество сообщений о ваших те-
лефонных переговорах с евро-
пейскими лидерами. Но, как 
правило, это скупые сообщения 
кремлевской пресс-службы. 
Вы, в принципе, ни разу еще пу-
блично, ну, подробно не говори-
ли о своем видении этой ситу-
ации. Как вы относитесь к со-
бытиям в Белоруссии?

ВЛАДИМИР ПУТИН: Вы знаете, на мой 
взгляд, мы ведем себя гораздо 
более сдержанно и нейтрально 
по отношению к событиям в Бе-
лоруссии, чем многие другие 
страны, и европейские, и аме-
риканцы, те же самые США.

Мы действительно достаточ-
но объективно, на мой взгляд, 
всесторонне, с обеих сторон ос-

вещаем события, происходя-
щие в Белоруссии, и считаем, 
что это прежде всего дело само-
го белорусского общества, бе-
лорусского народа. Но нам, без-
условно, не безразлично, что 
там происходит.

Это очень близкая, может 
быть, самая близкая к нам стра-
на: и этнически самая близкая, 
и в языковом плане, и в куль-
турном, в духовном, каком 
угодно. У нас десятки, может, 
сотни тысяч, если не миллионы 
прямых родственных связей, 
теснейшая кооперация в про-
мышленности. Достаточно ска-
зать, что, скажем, из всего объе-
ма импорта сельхозпродукции 
на российский рынок прихо-
дится 90 с лишним процентов 
белорусского…

Сергей Брилёв: То, что белору-
сы производят, идет сюда, да?

ВЛАДИМИР ПУТИН: То, что они про-
дают на экспорт. И по другим 
направлениям тоже, скажем, в 
сельхозмашиностроении и так 
далее. Поэтому нам, конечно, не 
безразлично, что там происхо-
дит. Но это прежде всего дело 
белорусского народа.

Мы, безусловно, исходим из 
того, что всем участникам этого 
процесса хватит здравого смы-
сла спокойно, без крайностей 
найти выход. Конечно, если 
люди вышли на улицу, все долж-

ны с этим считаться, слышать 
это, реагировать. Но, кстати го-
воря, президент Белоруссии, 
ведь он и сказал, что он готов 
рассмотреть возможность про-
ведения конституционной ре-
формы, принятия новой Кон-
ституции, проведения новых 
выборов и парламента, и прези-
дентских выборов на основе 
этой новой Конституции, но за 
рамки действующей Конститу-
ции нельзя выходить. Вы обра-
тили внимание, что Конститу-
ционный суд Белоруссии вынес 
решение, что создание каких-то 
надконституционных, не пред-
усмотренных Основным зако-
ном страны, органов, которые 
пытаются перехватить власть, 
абсолютно недопустимо. И с 
этим трудно не согласиться.

Сергей Брилёв: Я посмотрел, 
что пишут за границей о Бе-
лоруссии, и часто это не про 
идеологию, а просто про фак-
тологию. Очень многие ста-
тьи за границей про белорус-
ские события сопровождают-
ся справкой, что это такое — 
Беларусь, где это. Потому что 
для многих это где-то очень 
далеко, в отличие от россиян. 
И, конечно, в России мы пом-
ним о событиях не только по-
сле выборов, но и до выборов, в 
частности о 33 постояльцах 
пансионата «Белорусочка», о 
российских гражданах, кото-
рых задержали.
Владимир Владимирович, на 
ваш взгляд, кто здесь в чей 
капкан попал?

ВЛАДИМИР ПУТИН: Ну, сейчас это 
очевидно. Это акция спецслужб. 
Людей, о которых вы сказали, 
втемную использовали, для 
того чтобы переместить на тер-
риторию Белоруссии, поста-
вить перед ними совершенно 
легальные цели, они должны 
были, как им сказали, выехать в 
третьи страны, в Латинскую 
Америку, на Ближний Восток, 
просто для абсолютно легаль-
ной работы. На самом деле их 
затащили на территорию Бело-
руссии и представили в качест-
ве возможной ударной силы для 
раскачивания ситуации в ходе 
предвыборной кампании, что 
абсолютно не соответствовало 
действительности.

Люди, повторяю еще раз, еха-
ли на работу в третью страну. Их 
просто заманили туда, перета-
щили через границу. Наши по-
граничники их не выпускали, 
кстати говоря, они же не могли 
въехать. Но по поддельным доку-
ментам их фактически ввезли.

Сергей Брилёв: Украинские 
спецслужбы?

В Л А Д И М И Р  П У Т И Н : Операция эта 
украинских спецслужб совмес-
тно с американскими. Сейчас 
это достоверно известно. Неко-
торые участники этого процес-
са или наблюдатели, люди хоро-
шо информированные, даже не 
скрывают теперь это. 

Сергей Брилёв: Владимир 
Владимирович, мне повезло, я 
считаю, в журналистской ка-
рьере, у меня трижды были 
обстоятельные интервью с 
Александром Григорьевичем 
Лукашенко, но уж вы его знае-
те намного лучше. В этой свя-
зи я хотел вам процитиро-
вать то, что Александр Гри-
горьевич сказал после одного из 
созвонов с вами.

ВЛАДИМИР ПУТИН: Пожалуйста.

Сергей Брилёв: Он сказал, что 
когда речь идет о военной со-
ставляющей, у нас есть дого-
вор с Российской Федерацией в 
рамках Союзного государства 
и ОДКБ, то есть организации 
Договора о коллективной без-
опасности, и как раз эти мо-
менты подходят под этот 
договор. А до этого он говорил о 
том, что договорился с вами 
об оказании помощи Минску 
при первом запросе.
Вот «эти моменты», это 
что имеется в виду?

ВЛАДИМИР ПУТИН: Нет необходимо-
сти здесь что-то скрывать.

Действительно, в рамках Со-
юзного договора, Договора о 
Союзном государстве, и в рам-
ках Договора о коллективной 
безопасности (ОДКБ) есть соот-
ветствующие статьи, которые 
говорят о том, что все государ-
ства — члены этих организаций, 
в том числе и Союзного государ-
ства, а там всего только два го-
сударства-участника, Россия и 
Белоруссия, должны оказывать 
друг другу помощь и в защите 
суверенитета, внешних границ 
и в защите стабильности. Там 
так и написано.

В этой связи, конечно, у нас 
есть обязательства перед Бело-
руссией, и Александр Григорье-
вич Лукашенко так и поставил 
вопрос. Он поставил вопрос о 
том, что хотел бы, чтобы мы 
оказали при необходимости 
ему соответствующую помощь. 
Я сказал, что Россия исполнит 
все свои обязательства.

Александр Григорьевич по-
просил меня сформировать 
определенный резерв из сотруд-
ников правоохранительных ор-
ганов, и я это сделал. Но мы до-
говорились также, что он не бу-
дет использован до тех пор, 
пока ситуация не будет выхо-
дить из-под контроля, и когда 
экстремистские, я хочу это под-
черкнуть, элементы, прикрыва-
ясь политическими лозунгами 
не перейдут определенных гра-
ниц и не приступят просто к 
разбою: не начнут поджигать 
машины, дома, банки, пытаться 
захватывать административ-
ные здания и так далее.

Мы в разговоре с Александ-
ром Григорьевичем пришли к 
выводу о том, что такой необхо-
димости сейчас нет, и надеюсь, 
ее не будет, и поэтому этот ре-
зерв мы и не используем.

Повторяю еще раз, мы исхо-
дим из того, что все сложившие-

ся проблемы, которые имеют 
место сегодня в Белоруссии, бу-
дут решаться мирным путем, а 
если где-то есть нарушения со 
стороны кого бы то ни было: 
либо со стороны государствен-
ных органов власти, правоохра-
нительных органов, либо со сто-
роны тех, кто участвует в акци-
ях протеста, — если они выходят 
за рамки действующего закона, 
то и закон будет соответствую-
щим образом на это реагиро-
вать. Ко всем закон должен от-
носиться одинаково. Но если 
быть объективным, то я думаю, 
что правоохранительные орга-
ны Белоруссии ведут себя до-
статочно сдержанно, несмотря 
ни на что. Посмотрите, что в не-
которых странах происходит.

Сергей Брилёв: Первые два дня, 
конечно, было не по себе мно-
гим.

ВЛАДИМИР ПУТИН: Вы знаете, что я 
думаю. А по себе было, когда в 
некоторых европейских стра-
нах люди гибли чуть ли не каж-
дый день?

Сергей Брилёв: Поэтому Лу-
кашенко отказался от посред-
ничества Макрона, он сказал, 
что давайте я помогу с «жел-
тыми жилетами».

ВЛАДИМИР ПУТИН: А разве по себе, 
когда в безоружного человека, в 
спину стреляют ему, при том 
что у него в машине еще трое де-
тей сидят?

Сергей Брилёв: Это ужасно, 
да.

ВЛАДИМИР ПУТИН: Разве кто-то из 
тех, кто сейчас ставит что-то в 
вину Белоруссии и белорусско-
му руководству, президенту Лу-
кашенко, разве они осуждают 
эти акции? Я что-то ничего в 
этом смысле не видел. Почему 
такая избирательность?

Это наводит на мысль о том, 
что дело не в том, что происхо-
дит в Белоруссии, а дело в том, 
что кому-то хочется, чтобы там 
происходило что-то другое. Хо-
тят влиять на эти процессы и до-
биться каких-то решений, кото-
рые соответствуют, как думают 
эти люди, их политическим ин-
тересам.

Поэтому повторяю еще раз: 
все-таки в целом ситуация сей-
час выравнивается. И я над-
еюсь, что все проблемы, а они, 
конечно, есть, иначе люди бы на 
улицу не выходили, это совер-
шенно очевидная вещь, что они 
будут решаться в рамках кон-
ституционного поля, в рамках 
закона и мирными средствами.

Сергей Брилёв: Спасибо, Вла-
димир Владимирович.  

А К Ц Е Н Т

Мы исходим из того, что все сложившиеся 
проблемы, которые имеют место 
сегодня в Белоруссии, будут решаться 
мирным путем

1

Владимир Путин проехал по новой 
автодороге за рулем Aurus.

Смотрите 
видео 
на сайте «РГ».
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ПРЕЗИДЕНТУ РОССИИ РАССКАЗАЛИ 
ПРО ПЕЩЕРУ САБЛЕЗУБОГО КОТА
При строительстве трассы «Таврида» была найдена древняя пещера, в 

которой раньше жили саблезубый кот и пещерный медведь. Об этом 

рассказали Владимиру Путину в Крыму. 

Под ковшом экскаватора нашли полость, позвали специалистов, а там — 

пещера, которая была законсервированной полтора миллиона лет. Ей 

около 1,8 миллиона лет, рассказали главе государства. Триста тысяч лет 

пещера была логовом для хищников — «там и какая-то гиена, и саблезу-

бый кот, почему-то его так называют, и пещерный медведь, — они все 

туда стаскивали свои жертвы, и поэтому сейчас палеонтологи пытаются 

рассортировать, кому какая кость принадлежит», — рассказал президен-

ту главный технолог. Были также обнаружены уникальные микроорга-

низмы и минералы, которых нет в других частях страны, сто кубометров 

костных останков животных доледникового периода.

Министр транспорта Евгений Дитрих сообщил, что Крымский федераль-

ный университет возьмет пещеру под патронаж и в будущем году об-

устроит, чтобы там смогли побывать туристы. «Очень хорошо. Интере-

сно», — заметил Путин.

Подготовила Кира Латухина
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров увеличит расходы 
на расселение аварийного жилья

Деньги на метры
Владимир Кузьмин

К
абинет министров 
предпринимает до-
полнительные уси-
лия, чтобы быстрее 
устранять проблемы 
аварийного жилого 
фонда.

П о  п о р у ч е н и ю 
президента решать 

вопросы предстоит ускорен-
ными темпами. «На эти цели в 
целом по стране направим до-
полнительные 50 миллиардов 
рублей, — заявил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин вче-
ра на заседании правительст-
ва. — Это позволит в ближай-
шие два года расселить допол-
нительно более миллиона ква-
дратных метров жилья, а зна-
чит,  больше людей смогут 
улучшить свои жилищные ус-
ловия».

Всего в стране признаны 
аварийными и стоят в очереди 
на расселение свыше 72 тысяч 
домов общей площадью более 
19 миллионов квадратных ме-
тров. Своего часа для получе-
ния нового жилья ожидают бо-
лее 1,1 миллиона человек.

Правительство также уве-
личит финансирование про-
граммы по обеспечению жи-
льем детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения ро-
дителей. Ежегодно на эти цели 
выделяют свыше 30 миллиар-
дов рублей. «В этом году пра-
вительство дополнительно вы-
делит на решение жилищного 
вопроса более двух миллиар-
дов рублей 10 регионам с наи-
более сложной ситуацией в 
экономике и социальной сфе-
ре», — сообщил Мишустин. Это 
позволит обеспечить собст-
венными квартирами еще око-
ло полутора тысяч детей-сирот 
в Алтайском крае, республиках 
Адыгея, Алтай, Калмыкия, Ка-
релия, Марий Эл, Тыва, Чува-
шия, Курганской и Псковской 
областях.

Первый пакет помощи под-
готовлен для регионов Дальне-
го Востока, куда недавно пра-
вительственная делегация во 
главе лично с премьером лета-
ла почти с недельной инспек-
цией. По ее результатам реше-
но увеличить объем межбюд-
жетных трансфертов на соци-
альное развитие центров эко-
номического роста региона. 
Так, Магадан получит 253 мил-
лиона рублей на завершение 
строительства школы с дет-
ским садом на 50 учащихся и 
30 дошкольников и почти 258 
миллионов рублей дополни-
тельно — на благоустройство 
парка «Маяк». Камчатке пред-
усмотрели 23 миллиона ру-
блей на приобретение реаби-

литационного оборудования 
для создаваемого в крае центра 
по оказанию помощи детям-
инвалидам и на обучение спе-
циалистов, которые будут в 
нем работать. Еще 180 миллио-
нов рублей сейсмоопасный ре-
гион получит на мероприятия 
по повышению устойчивости 
жилых домов.

Правительство продолжает 
выделять средства на стимули-
рующие выплаты тем работни-
кам, чья деятельность оказа-
лась связана с помощью боль-
ным коронавирусной инфек-
цией и людям из группы риска. 
Почти 22 миллиарда рублей, 
сообщил Михаил Мишустин, 
предназначено на доплаты вра-
чам, среднему и младшему 
медперсоналу, водителям ско-
рых. Еще более 320 миллионов 

рублей — на выплаты медицин-
ским работникам центров Фе-
дерального медико-биологиче-
ского агентства. «Прошу уско-
р и т ь  п е р е ч и с л е н и е  э т и х 
средств в регионы, чтобы люди 
как можно быстрее получили 
свои деньги», — обратился он к 
ответственным ведомствам.

К ответственности премьер 
призвал при перечислении 
стимулирующих выплат для 
сотрудников организаций со-
циального обслуживания. На 
эту меру поддержки подготов-
лено еще более 1,8 миллиарда 
рублей. «Такие выплаты полу-
чат сотрудники домов преста-
релых, интернатов для инвали-
дов, ряда других социальных 
организаций. Там для предо-
твращения распространения 
коронавируса введен особый 

режим работы, — напомнил гла-
ва кабинета министров. — Со-
трудники временно прожива-
ют на территории таких стаци-
онаров в течение двух недель. 
Конечно, им нелегко, и мы им 
очень признательны, ведь бла-
годаря их самоотверженности 
удалось сдержать распростра-
нение коронавирусной инфек-
ции среди людей, которые пос-
тоянно живут в социальных 
стационарах».

Ежемесячная поддержка 
оказывается семьям с детьми, 
попавшим в трудную жизнен-
ную ситуацию. По указу прези-
дента им назначены выплаты 
на детей от трех до семи лет. 
Для финансирования этой 
меры социальной помощи пра-
вительство дополнительно 
предоставляет регионам и го-
роду Байконур 34 миллиарда 
рублей.

Постоянное внимание к 
трудностям, с которыми стол-
кнулась экономика, находит 
отражение в тех шагах, кото-
рые кабинет министров пред-
принимает, чтобы сгладить 
проблемы предприятий и дать 
стимул для их развития в буду-
щем. Внутренний и въездной 
туризм будет поддержан гран-
тами на общую сумму 1,2 мил-
лиарда рублей. По результатам 
конкурса их получат компании 
и индивидуальные предприни-

матели, которые предложат 
новые интересные проекты по 
созданию туристических мар-
шрутов и мобильных путево-
дителей, инфраструктуры, не-
обходимой для формирования 
безбарьерной среды, и по дру-
гим направлениям. «Размер 
гранта будет определяться 
конкурсной комиссией по за-
явке претендента, но не смо-
жет превышать 3 миллионов 
рублей, — пояснил Михаил Ми-
шустин. — Это позволит под-
держать 400 общественных и 
предпринимательских инициа-
тив».

Легкой промышленности 
определен один миллиард ру-
блей субсидий. Около полови-
ны пойдут на возмещение за-
трат предприятий по креди-
там, а также на приобретение 
оборудования, стимулирова-
ние спроса и другие меры, ко-
торые помогут повысить кон-
курентоспособность отрасли, 
в том числе в сфере производ-
ства льняных изделий. «Рас-
считываем, что решение, при-
нятое сегодня правительством, 
поможет отрасли успешно пре-
одолеть падение спроса, а глав-
ное — позволит сохранить ра-
бочие места на предприятиях», 
— отметил премьер-министр.  

Михаил Мишустин: Тема аварийно-
го жилья все еще актуальна во мно-
гих регионах страны.

А К Ц Е Н Т

Всего в стране признаны аварийными 
и стоят в очереди на расселение 
свыше 72 тысяч домов общей площадью 
более 19 миллионов квадратных метров. 
Своего часа для получения нового жилья 
ожидают более 1,1 миллиона человек

ВЕРНУЛИСЬ К ЭКОНОМИИ
В начале августа расходы россиян вновь начали сни-
жаться после оживления в июле. Таковы результаты 
исследования, проведенного холдингом «Ромир». По 
его данным, средний чек за первую неделю августа со-
кратился на 3,5 процента по сравнению с июльскими 
уровнями и составил 553 руб., объем повседневных 
расходов упал на 10,3 процента — до 3843 руб. Какое-то 
время, по мнению аналитиков, наблюдался эффект от-
ложенного спроса: после самоизоляции россияне воз-
вращались в магазины. Но теперь отложенный спрос 
удовлетворен.

Снижение потребительской активности после 
июльского подъема отмечают и эксперты «Сберин-
декса». По их оценкам, расходы россиян с 3 по 9 авгу-
ста упали на 2,6 процента по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. Но август-сентябрь, 
когда граждане станут тратить на отпуск и подготов-
ку к новому учебному году, вновь дадут некоторый 
подъем. «Не все потеряно, — считает заместитель ди-
ректора института 
«Центр развития» 
НИУ ВШЭ Валерий 
Миронов. — Несмо-
тря на кризисы, мы 
видим, что продол-
жается рост номи-
нальных заработ-
ных плат у работа-
ющего населения. 
Они растут доста-
точно равномерно 
по федеральным 
округам. Даже если учитывать инфляцию, то прирост 
реальной зарплаты в регионах составит от 3,5 до 5 
процентов. Конечно, это создает некоторые убытки 
для компаний, потому что зачастую они выручку не 
получают, но зарплаты вынуждены выплачивать, что-
бы получать антикризисную поддержку. Но это и под-
держало отложенный спрос». Следующий рост поку-
пок может произойти перед новым годом, если ситуа-
ция будет нормально развиваться, полагает Миронов, 
однако, по его мнению,  остается угроза финансового 
кризиса. «В настоящее время, — говорит он, — мы на-
блюдаем пятую глобальную рецессию в реальном 
секторе начиная с 70-х годов. Но все предыдущие че-
тыре рецессии сопровождались второй волной, свя-
занной с финансовым кризисом. Если это произойдет, 
то будут новое падение цен на нефть и прочие пробле-
мы для российской экономики. Вряд ли люди это по-
нимают, но все равно чувствуют ситуацию неопреде-
ленности. И опросы компаний это показывают».

Экономический кризис, вызванный пандемией, 
заставил граждан не только меньше тратить на одеж-
ду, путешествия и развлечения, но и экономнее пи-
таться. Многие переходят на более дешевую еду, не 
обращая внимания на ее качество. В рационе питания 
среднего потребителя теперь доминируют хлеб, кар-
тофель и молочные товары, вытеснив овощи, рыбу, 
морепродукты и качественный алкоголь. Эксперты 
прогнозируют дальнейший сдвиг потребительских 
предпочтений в сторону круп, муки, масла, сезонных 
овощей и сахара. То же касается непродовольствен-
ных товаров и вообще бытового комфорта: потребле-
ние снижается, дорогое вытесняется дешевым. По 
данным глобальной компании Nielsen, отслеживаю-
щей потребление товаров повседневного спроса, доля 
низкого ценового сегмента в продуктах питания и то-
варах сейчас составляет 17,7 процента — на 0,8 про-
цента выше среднегодового. А доля товаров преми-
ального ценового сегмента, наоборот, сократилась с 
35,8 процента до 34,4. Заметнее всего это коснулось 
мяса, фруктовых соков, воды, чая, макаронных изде-
лий. Если раньше в низком ценовом сегменте доля ма-
каронных изделий составляла 18,7 процента, то те-
перь она выросла до 22,8, в продаже шоколадных кон-
фет на развес — с 14 процентов до 15,7, в продаже май-
онеза — с 7,3 до 9,5. Директор по работе с ретейлерами 
«Nielsen Россия» Константин Локтев сказал, что по-
чти четверть респондентов отмечают влияние панде-
мии и мер, которые были приняты для борьбы с нею, 
на доходы населения. Он также сообщил, что 66 про-
центов потребите-
лей заметили повы-
шение цен, а 30 
процентов опро-
шенных стали чаще 
искать товары со 
скидкой. Эксперты 
прогнозируют раз-
витие собственных 
торговых марок 
(СТМ): потребите-
ли будут отдавать 
предпочтение де-
шевым товарам и 
меньше обращать 
внимание на бренд.

По данным дру-
гого исследования 
(его провели «Рабо-
та.ру» и сервис доставки продуктов «Самокат), 35 
процентов россиян стали меньше тратить на продук-
ты, 27 процентов не заметили изменений в расходах 
на еду, а 38 процентов увеличили затраты на питание. 
Из тех, кто экономит на питании, 42 процента ре-
спондентов сократили свои расходы более чем напо-
ловину, 27 процентов — на четверть и всего 8 процен-
тов отметили незначительную разницу. Большинство 
опрошенных (72 процента) сообщили, что стали чаще 
готовить еду дома, а 64 процента граждан планируют 
брать еду из дома с собой на работу после окончания 
пандемии. Активнее всех сокращают расходы пожи-
лые люди и граждане с низкими доходами. Более по-
ловины россиян сообщили, что выросли их расходы. 
Среди причин 33 процента опрошенных назвали рост 
цен. Выросла также с 28 процентов до 44 доля тех, кто 
пытается сократить расходы, снизив потребление 
привычных товаров и услуг. Основная экономия — на 
продуктах. 

По прогнозам экспертов, до уровней марта 2020 
года потребительский спрос будет восстанавливаться 
еще очень долго и восстановится не раньше 2022-го. 
«Во-первых, для того чтобы вернуть потребительский 
спрос, нам нужно вернуть тот же уровень занятости, 
который был до карантина, — говорит проректор Фи-
нансового университета Александр Сафонов. — Соот-
ветственно, нам нужно обеспечить рабочими места-
ми не менее 2—3 млн человек. А мы понимаем, что 
процесс увольнений окончательно еще не завершил-
ся. В августе-сентябре увольнения продолжатся в 
силу того, что ряд компаний этот период просто не пе-
реживет».

Как бы то ни было, сентябрь станет месяцем актив-
ного потребления. А, вернувшись из отпусков, пои-
здержавшиеся граждане снова начнут экономить.  

В начале августа 
расходы россиян 
вновь начали сни-
жаться после 
оживления в июле

Сентябрь станет 
месяцем активного 
потребления. 
А, вернувшись 
из отпусков, поиз-
державшиеся 
граждане снова 
начнут экономить

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ФИНАНСЫ Банки снова начали вводить комиссии 
за обслуживание счетов в евро

Деление остатков
Роман Маркелов

Н
есколько российских бан-
ков вводят комиссии за 
обслуживание счетов в 

евро. Это частично эхо прошло-
годней волны ввода банками пла-
ты за ведение валютных счетов — 
аналога отрицательных ставок, 
невозможных в прямом виде по 
российскому законодательству. 
Также банки таким образом хо-
тят заработать и на сильном ро-
сте курса евро к рублю.

Комиссии за ведение счетов в 
евро вводят в том числе Газпро-
мбанк,  Альфа-банк и банк 
«Санкт-Петербург», выяснили 
«Известия». Во всех трех банках 
«Российской газете» подтверди-
ли эту информацию. В Газпро-
мбанке сообщили, что комиссия 
в 300 рублей по счетам в евро 
взимается каждый месяц, если за 
последний год не было приход-
ных или расходных операций. 
Альфа-банк вводит комиссию по 
счетам евро с 1 сентября, она со-
ставит 0,1% (не менее 10 и не бо-
лее 100 евро) на сумму превыше-

ния над среднемесячным остат-
ком в 50 тысяч евро для преми-
альных и 5 тысяч евро для 
остальных клиентов.  Банк 
«Санкт-Петербург» с 1 октября 
начнет взимать ежемесячную 
комиссию за счета в евро в 0,1% 
от среднемесячного остатка (ве-
личина остатка, при которой по-
явится комиссия, также зависит 
от клиентского сегмента).

Причиной введения комис-
сий в банках называют политику 
Европейского центробанка, ко-
торый продолжает удерживать 
нулевую базовую ставку и отри-
цательную по депозитам. Таким 
образом, из-за этого работа с 
евро для банков убыточна, что и 
выливается в комиссии — без них 
условия для клиентов при разме-
щении валюты с отрицательной 
доходностью становятся лучше, 
чем для самих банков. Впрочем, 
ставка по депозитам в еврозоне 
отрицательна уже шесть лет, а 
первая волна введения таких ко-
миссий прошла осенью 2019 
года. Тогда банки ссылались на те 
же причины, да и в целом нача-

лась дискуссия о необходимости 
введения отрицательных ставок 
по вкладам  — они не предусмо-
трены Гражданским кодексом и 
не могут быть предложены кли-
ентам напрямую. Точку поставил 
Банк России: его глава Эльвира 
Набиуллина заявила, что необ-
ходимости в таком шаге нет. 

Нынешняя тенденция по вве-
дению комиссий банками, кото-
рые не сделали этого осенью, мо-
жет объясняться, во-первых, 
тем, что планы могла притормо-
зить пандемия. Во-вторых, в на-
чале года евро стоил 70 рублей, а 
сейчас — почти 90. Таким обра-
зом, евро принесло хорошую до-
ходность, которая все равно 
останется высокой, если держа-
тель доплачивает банку за хране-
ние валюты. Поэтому банки мо-
гут рассматривать работу с таки-
ми клиентами как способ повы-
шения комиссионных доходов.  

НАДЗОР Прокуроры проверят 
законность продажи акций 
Башкирской содовой компании

Гора говорит — нет

Иван Егоров

Генпрокуратура по поручению 
Владимира Путина начала про-
верку отчуждения государст-
венных акций Башкирской со-
довой компании. Проведение 
проверки находится на личном 
контроле Генпрокурора РФ Иго-
ря Краснова.

Перед этим глава государст-
ва поручил на совещании с пра-
вительством кабмину и руко-
водству Республики Башкорто-
стан разобраться в ситуации с 
Башкирской содовой компа-
нией (БСК) и выводом денег в 
офшоры, а также с переходом 
предприятия в частные руки. По 
словам президента, контроль-
ный пакет БСК принадлежит 
частным лицам, а деньги, зара-
ботанные компанией, в разви-
тие практически не инвестиру-
ются и в регионе не остаются. 
«Деньги идут туда, где прожива-
ют отчасти акционеры, и на 
кипрские счета, во Францию, 
Швейцарию. Жить, конечно, 
можно где угодно, мы свободная 
страна, но если вы здесь работа-
ете, в России, здесь зарабатыва-
ете деньги. Нужно подумать о 
людях, которые работают на ва-
ших предприятиях? — сказал 
глава государства. 

Он назвал это «бесконтроль-
ным выкачиванием денег без 
всяких обязательств, связан-
ных с инвестициями».

Как сообщил корреспонден-
ту «РГ» официальный предста-
витель надзорного ведомства 
Андрей Иванов, Генпрокурату-
ра организовала проверку за-
конности сокращения доли го-
сударства в крупнейшем пред-
приятии отрасли — Башкирской 
содовой компании.

«Будет дана принципиаль-

ная оценка действиям всех лиц, 
причастных к сделкам с акция-
ми предприятия, в результате 
которых государство утратило 
над ним контроль», — сообщил 
Иванов. Он отметил, что по ито-
гам надзорных мероприятий 
будет решен вопрос о принятии 
мер по возврату имущественно-
го комплекса государству.

Действия руководства БСК, 
которая готовилась к разработ-
ке знаменитого символа респу-
блики — горы шихан Куштау, 
привели к массовым протестам 
экозащитников и обычных жи-
телей республики. По данным 
местных властей, 15 и 16 авгу-
ста во время конфликта с ми-
тингующими пострадали двое 
полицейских, было задержано 
30 активистов. Глава Башкирии 
Радий Хабиров 21 августа на 
встрече с защитниками горы 
Куштау заявил, что шихану да-
дут статус особо охраняемой 
территории и он не будет разра-
батываться.

Башкирская содовая компа-
ния была создана весной 2013 
года путем присоединения ОАО 
«Сода», в котором правительст-
ву Башкирии принадлежало 
61,65%, к ОАО «Каустик», кото-
рым владели частные «Баш-
хим» и кипрская Modisanna. На 
1 августа 2020 года «Башхиму» 
принадлежало 57,18% акций 
БСК, а госинвесткомпании Баш-
кирии АО «Региона льный 
фонд» — 38,28%. В свою очередь, 
«Башхим» полностью принад-
лежит кипрской Modisanna. 

На горе Куштау обнаружено 
316,5 млн тонн известняка для 
химической и цементной про-
мышленности. По предвари-
тельным оценкам, запасов ме-
сторождения хватило бы на 150 
лет работы компании.  

ЦИФРА ТЕРЯЕТ 
ИММУНИТЕТ

Международное сооб-
щество считает эти 
сроки слишком корот-

кими и полагает, что дела нуж-
но рассматривать намного 
дольше.

Мы укладываемся в девяти-
месячный срок рассмотрения 
дела, но в этом году были выну-
ждены несколько раз удовлет-
ворять ходатайство ответчика 
об отложении в связи с панде-
мией. Мы обязаны обеспечить 
права всех лиц, участвующих в 
деле, обеспечить состязатель-
ность в процессе, обеспечить 
возможность их присутствия 
на заседаниях комиссии, поэто-
му в этот раз мы вышли за девя-
тимесячный срок.

Могут ли на устройствах 
Apple появиться альтерна-
тивные магазины приложе-
ний? Сейчас на компанию да-
вят со всех сторон, в том чи-
сле в США. В 2017 году Google 
во многом благодаря ФАС со-
гласился с аналогичными 
требованиями.

ЕЛЕНА ЗАЕВА: Установка альтерна-
тивных магазинов приложений 
возможна при условии, что рос-
сийский рынок будет в этом за-
интересован. Магазин прило-
жений с технической точки зре-
ния — это такая же программа 
для ЭВМ. Да, безусловно, она 
конкурирует с магазинами 
приложений владельцев ключе-
вых платформ. Но точно так же 
конкурируют их другие прило-
жения. В этом смысле магазин 
приложений ничем существен-
но не отличается.

Предложение ФАС отменить 
антимонопольный иммуни-
тет для ИТ-компаний рас-
критиковало минэкономраз-
вития. Что сейчас происхо-
дит с инициативой?

ЕЛЕНА ЗАЕВА: Мы очень рассчиты-
ваем на ее реализацию. В совре-
менном мире иметь такие им-
мунитеты, которые практиче-
ски не имеет ни один регулятор 
в мире, выглядит странно с точ-

ки зрения стремления государ-
ства к конкуренции на цифро-
вых рынках. Работа будет за-
вершена в ближайшее время, 
мы уже близки к этому. Мы, ко-
нечно, хотели бы способство-
вать развитию конкуренции на 
цифровых рынках в той же сте-
пени, в которой мы делаем это 
на других.

Закон о предустановке про-
граммного обеспечения всту-
пает в силу с 2021 года. Не бу-
дет ли он снова отложен?

ЕЛЕНА ЗАЕВА: Закон вступает в силу 
с 1 января 2021 года. Уже почти 
готов проект постановления пра-
вительства, который определяет 
порядок предварительный уста-
новки.  Мы рассчитываем, что он 
будет принят в ближайшее вре-
мя, что позволит рынку забла-
говременно подготовиться.

Ранее ФАС удалось пролобби-
ровать приоритетные ча-
стоты для сотовых операто-
ров во время внедрения сетей 
4G. Теперь аналогичные про-
блемы возникают с 5G.  Пла-
нируете заняться этой про-
блемой?

ЕЛЕНА ЗАЕВА: Представитель ФАС 
России является членом госко-
миссии по радиочастотам без 
права голосования. Мы, конеч-
но, способствуем тому, чтобы 
те частоты, которые могут 
быть выделены для этих целей, 
были выделены на недискри-
минационных условиях. Мы 
будем за этим внимательно 
следить. Распределение частот 
должно проходить эффективно 
и способствовать созданию 
благоприятных условий для 
развития рынка в условиях 
конкуренции.

У ФАС много претензий к 
«Яндексу». Среди последних 
можно вспомнить объединен-
ную жалобу на компанию от 
Avito, ЦИАН, 2ГИС в связи со 
злоупотреблением доминиру-
ющим положением при поиске 
в интернете. Как выстроена 
работа с этим ИТ-гигантом?

ЕЛЕНА ЗАЕВА: Мы не делим компа-
нии на «ИТ-гиганты» и «не-
большие», работаем со всеми 
одинаково — закон один для 
всех. Если по результатам рас-
смотрения жалобы возникнут 
вопросы, то направим «Яндек-
су» запрос. Жалоба поступила к 
нам недавно, сейчас мы ее рас-
сматриваем.  

Установка альтер-
нативных магази-
нов приложений 
на iOS возможна, 
если рынок в этом 
заинтересован

1

Все о гаджетах и технологиях 
читайте в спецпроекте на сайте 
rg.ru/rgdigital

Читайте также: Что станет со 
ставками по депозитам и на что 
граждане меняют банки 
rg.ru/art/1934137

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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РЕСУРСЫ  Цены на нефть 
поднялись еще на одну 
ступень вверх

На крыльях 
урагана

Сергей Тихонов

Цена на нефть марки Brent к концу августа закрепи-
лась в районе 45—46 долларов за баррель и ожидается, 
что в сентябре котировки приблизятся к отметке в 50 
долларов.

Основным драйвером роста нефтяных цен в послед-
нюю неделю лета оказалось не восстановление спроса, а 
ураган, обрушившийся на побережье американского 
штата Луизиана, вынудивший временно остановить до-
бычу в Мексиканском заливе. Снижение производства 
оценивается в 3 млн баррелей в сутки, что больше квот 
сокращения Россией и Саудовской Аравией в мае — 
июле, они составляли по 2,5 млн баррелей в сутки. Стоит 
отметить, что сезон ураганов в Атлантике продолжится 
до начала ноября.

Кроме того, на рост цен оказали влияние данные из 
США, по которым запасы нефти в стране сокращаются 
уже пятую неделю подряд. Суммарно, за это время они 
упали уже на 28,8 млн баррелей до 239,18 млн. 

Осенью цены на нефть могут начать активно подра-
стать, если реализуется сезонное увеличение спроса, 
обычно наблюдаемое в 3—4 кварталах», — говорит ана-
литик по товарным рынкам «Открытие Брокер» Окса-
на Лукичева. По ее мнению, среднемесячная стои-
мость сорта Brent в сентябре может подрасти до 48,9 
доллара за баррель. Сейчас отмечается ускорение тем-
пов роста цен в ожидании все большего открытия гра-
ниц и роста мобильности населения. Однако стоит 
учитывать, что восстановление рынка может быть ог-
раничено политическими решениями, а прогнозы 
имеют высокую степень неопределенности из-за воз-
можных вспышек COVID-19, сказала Лукичева.  

Первым курсом

Прием в вузы в этом 
году был уникальный: 
дистанционный, запо-

здалый - из-за пандемии и пере-
носа ЕГЭ. Эксперты прогнозиро-
вали увеличение числа абитури-
ентов — с одной стороны, сниже-
ние среднего балла у поступаю-
щих — с другой, перенос начала 
занятий — с третьей. Какие опа-
сения подтвердились, какие нет? 

Анатолий Александров, ректор 
МГТУ им. Баумана: 1 сентября 
Бауманка начинает работать в 
обычном режиме. К сожалению, 
традиционной церемонии по-
священия первокурсников в сту-
денты, увы, не будет. А учеба на-
чнется. Мы все этого очень ждем. 
Конечно, будем соблюдать все 
меры безопасности. Хотя очень 
хочется перейти к нормальной 
жизни университета. 1 сентября 
все наши студенты появятся в 
аудиториях. Признаюсь, жутко-
вато было находиться в универ-
ситете, где нет студентов. Это 
психологически очень трудно. 

Андрей Шушин, первый прорек-
тор ДВФУ: В Дальневосточном 
федеральном университете 
учебный год начнется 14 сентя-
бря. Но это не дань пандемии — 
таков наш традиционный гра-
фик. В начале сентября все по-
следние годы у нас проходил 
Восточно-экономический фо-
рум, и учебный график сдвигал-
ся всегда на две, а то и на три не-
дели. В этом году мы только в се-
редине августа вручили послед-
ние дипломы выпускникам, пре-
подаватели еще в отпусках — 
лето выдалось жаркое во всех 
смыслах. Поэтому начинаем 

учебный год по нашему плану 14 
сентября в стандартном режиме.

Михаил Эскиндаров, ректор Фи-
нуниверситета при правитель-
стве РФ: 1 сентября выходят на 
работу все преподаватели, в том 
числе и те, кому за 65 лет. Да, 
есть рекомендация Роспотреб-
надзора о том, чтобы дать им 
возможность работать удален-
но. Но тем не менее абсолютное 
большинство наших преподава-
телей в возрасте согласились 
работать очно. К сожалению, 
многие студенты-иностранцы 
сейчас остались за рубежом, 

первокурсники из других стран 
тоже не доедут. Так что около 
тысячи человек из зарубежных 
стран будут учиться дистанци-
онно, мы переведем их на инди-
видуальные учебные програм-
мы. Торжественных мероприя-
тий не будет. Но встречу с пер-
вокурсниками организуем.

Петр Глыбочко, ректор Первого 
МГМУ им. Сеченова: Мы начина-
ем учебный год, как и все вузы 
нашей страны, 1 сентября. По-
священие в первокурсники 
пройдет в дистанционном режи-
ме. Наши аудитории, общежи-
тия подготовлены: проведена 
вся необходимая санитарная об-
работка. Как медицинский вуз, 
который во время пандемии от-
крывал ковидный госпиталь на 
две тысячи коек, мы понимаем и 
принимаем все меры предосто-
рожности. Занятия будут очны-
ми. Но лекции, которые обычно 
собирали по 200—300 человек в 
аудитории, будут читаться в ди-
станционном режиме. Этим зай-
мутся как раз преподаватели 
старшего возраста. Вместо оч-
ных лекций мы внедряем новин-
ку — мастер-классы для отработ-
ки различных практических за-
дач, трудных диагнозов. Это от-
части компенсирует отсутствие 
того тесного контакта, который, 
по-хорошему, должен быть во 
время практики у студента с па-
циентом. Понятно, что дистан-
ционно научить врача очень 
сложно. Поэтому будем пробо-
вать новые форматы. В аудито-
риях — не более 50 человек.

Андрей Рудской, ректор СПбПУ 
Петра Великого: Санкт-Петер-
бургский политех Петра Велико-
го, наверное, самый крупный 
технический вуз в России: 35 ты-

сяч студентов. В этом году набор 
только по бюджетным местам — 
более пяти тысяч. Поэтому, ко-
нечно, для нас безопасность 
очень важна. Мы даже разработа-
ли своеобразный ГОСТ поведе-
ния в университете в период пан-
демии и инфекционных заболе-
ваний. Там пошагово расписаны 
действия по профилактике для 
каждого проректора, студента, 
методика и формат проведения 
учебных занятий.

Конечно, мы начнем занятия 
с 1 сентября, но комбинирован-
но. Есть часть направлений под-
готовки, где очень много ино-
странных студентов. Например, 
в Институте экономики менед-
жмента их почти 40 процентов. 
Мы физически не сможем орга-
низовать параллельно офлайн 
для российских студентов и он-
лайн для ребят из почти 50 стран 
с разными часовыми поясами. 
Поэтому, пока наши зарубежные 
студенты не смогут приехать в 
Россию, решено на подобных на-
правлениях подготовки перейти 
полностью на онлайн и для рос-
сиян, и для иностранцев.

Но все первокурсники будут 
учиться очно. Они должны вой-
ти в университет, познакомить-
ся, влиться в новую жизнь, адап-
тироваться к новым услови-
ям.  

Подробности «круглого стола» — 
в ближайших номерах «РГ».

Первого сентября студенты снова 
войдут в аудитории. Но только 
после температурного «фильтра».

Гости «круглого стола» в «Российской газете» рассказали, как в ведущих вузах начнется учебный год.

А К Ц Е Н Т

Учебный год начнется в вузах очно, 
но торжественных церемоний 
посвящения первокурсников 
в студенты, к сожалению, не будет

АКЦИЯ Как в Москве пройдет пятая «Ночь кино»

Вам и не спится
Сергей Жуков

В 
Москве 29 августа, как и в 
других городах страны, в 
пятый раз пройдет «Ночь 

кино». Чем не повод вернуться в 
кинозалы после коронавиру-
сной паузы? Всего запланирова-
но более 350 показов. Фильмы 
бесплатно будут «крутить» в 
кинотеатрах, культурных цен-
трах, парках и музеях. 

Столичные кинотеатры воз-
обновили работу еще в начале 
августа, но зрители возвра-
щаться к большим экранам не 
спешат. Предстоящая акция 
станет едва ли не первым мас-

штабным кинособытием после 
перерыва. Так организаторы и 
надеются завлечь аудиторию. 
Их козырь — бесплатные сеан-
сы и разнообразный реперту-
ар: от немого кино и советской 
классики до фестивальных и 
премьерных фильмов. А еще 
встречи с актерами и режиссе-
рами. Показы, сообщили «РГ» в 
пресс-службе департамента 
культуры Москвы, пройдут с 
соблюдением правил Роспо-
требнадзора. В зал зрителей бу-
дут пускать только в маске, а 
рассаживать с учетом дистан-
ции. Перерывы между сеанса-
ми увеличат, чтобы избегать 

очередей и успевать проветри-
вать помещения. Поэтому пер-
вые мероприятия акции на-
чнутся уже в 14.00 и продлятся 
до часа ночи. 

Стартует «Ночь кино» в ки-
нотеатре «Космос» премьерой 
фильма «Москва 1941—1945. 
Хроники будней». В главных ро-
лях — столица и ее жители в годы 
Великой Отечественной войны. 
Отобранные киноведом Алисой 
Насртдиновой и смонтирован-
ные режиссером Маргаритой 
Захаровой фрагменты кинохро-
ники покажут жизнь за кулиса-
ми фронта: как горожане одева-
лись, каким транспортом поль-

зовались, какие книги читали и 
как готовились к встрече Ново-
го года. 

Отдельную программу под-
готовил журнал «Искусство 
кино»: его редакторы собрали 
для зрителей «посткарантин-
ную» подборку. Выбранные ими 
ленты, объяснили организато-
ры, подскажут, куда двигаться 
после затянувшейся пандемии. 
Киноведы, в частности, предла-
гают посмотреть драму-лаби-
ринт «Транзит» Кристиана Пет-
цольда или притчу братьев Дар-
денн «Молодой Ахмед». Киноте-
атры  «Звезда», «Салют», «Фа-
кел» и «Юность» покажут не-

мые фильмы-портреты городов 
с живой озвучкой. На разных 
площадках будут «крутить» и 
три самых популярных россий-
ских фильма года: «Холоп», 
«Иван Царевич и Серый Волк 4» 
и «Лед 2». Присоединится к ак-
ции и бесплатный автокиноте-
атр на парковке у станции ме-
тро «Филатов Луг».  

Смотрите 
видео 
на сайте «РГ»
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Кстати 

Посмотреть расписание киносе-

ансов и записаться на них можно 

на сайте cinemanight.mos-kino.ru. 

Онлайн
и по соседству

Сотрудники МФЦ, согласно законопроекту, бу-
дут проводить такие процедуры и консульти-
ровать граждан по работе на портале госуслуг. 

Этому посвящен и принцип проактивности, когда услу-
ги оказываются автоматически без предварительных 
заявлений и сбора документов. Гражданину достаточно 
один раз дать согласие на едином портале госуслуг.

Этот принцип реализуется на портале в виде супер-
сервисов. Например, для  оформления материнского ка-
питала или при наступлении пенсионного возраста. Дан-
ные поступают из других государственных информаци-
онных систем (например, Пенсионного фонда России), и 
необходимый сертификат или выплата формируются ав-
томатически. «Все это происходит без лишних посеще-
ний различных ведомств и центров получения госуслуг. 
В рамках суперсервиса пользователю единого портала 
госуслуг оказывается сразу несколько услуг, соответст-
вующих наиболее распространенным жизненным ситу-
ациям», — пояснили в пресс-службе минкомсвязи.

Переход к реестровой модели, которую предлагает 
министерство, означает постепенный отказ от бумаж-
ных версий официальных документов — все будет проис-
ходить в электронном формате. Официальной будет 
только электронная запись в информационных государ-
ственных системах. «Для проверки сведений в реестре 
органы власти не будут требовать с заявителя предъя-
вить указанный документ, а только сведения, которые в 
нем содержатся», — пояснили в министерстве. Поэтому 
нет никаких препятствий для получения госуслуг через 
банки, почтовые отделения, салоны связи и другие ком-
мерческие и некоммерческие организации. Новый зако-
нопроект минэкономразвития подготовило совместно с 
минкомсвязью в рамках нацпрограммы «Цифровая эко-
номика». Некоторые инициативы уже ранее были опро-
бованы различными ведомствами. Поправки в закон по-
зволят масштабировать наработки на всю страну. По 
словам разработчиков документа, поправки вступят в 
силу сразу после принятия закона. Однако для пере-
стройки работы госслужб понадобится время. Обновле-
ние и оцифровка федеральных административных ре-
гламентов продлятся до конца 2022 года, а региональ-
ных — до 2024 года.  

1

Читайте также: Проверить себя по спискам невыездных 
можно через портал госуслуг 
rg.ru/art/1937781

ЗДОРОВЬЕ Субсидию 
на реабилитацию 
инвалидов получат 
60 регионов

Специальные 
возможности

Елена Манукиян

Федеральное софинансирование на развитие лучших 
региональных программ по реабилитации инвалидов 
на 2021—2023 годы получат 60 регионов, сообщили в 
минтруде. В течение трех лет ежегодно на эти цели из 
бюджета будет выделяться 554,2 млн рублей. 

На эти деньги регионы смогут приобрести спецобо-
рудование для адаптации в обществе граждан с ограни-
ченными возможностями, обучить специалистов, в 
том числе для сопровождаемого проживания с инвали-
дами, или направить деньги на развитие региональных 
информационных систем. 

Как рассказали в минтруде, с 2021 года субсидию 
также разрешается тратить на обучение инвалидов и 
членов их семей навыкам ухода, подбору и пользова-
нию техсредствами реабилитации, на приобретение 
мебели и бытовой техники в организации, в которой 
организовано сопровождаемое проживание инвали-
дов. «Важно обеспечить максимально независимый и 
самостоятельный образ жизни человека с инвалидно-
стью. На сегодняшний день создание возможностей 
для их комфортной, полноценной жизни, получения 
ими навыков самообслуживания — главное, что должно 
появиться в нашей системе социальной защиты», — 
подчеркнула замглавы минтруда Ольга Баталина. 

Она напомнила, что минтруд ведет работу в направ-
лении развития реабилитации инвалидов с 2016 года. В 
2017—2020 годах объем федеральной поддержки регио-
нов на формирование системы комплексной реабилита-
ции и абилитации составил более 1,65 млрд рублей.  

ТРАНСПОРТ

Физические 
лица не смогут 
иметь личный 
автобус

АВТОБУС 
С РИСКОМ
Владимир Баршев

Госавтоинспекция рекоменду-
ет принять поправки в законо-
дательство, которые запретят 
регистрировать за физически-
ми лицами автобусы массой 
более пяти тонн с количест-
вом мест более восьми.

Перевозки пассажиров ав-
тобусами, особенно на между-
городних маршрутах, остают-
ся одним из наиболее опасных 
способов передвижения. Бо-
роться с этой проблемой пыта-
ются давно. На прошедшем в 
Общероссийском народном 
фронте «круглом столе», по-
священном этой теме, было 
выявлено, что главная причи-
на опасности такого транспор-
та в экономике. У транспор-
тных компаний нет средств, 
чтобы обеспечить даже ны-
нешние требования по безопа-
сности. Но и тем компаниям, у 
которых автопарк новый, нуж-
ны еще и профессионалы-во-
дители, которые почему-то не 
хотят идти работать за 15 ты-
сяч рублей.

По данным страховщиков, 
которые озвучила вице-прези-
дент Национального союза 
страховщиков ответственно-
сти Светлана Гусар, автобу-
сные перевозки занимают пе-
чальную третью строчку рей-
тинга по количеству 
жертв. На первом месте вер-
толетные перевозки, а на вто-
ром речной транспорт.

По данным экспертного 
центра «Движение без опасно-
сти», более 50 процентов авто-
бусов находятся в собственно-
сти у физических лиц. Это до 
недавнего времени позволяло 
избегать массы проблем с со-

блюдением требований по 
пассажирским перевозкам.

Но более 40 процентов ДТП 
приходится именно на водите-
лей автобусов, которые при-
надлежат физлицам.

Вступившее в силу требова-
ние об обязательном лицензи-
ровании таких перевозок тоже 
особого эффекта не дало. 

У нас, по данным ГИБДД, 
зарегистрировано 869 тысяч 
автобусов. И только 167 тысяч 
из них осуществляют лицензи-
онные перевозки. Где осталь-
ные? 

Поэтому в Госавтоинспек-
ции считают, что надо поддер-
жать инициативу минтранса 
по запрету регистрации авто-
бусов категории М3 за физиче-
скими лицами.

А заодно и грузовиков кате-
гории N3 — более 12 тонн.  Вряд 
ли такие машины нужны для 
личного пользования даже 
очень многодетным семьям.

Еще одна проблема — уро-
вень подготовки водителей. 
Минтранс пытался разделить 
водителей на любителей и 
профессионалов,только делал 
он это странным образом. Он 
сокращал знания и умения, ко-
торые должны получить люби-
тели. А то, что требуется про-
фессионалам, оставлял в ны-
нешнем объеме. Понятно, что 
на такое никто пойти не мог.

Экспертный центр «Движе-
ние без опасности» предлагает 
ввести для водителей — пере-
возчиков пассажиров обяза-
тельные курсы повышения 
квалификации, а также раз в 
пять лет подтверждение ква-
лификации. 

Вопрос, кто этим должен 
заниматься? ГИБДД или мин-
транс? Первые отвечают за 
безопасность движения, вто-
рые при этом контролируют 
коммерческие перевозки. 

В Европе водители, которые 
занимаются коммерческими 
перевозками, раз в пять лет 
подтверждают квалификацию. 
А чтобы они не забыли об 
этом, срок действия прав у них 
ограничен пятью годами.

То есть хочешь ездить за ру-
лем и возить семью — пожалуй-
ста, 10 лет до следующего об-
мена прав. Занимаешься ком-
мерческими перевозками? Че-
рез пять лет либо подтвержда-
ешь квалификацию, либо пе-
рестаешь работать водителем. 
По итогам «круглого стола» 
будут подготовлены предло-
жения, о которых «РГ» обяза-
тельно расскажет.  

Автобусные пере-
возки занимают 
третье место 
по количеству 
жертв, после верто-
летов и пароходов
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ТЕХНОЛОГИИ Мошенники стали открывать фейковые сайты нотариальных контор

Печать обмана

МЧС Впервые опробована новая система тушения, дающая 
шанс жителям высоток выжить при пожаре

Дотянуться 
до небоскреба
Тимофей Борисов

В 
мегаполисах все выше 
растут этажи небо-
скребов. Но прекра-
сный вид с высоты 
птичьего полета по-
жарным добавляет 
х л о п от.  В  к а ж д о й 
стране проблему ту-
шения на верхних эта-

жах пытаются решать по-свое-
му. Это огромная проблема. В 
Москве спасатели предложили 
свой ответ на этот вопрос и про-
демонстрировали его на деле в 
ходе специальных опытных уче-
ний. Получилось ли? Об этом 
корреспонденту «РГ» рассказал 
начальник ГУ МЧС России по 
Москве Сергей Желтов.

Сергей Алексеевич, для России 
высотное строительство — 
дело не новое, учитывая, 
сколько лет стоит Остан-
кинская телебашня. Но это 
все-таки не жилое здание. 
Учитывая же бурный рост 
высоток, перед спасателями 
не мог не встать вопрос, как и 
чем тушить пожары на вер-
хних этажах. 

СЕРГЕЙ ЖЕЛТОВ: Этот вопрос остро 
стоит перед всеми странами, 
даже теми, кто начал строить 
небоскребы еще в конце 19 
века. Универсального ответа на 
этот вопрос нет. 

Мы предложили свой вари-
ант, основанный на смешении 
воды с воздухом. Этот метод 
имеет ряд преимуществ наряду 
с традиционными огнетушащи-
ми средствами. Он обеспечива-
ет возможность подавать смесь 
на высоту более 150 метров с 
созданием напора пожарными 
насосами. 

До какой высоты можно обес-
печить хороший напор 
струи? 

СЕРГЕЙ ЖЕЛТОВ: На днях состоялось 
опытное пожарно-тактическое 
учение. Мы проверили работу 
новой системы пожаротушения 
в башне «Империя» делового 
центра «Москва-Сити» и дости-
гли подачи огнетушащих ве-
ществ на отметку 59-го этажа 
здания. 

Эта установка была проте-
стирована впервые. В учениях 
было задействовано 20 человек 
личного состава, контролирую-
щих проход водно-воздушной 
смеси по пожарным рукавам и 
трубам. Эти испытания дали 
возможность изучить свойства 
смеси воды и воздуха, образо-
ванной с помощью специально-
го смесителя. 

То есть жителям верхних 
этажей беспокоиться не о 
чем? Теперь есть уверенность, 
что их спасут?

СЕРГЕЙ ЖЕЛТОВ: Эксперимент пока-
зал перспективу данной схемы 

боевого развертывания. При 
этом, повторюсь, универсаль-
ного единого метода спасения 
людей и тушения пожара на 
большой высоте не может быть. 
Пожар пожару рознь и его надо 
ликвидировать, исходя из кон-
кретных реальных условий, а 
они всегда разные.

В 2017 году именно в Москве 
впервые в мировой практике 

было отработано четыре спосо-
ба подачи огнетушащих ве-
ществ на отметку 373 метра 
башни «Федерация». Во-пер-
вых, была отработана подача 
воды с использованием пожар-
ных мотопомп, во-вторых, — по-
дача газонаполненной пены с 
использованием установки  
CAFS, в-третьих, — подача ство-
ла «Кобра» с гидроабразивной 
резкой, а также подача воды от 
пожарного насоса высокого 
давления, установленного на 
пожарном автомобиле.

Обычному человеку не очень 
понятны различия в этих 
способах. Нельзя ли подробнее? 

СЕРГЕЙ ЖЕЛТОВ: На самом деле все 
довольно просто. 

Первый способ предполагает 
подачу воды для тушения пожа-
ра в высотной части здания с ис-
пользованием пожарных мото-
помп через определенное коли-
чество этажей.

Скажем, загорелась квартира 
на самом верху. По приезде к ме-
сту возгорания пожарные про-
кладывают наверх рукавную ли-
нию по лестничному маршу, 
включая в схему подачи пожар-
ные мотопомпы, которые усили-
вают давление воды для устой-
чивой работы пожарных стволов 
на участках тушения пожара. 

Второй способ предполагает 
подачу «воздухонаполненой 
пены» от специальной установ-
ки CAFS. Этот способ подачи 
смеси на высоту оптимален при 

отсутствии штатных систем по-
жаротушения в здании.

Третий способ основан на ра-
боте пожарной системы с гидро-
абразивной резкой «Кобра». 
Она эффективна, если приходит-
ся работать с пожаром в закры-
тых помещениях. Там водяная 
струя не только тушит, но и ре-
жет различные материалы, кото-
рые препятствуют проходу по-
жарных к очагу огня. Эта уста-
новка позволяет прорезать раз-
личные строительные конструк-
ции, а мелкодисперсные капли 
воды, возникающие при работе 
установки, интенсивно испаря-
ются, отводя большое количест-
во теплоты от зоны горения, реа-
лизуя тем самым тушение пожа-
ра способом охлаждения.

Четвертый способ основан 
на подаче воды только за счет 
насосов высокого давления по-
жарного автомобиля с исполь-
зованием рукавов повышенной 
прочности.

Но стоит учитывать, что все 
эти способы требуют значи-
тельного количества времени, а 
также привлечения большого 
количества сил и средств для 
прокладки рукавных линий.

Четвертый способ, как я по-
нимаю, применяется, если 
возгорание произошло не на са-
мом верху? 

СЕРГЕЙ ЖЕЛТОВ: Да. Он очень эф-
фективен, если горят не самые 
верхние этажи. Современные 
насосы отечественных пожар-
ных автомобилей оборудуют 
электронными системами полу-
чения водопенного раствора. 
Под давлением концентрат пе-
нообразователя впрыскивается 
в патрубки насоса, и мгновенно 
смесь готова к использованию. 

До какого этажа могут быть 
эффективны пожарные лест-
ницы? 

СЕРГЕЙ ЖЕЛТОВ: На вооружении по-
жарно-спасательного гарнизо-
на Москвы имеются подъемные 
механизмы от 30 до 101 метра. В 
зависимости от высоты самого 
этажа вылет спасательной 
люльки достигает 30-го этажа, 
но не всегда во дворах можно 
установить такой подъемный 
механизм из-за его габаритов 
или загруженности придворо-
вой территории. 

Какие еще новшества могут 
помочь при борьбе с высот-
ным пожаром? 

СЕРГЕЙ ЖЕЛТОВ: Например такая, 
разработка, как тактическая 
вентиляция. С ее помощью про-
исходит целенаправленное дви-
жение потоков воздуха, вместе с 
которыми из здания удаляются 
продукты горения и тепло, обес-
печивая тем самым приемле-
мые условия для эвакуации лю-
дей и комфортную обстановку 
для работы пожарных и спаса-
телей, уменьшение температу-
ры и улучшение видимости.

Также специалисты пожар-
ной охраны постоянно работа-
ют не только над новыми сред-
ствами тушения пожара, но и 
над огнетушащими вещества-
ми, которые минимизируют 
ущерб от процесса его ликви-
дации.  

А К Ц Е Н Т

Экспериментальная смесь воды с воздухом 
при использовании нескольких насосов позволяет тушить 
пожары на высоте 59 этажа 

Для того чтобы спасти людей из горящего небоскреба, пожарные отрабатывают различные технологии. В том числе 
с помощью вертолета.

Владислав Куликов

В 
Федеральной нотариаль-
ной палате сообщили о но-
вом виде мошенничества: 

аферисты стали открывать под-
дельные сайты нотариальных 
контор. Поэтому в Сети гражда-
нам надо соблюдать особую 
осторожность.

В конечном счете все схемы 
сводятся к одному: некие юри-
дические конторы предлагают 
гражданам и бизнесу бесплат-
ные консультации, за которые в 
итоге приходится платить зна-
чительную сумму. 

Эти же конторы нередко об-
ещают посреднические услуги 
за сопровождение различных 

сделок. Например, обещают по-
мочь при продаже недвижимо-
сти. Но часто результатом такой 
«помощи» для граждан стано-
вится потеря и жилья, и денег. 
Так как обращаться надо только 
к проверенным юристам и на-
стоящим нотариусам.

Например, в Омске бот сай-
та, который выдавался за сайт 
нотариальной палаты, предла-
гал людям оставить номер теле-
фона в специальном поле. Бук-
вально через несколько минут с 
гражданином связывался «кон-
сультант», который приглашал 
его в офис, обещая бесплатную 
правовую помощь. 

Посетителю при личной 
встрече предлагали подписать 
договор на оказание услуг. Об-
ычно, доверившись «специали-
стам», человек подписывал до-
кумент не читая, не обратив 
внимание, что в договоре указа-
на большая сумма за «бесплат-
ную консультацию».

В Новосибирске действовала 
похожая «бесплатная юркон-
сультация»: пенсионер, кото-
рый подписал договор на оказа-
ние услуг по решению спорного 
вопроса с парковкой, отдал 25 

тысяч рублей, а получил только 
расплывчатое заключение. Ана-
логичную сумму отдала женщи-
на только за то, что ей пообеща-
ли участие в популярной теле-
визионной программе, где она 
сможет озвучить свою пробле-
му. Программа в эфир так и не 
вышла.

В Интернете также можно 
найти «специалистов», обеща-
ющих составление брачного до-
говора, соглашения о разделе 
имущества супругов и даже за-
вещания. Нередки случаи, когда 
граждане приходили в нотари-
альную контору, имея на руках 
документ, написанный такими 
«юристами», и выяснялось, что 
его содержание попросту про-
тиворечит положениям закона.

Федеральная нотариальная 
палата обращает внимание, что 
актуальную и достоверную ин-
формацию о нотариате, нотари-
альных действиях и тарифах на 
совершение нотариальных дей-
ствий можно найти на портале 
ФНП (notariat.ru) либо на сайтах 
нотариальных палат регионов. 
Рекомендуется звонить напря-
мую в нотариальную контору, а 
не общаться через посредни-
ков, виртуальных или реаль-
ных. Следует помнить, что нота-
риус консультирует по вопро-
сам совершения нотариальных 
действий бесплатно.  

Читайте также: Как избавиться 
от мошеннических звонков 
rg.ru/art/1935335

А К Ц Е Н Т

Фальшивые конторы обещают услуги 
в сопровождении сделок, при продаже 
недвижимости. Но в итоге такой «помо-
щи» возможна потеря и жилья, и денег
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Чтобы не попасть на крючок фальшивым юристам, надо внимательно про-
честь договор. Бесплатная помощь может оказаться очень дорогой.  

Справка «РГ»

В настоящее время в Москве насчитывается 377 зданий высотой бо-

лее 75 метров. Башня «Империя» — один из небоскребов делового цен-

тра «Москва-Сити». Ее высота — 238,7 метра, это 60 этажей. Помимо 

надземных в небоскребе функционирует еще 5 подземных этажей. 

В «Империи» работают и живут около 20 000 человек. 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

ПРИГОВОР Суд дал 18 лет 
пособнику Басаева

Автоматы 
от оборотня

Наталья Козлова

Суд полностью признал работу Главного следственно-
го управления СК РФ по Северо-Кавказскому феде-
ральному округу и вынес приговор местному жителю 
Рустаму Дзуеву. 

Дзуев предал своих сослуживцев и помогал банди-
там. На его руках кровь очень многих жителей Нальчика. 
То, что спустя 15 лет этого человека нашли и осудили, 
большая заслуга следователей и оперативников, кото-
рые пообещали на могилах коллег, что найдут всех, по-
винных в их гибели. И слово свое держат.

Вот что рассказа-
ли корреспонденту 
«РГ» в Следствен-
ном комитете. Ру-
стам Дзуев был во-
еннослужащим вну-
тренних войск МВД 
России. Но в дейст-
вительности он ра-
ботал на банду, у ко-
торой было даже 
свое название — «Ка-
бардино-Балкар-
ский сектор Кавказ-
ского фронта». А ру-
ководили бандой Шамиль Басаев, Илесс Горчханов и Ан-
зор Астемиров. В октябре 2005 года Дзуев на служебном 
бронированном автомобиле перевез из Северной Осе-
тии в Кабардино-Балкарию большое количество автома-
тов, боеприпасов, взрывных устройств и взрывчатых ве-
ществ. Часть этого оружия была похищена в июне 2004 
года со склада вооружения МВД Ингушетии при нападе-
нии банды Басаева. 

Басаевские бандиты с этим оружием и взрывчаткой в 
октябре 2005 года совершили нападения и попытки за-
хвата зданий федеральных органов исполнительной 
власти — МВД, ФСБ, УФСИН, моста через реку Шалушку 
при въезде в Нальчик, других объектов и граждан.

В результате бандитских нападений были убиты 35 
правоохранителей и военнослужащих, а также 15 гра-
жданских лиц. Свыше 200 человек были ранены. В На-
льчике была парализована работа органов власти и 
управления, встали промышленные предприятия, за-
крылись школы, детские сады. Замерла торговля, было 
прекращено движение транспорта, нарушены водоснаб-
жение и телефонная связь.

Приговором суда Дзуеву назначено 18 лет колонии 
особого режима.  

ПРОЕКТ Предлагается 
сажать на срок до 12 лет 
«черных» коллекторов

Посадят 
за выбивание

Владислав Куликов

Комитет Госдумы по безопасности и противодействию 
коррупции разработал законопроект, усиливающий на-
казание за незаконную коллекторскую деятельность. 
Если «черная» коллекторская фирма в прямом смысле 
превратилась в преступную группировку, ее сотрудни-
ки-соучастники рискуют попасть в тюрьму на 12 лет.

Как сообщил 
председатель Коми-
тета по безопасно-
сти и противодейст-
вию коррупции Ва-
силий Пискарев, в 
скором времени 
инициативу плани-
руется внести в Гос-
думу.

«Мы получили 
положительный от-
зыв от Центробанка 
РФ, сейчас ждем от-
зывы от Верховного 
суда и правительства РФ, после чего законопроект бу-
дет внесен в Госдуму», — рассказал он.

По словам Пискарева, Уголовный кодекс РФ предла-
гается дополнить новой статьей, устанавливающей по-
вышенную ответственность за незаконную коллектор-
скую деятельность вплоть до лишения свободы на срок 
до 5 лет. Те же действия, совершенные организованной 
группой, предлагается наказывать лишением свободы 
на срок до 12 лет. 

Под статью будут попадать «черные» коллекторы. 
Причем слово «черные» означает не столько нелегаль-
ные, сколько то, что действуют они черными без вся-
ких кавычек методами.

«От граждан поступает огромное число жалоб на 
выбивание коллекторами долгов с применением к дол-
жнику, его близким, а иногда и к его коллегам или сосе-
дям физической силы, угроз, уничтожением или пор-
чей имущества», — отметил Василий Пискарев.

Напомним, недавно президент России Владимир 
Путин на встрече с директором Федеральной службы 
судебных приставов Дмитрием Аристовым поручил 
усилить контроль за деятельностью коллекторов. 

По закону работать на рынке могут только те кол-
лекторские организации, которые включены в офици-
альный реестр Федеральной службы судебных приста-
вов. Сейчас в списке 321 коллекторская организация. 
Кто не включен, тот нелегален.  

Узнайте больше о работе коллекторов в России на сайте 
rg.ru/sujet/3651

За такие формы выбивания долгов нелегальных коллекторов 
будут наказывать строже. Вплоть до лишения свободы.

Сейчас в офици-
альном списке 
судебных приста-
вов числится 321 
коллекторская 
организация

Дзуев предал 
своих сослужив-
цев и помогал бан-
дитам. На его 
руках кровь очень 
многих людей
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ФСБ задержала 
очередного 
украинского 
агента

АТАКА 
ШПИОНОВ
Иван Егоров

Сотрудники ФСБ задержали в 
Барнауле военнослужащего Ра-
кетных войск стратегического 
назначения по обвинению в го-
сизмене.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре общест-
венных связей ФСБ России, 
российский военный собирал и 
передавал в Главное управле-
ние разведки минобороны Ук-
раины секретные сведения, со-
ставляющие гостайну.

ФСБ России возбудила уго-
ловное дело по признакам пре-
ступления, предусмотренного 
статьей 275 УК России «Госу-
дарственная измена». По реше-
нию суда военнослужащий за-
ключен под стражу.

Судя по видео, задержанный 
— офицер-ракетчик в звании 
старшего лейтенанта. Контр-
разведчики наблюдают за офи-
цером из микроавтобуса, после 
чего звучит команда «работа-
ем». Через мгновение ничего не 
подозревающего военного, ко-
торый шел с пакетом покупок 
из магазина, заковывают в на-
ручники и сажают в микроавто-
бус. Далее показано, как его 
уже выводят из здания Барна-
ульского гарнизонного военно-
го суда, где решался вопрос о 
мере пресечения.

Казалось бы, где Алтайский 
край и где Украина, военная 
разведка которой вдруг заинте-
ресовалась секретами конкрет-
ной части РВСН. Скорее всего, 
украинские коллеги старались 
не для себя, а выполняли зада-

ние своих западных кураторов 
и, в частности, разведки США. 
Другое дело, что не может не 
настораживать возросшая в по-
следнее время активность 
украинских шпионов, агентов и 
диверсантов на территории 
России. 

Например, в этом году уже 
было задержано несколько че-
ловек за госизмену и шпионаж 
в пользу Украины. Большинст-
во из них было в Крыму, где 
наши неспокойные соседи пы-
таются выведать тайны Черно-
морского флота. Так, в апреле 
на полуострове была задержа-
на российская военнослужа-
щая, подозреваемая в выдаче 
гостайны, и гражданин Украи-
ны, подозреваемый в шпион-
ской деятельности по заданию 
украинской спецслужбы. По 
данным ФСБ, эта группа была 
завербована полковником 
украинской военной разведки 
Олегом Ахмедовым.

22 июня ФСБ сообщила о за-
держании начальника районно-
го отдела УМВД по Курской об-
ласти подполковника Дмитрия 
Борзенкова. Его также обвини-
ли в госизмене и передаче СБУ 
сведений, составляющих го-
стайну. А уже 30 июля в Севас-
тополе по обвинению в переда-
че секретных сведений Киеву 
был задержан военнослужащий 
Черноморского флота.

Неделю назад, 20 августа, 
ЦОС ФСБ сообщил о пресече-
нии самой резонансной акции 
украинских диверсантов. По 
данным ФСБ, группа украин-
ских агентов пыталась похи-
тить в Подмосковье и вывезти 
на Украину одного из команди-
ров ополчения Донбасса. Непо-
средственно при попытке похи-
щения были задержаны семь 
граждан России — члены ОПГ. А 
вот заказчиками и координато-
рами похищения выступили 
два украинских гражданина 
Андрей Байдала и Игорь Ми-
щенко. В ДНР Байдала проходит 
по ряду уголовных дел как орга-
низатор терактов в Донецке, в 
том числе убийства главы ДНР 
Александра Захарченко. Само 
задание, по данным российской 
спецслужбы, Байдала и Мищен-
ко получили от главы ДКР СБУ 
А. Руснака и руководителя 5-го 
Управления Департамента 
контрразведки СБУ А. Поклада. 
Именно в составе этого управ-
ления действует 4-й отдел, ко-
торый отвечает за работу с 
представителями криминали-
тета и организованных пре-
ступных групп на территории 
России.  

Возросшая в этом 
году активность 
украинских шпио-
нов и агентов 
в России не может 
не настораживать

Видео на сайте 
rg.ru/art/1943506
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Убийцу 
Леннона оставили 
в тюрьме

Непрощенный

Ариадна Рокоссовская

Убийце Джона Леннона Марку Чепмену в очередной — 
одиннадцатый — раз отказано в условно-досрочном осво-
бождении. Следующую попытку выйти на свободу чело-
век, совершивший одно из самых громких преступлений 
20 века, сможет осуществить в 2022 году. Напомним, что 
поэт, композитор, один из основателей и музыкант груп-
пы The Beatles Джон Леннон был убит 8 декабря 1980 
года у подъезда своего дома в Нью-Йорке. Чепмен, кото-
рый за несколько часов до этого просил у музыканта ав-
тограф, пять раз выстрелил из револьвера ему в спину. 
Одна пуля прошла мимо, четыре попали в цель. Истекаю-
щего кровью Леннона доставили в Больницу Рузвельта, 
но спасти не смогли. По иронии судьбы в момент, когда 
врач констатировал смерть 40-летнего музыканта, по 
больничному радио играла песня The Beatles.

Как выяснилось позже, убийца Леннона также был 
поклонником The Beatles. Он не пытался скрыться, был 
доставлен в полицейский участок, где дал признатель-
ные показания. Психиатрическая экспертиза подтверди-
ла, что Чепмен страдает от психического расстройства, 
но это не помешает ему предстать перед судом. 24 авгу-
ста 1981 года судья приговорил Чепмена к заключению 
сроком от 20 лет до пожизненного, поручив при этом 
проведение психиатрического лечения в тюрьме. Начи-
ная с 2000 года, он имеет право на условно-досрочное ос-
вобождение, однако все слушания на этот счет, которые 
проводятся раз в два года, не привели к его освобожде-
нию. Причиной этого является то, что эксперты-психо-
логи не верят Чепмену, который утверждает, что раска-
ялся в содеянном. А также то, что к каждому слушанию 
вдова Леннона Йоко Оно присылает просьбу отказать 
убийце ее мужа в условно-досрочном освобождении.  

ГЕОПОЛИТИКА Германия отказывается от переговоров по Brexit с Британией

Лондон никуда не спешит
Максим Макарычев

Б
ерлин, председательству-
ющий в Евросоюзе, сни-
мает с повестки дня тему 

Brexit из-за отсутствия «ощу-
тимого прогресса» на перего-
ворах.  Как стало известно 
Guardian, Германия отказалась 
от планов по обсуждению торго-
вой сделки с Лондоном на встре-
че, которая пройдет 2 сентября, 
из-за отсутствия на перегово-
рах «какого-либо ощутимого 
прогресса». В структурах Евро-
союза сетуют на «полностью 
потраченное впустую» лето.

Официальные лица ЕС пола-
гают, что британское прави-
тельство готово рискнуть и вый-
ти из европейского объедине-
ния без заключения сделки, ког-
да 31 декабря завершится пере-
ходный период. После чего по-
пытается возложить вину на 
Брюссель, если переговоры не 
закончатся компромиссом. На 
прошлой неделе канцлер Герма-
нии Ангела Меркель встрети-
лась с Эмманюэлем Макроном в 
официальной резиденции пре-
зидента Франции на Француз-
ской Ривьере. Среди прочего об-

суждалось будущее Евросоюза 
после Brexit.  После этой встре-
чи из Парижа и Берлина прозву-
чали почти идентичные заявле-
ния с требованием «конкрет-
ных ответов» от британского 
правительства. «В последние 
месяцы франко-германское со-
трудничество получило новый 

импульс», — сказал источник 
Guardian в Евросоюзе, и две 
страны «переориентирова-
лись» на близость по многим во-
просам, включая Brexit. «Учи-
тывая эту новую реальность, 
было бы бесполезно ждать, пока 
Британии на помощь придет ры-
царь на белом коне из Парижа 

или Берлина», — заключил собе-
седник.

По мнению итальянского де-
путата Европарламента Сандро 
Гози, все идет к «Brexit без сдел-
ки».  По оценке экспертов, 

исключение этого ключевого 
вопроса из дипломатической 
повестки на следующей неделе 
— признак растущего пессимиз-
ма в Брюсселе. «Люди недооце-
нивают мрачные настроения в 
команде ЕС по переговорам», — 
сказал представитель ЕС, доба-
вив, что время на согласование 
сложного правового договора с 
Лондоном, объем которого, как 
ожидают, будет превышать 400 
страниц, истекает.

Британский доклад, просо-
чившийся в местные медиа в 
воскресенье, предупреждает об 
общественных беспорядках, де-
фиците и повышении цен на 
Альбионе в случае реализации 
Brexit без сделки. Как отмечают 
аналитики, если позиция Лон-
дона на переговорах станет «бо-
лее прагматичной и реалистич-
ной», у сторон еще остается 
шанс спасти сделку. Для Евросо-
юза «прагматизм» означает 
признание британцами того 
факта, что свободный от тари-
фов доступ к единому рынку по-
требует общих стандартов в от-
ношении окружающей среды, 
госпомощи, защиты рабочих и 
потребителей.  

СКАНДАЛ Еврокомиссар по торговле уволился 
из-за гольф-вечеринки в разгар пандемии

Большой Фил 
ошибся с лункой

Екатерина Забродина

В 
брюссельских каби-
нетах случилась пер-
вая громкая отставка, 
связанная с наруше-
нием карантина. За 
свою неосмотритель-
ность поплатился ир-
ландский политик 
Фил Хоган, занимаю-

щий один из ключевых постов в 
ЕС — комиссара по вопросам 
торговли. Он написал заявление 
об уходе после того, как разра-
зился «гольфгейт» — так в СМИ 
окрестили скандал с вечерин-
кой элитного гольф-клуба, на 
которую собралась политиче-
ская элита Ирландии.

Господин Хоган, которого за 
необычайный рост, под два ме-
тра, прозвали Большим Филом, 
обнародовал покаянное пись-
мо, в котором сожалеет о том, 
что вызвал неудовольствие соо-
течественников. При этом по-
литик настаивает, что формаль-
но не нарушал никаких законов. 
Злополучная вечеринка, также 
стоившая карьеры министру 
сельского хозяйства и вице-спи-
керу верхней палаты парламен-
та Ирландии, прошла как раз на 
следующий день после того, как 

минздрав страны ужесточил 
правила проведения мероприя-
тий в закрытых помещениях. До 
недавнего времени жителям ре-
спублики разрешалось соби-
раться в пределах 50 человек, 
но из-за скачка заболеваемости 
разрешенное число участников 
частных встреч сократили до 
шести. 

Владелец отеля в графстве 
Голуэй, который принимал в 
своих стенах членов Парла-
ментского гольф-клуба, уверя-
ет, что специально консульти-
ровался по этому вопросу с Фе-
дерацией отелей Ирландии. Там 
его заверили, что торжество мо-
жет состояться, если помеще-
ние разделят на два отсека, в ка-
ждом из которых будет не более 
полусотни гостей. Всего же на 
юбилей клуба собралось более 
80 почетных членов, включая 
заядлого гольфиста Хогана, ко-

торый просто не мог пропу-
стить такое мероприятие и ради 
него отлучился из Брюсселя. Но 
это не единственное прегреше-
ние теперь уже бывшего евро-
комиссара. Согласно санитар-
ным предписаниям ирландско-
го правительства, после приле-
та из столицы Бельгии он обязан 

был  пройти 14-дневный каран-
тин. Однако еврочиновник счел 
для себя возможным просто 
сдать тест на COVID-19.  Кроме 
того, он заглянул в свое поме-
стье в регионе, который вооб-
ще-то закрыт на карантин. 

Из-за отставки Хогана, кото-
рую поддержала глава Евроко-
миссии Урсула фон дер Ляйен, 
Брюсселю придется «на пере-
праве» менять одного из важ-
нейших переговорщиков с Бри-
танией — и это всего за несколь-
ко месяцев до того, как заканчи-
вается переходный период по-
сле Brexit. Кроме того, в ЕС дела-
ли на него ставку в переговорах 
с США о свободной торговле.  

В Брюсселе уже приготовились 
к тому, что Британия может выйти 
из ЕС без сделки. 

Ирландский политик Фил Хоган год назад получил пост комиссара ЕС по торговле, которого теперь лишился из-за своей неосмотрительности. 

А К Ц Е Н Т

Теперь Евросоюзу придется срочно 
искать замену одному из ключевых 
переговорщиков с Британией

Между тем

Мэр Барселоны Ада Колау предложила расширить места проведения 

школьных занятий за счет музеев, парков и других общественных мест.  

Как пишет El Mundo, город готов предоставить школам в новом учебном 

году 74 муниципальных объекта и 159 открытых пространств. В связи с 

планами сократить количество учеников в классах это позволит обеспе-

чить всех школьников помещениями и площадками для занятий. В список, 

составленный экспертами в области образования, попали музеи, общест-

венные центры, библиотеки, парки, сады и городские площади. Восполь-

зоваться ими сможет любая из 550 существующих в Барселоне школ.

Подготовил Юрий Когалов

Фотограф Пол Гореш сделал последние снимки Джона Леннона, 
когда тот раздавал автографы, в том числе Чепмену.

КАЗУС

САНТА-КЛАУСЫ 
ПРОТИВ 
«КОРОНЫ»
Из-за коронавируса Санта-Клау-

сам Британии пришлось готовить 

новогодние сани летом. Так, в лон-

донской «Школе Сант» досрочно 

начались занятия, на которых ан-

глийские Деды Морозы придумы-

вают, как перехитрить COVID-19 и 

не оставить детей без праздника. 

Им уже сшили ярко-красные за-

щитные маски — под цвет наряда. 

В этом году ребятишки, увы, не 

смогут забраться к Санте на коле-

ни и получить подарки прямо из 

его рук. Всем придется соблюдать 

дистанцию. Гостинцы будут пере-

даваться в духе времени бескон-

тактным способом — на специаль-

ных саночках. Правда, пока на 

Альбионе спрос на Сант не высок. 

Обычно в это время родители уже 

начинают активно бронировать 

сюрприз для своих чад, но сейчас 

явно побаиваются. 

Подготовила Марина Алешина
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В МИРЕ

ОВОЩНАЯ 
КРЫША 
Давняя мечта соединить город с 

деревней в эти дни реализована в 

Париже. А если точнее на юго-за-

паде французской столицы, где 

расположен знаменитый своими 

автомобильными и книжными са-

лонами выставочный центр у Вер-

сальских ворот. Именно там на 

крыше павильона номер 6 появи-

лось самое большое в Европе са-

дово-огородное хозяйство. Его 

площадь — 14 тысяч квадратных 

метров.

Этот смелый проект стартовал пару 

лет тому назад и был составной ча-

стью широкомасштабной рекон-

струкции Экспоцентра. На этой 

ферме будут выращивать до 320 

тонн помидоров, кабачков, разноо-

бразных ягод. Вся эта свежайшая 

продукция перекочует с грядки в 

местные магазины биопродуктов, 

рестораны, гостиницы, где, как пра-

вило, останавливаются участники 

всевозможных выставок в Экспо-

центре. Особенность проекта так-

же в том, что парижане смогут за 

умеренную плату арендовать в 

этом зеленом оазисе небольшие 

участки и выращивать на них собст-

венные овощи и фрукты.  

«АРТЕМИДА» 
И ЖЕНЩИНЫ
НАСА заинтриговало обществен-

ность необычным заявлением: 

уже через несколько лет нога жен-

щины-астронавта впервые в исто-

рии освоения космоса может сту-

пить на поверхность Луны. Такую 

возможность открывает реализуе-

мая агентством программа «Арте-

мида». В ее рамках к естественно-

му спутнику Земли уже через че-

тыре года планируется отправить 

пилотируемую миссию. «Высадка 

на Луне к 2024 году астронавтов — 

женщин и мужчин — зависит от 

того, удастся ли нам вдохновить 

всех американцев для достижения 

этой цели», — заявил директор 

НАСА Джим Брайденстайн. При 

этом глава НАСА продемонстри-

ровал эмблему программы «Арте-

мида», выполненную в пурпурно-

золотистых тонах, и напомнил, что 

именно эти цвета использовали в 

начале прошлого века активистки 

движения за права женщин. На 

первом этапе проекта предусма-

тривается беспилотный полет ко-

рабля «Орион» вокруг Луны и его 

возвращение на Землю. На вто-

ром этапе на орбиту спутника бу-

дет отправлен корабль с экипа-

жем. И только на третьем этапе 

планируется прилунение астро-

навтов. Ожидается, что они собе-

рут пробы грунта, образцы реголи-

та, а также установят научное обо-

рудование. Создание обитаемой 

базы на Луне рассматривается в 

качестве трамплина на пути к кос-

мическим путешествиям на Марс. 

Как сообщил портал spacenews.

com, НАСА обратилась к ученым 

мира с вопросом о том, какие ис-

следования следует провести ас-

тронавтам на Луне в 2024 году.  

СТРЕЛЯЛ 
НА ПОРАЖЕНИЕ
Во время массовых протестов, 

вспыхнувших в американском го-

роде Кеноша (штат Висконсин), 

местный житель застрелил как ми-

нимум двух человек и тяжело ра-

нил еще одного. По предваритель-

ным данным, стрельбу открыл 

17-летний доброволец, который 

пытался защитить имущество от 

мародеров. Впрочем, уголовное 

преступление, совершенное под-

ростком Кайлом Риттенхаусом, 

мгновенно приобрело политиче-

ский подтекст. Как выяснилось, 

арестованный подросток — сто-

ронник президента США Дональ-

да Трампа. Местные СМИ, ознако-

мившись с записями юного пре-

ступника в соцсетях, утверждают, 

что тот в январе посещал предвы-

борные митинги Трампа и активно 

распространял видео с этого ме-

роприятия. А еще в его профиле 

оказалось множество фотографий 

с огнестрельным оружием.

В предвыборном штабе Трампа ка-

тегорически открестились от яко-

бы выраженной президентом под-

держки Риттенхаусу.  А американ-

ский лидер, позиционирующий 

себя в качестве жесткого борца с 

беззаконием, сообщил в «Твитте-

ре» о том, что направит представи-

телей федеральных правоохрани-

тельных органов и Национальной 

гвардии в бунтующую Кеношу для 

восстановления правопорядка.  

Подготовили 
Вячеслав Прокофьев (Париж), 

Александр Гасюк

БЕЛАРУСЬ: ТРЕВОЖНЫЕ ДНИ

АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО: 
ПРОТИВ НАС РАЗВЯЗАЛИ 
ДИПЛОМАТИЧЕСКУЮ БОЙНЮ

Президент Беларуси Александр Лукашенко заявил, что про-

тив республики идет «гибридная война». «Мы сегодня име-

ем налицо определенный этап гибридной, скажем прямо, 

войны против Беларуси. А как это иначе назвать? Средства 

массовой информации и информационная сфера пораже-

ны этой борьбой, войной противоборствующих сторон. Ди-

пломатическая бойня против нас началась и на самом высо-

ком уровне», — цитирует БелТА слова президента. По мне-

нию Лукашенко, «неустоявшиеся соседи» вмешиваются во 

внутренние дела государства. «Вы видите эти заявления о 

том, что если Беларусь распадется, то Гродненская область 

отойдет Польше, — сказал глава республики. — Они об этом 

уже в открытую говорят, спят и видят. Ничего у них в этом 

плане не получится, это я знаю определенно».

Официальный Минск готов пойти на переговоры с оппози-

цией, но только в случае, если с той стороны будут «вменяе-

мые люди». «Если есть вменяемые люди от оппозиции, кото-

рые видят свою страну свободной и независимой, милости 

просим, высказывайте свою позицию, но не на улице. Под 

давлением улиц никакого диалога в Беларуси не будет», — 

объяснил Лукашенко. Что касается изменений в Конститу-

ции, то президент, по его словам, не против этого, но в усло-

виях диалога. «Все хотят нового политического устройства. 

Да ради бога, давайте возьмемся за Конституцию, вносите 

предложения, сформируем новую Конституцию», — сказал 

белорусский лидер.

НА ПОСОЛЬСТВО ЛИВИИ В МИНСКЕ 
СОВЕРШЕНО НАПАДЕНИЕ

Группа из примерно 30 человек попыталась проникнуть на 

территорию посольства Ливии в Минске. Нападение было 

отбито. Советник по безопасности временного поверенного 

в делах Ливии в Беларуси Станислав Кудряшов рассказал, ка-

кой может быть причина попытки силового захвата дипмис-

сии. «Безусловно, это было организовано в интересах прави-

тельства в Триполи», цитирует ТАСС слова Кудряшова. Инци-

дент произошел около 6 утра. Тем не менее сотрудникам по-

сольства удалось остановить нападавших. Временный пове-

ренный в делах Ливии в Беларуси получил небольшие трав-

мы, но сейчас он уже в порядке, сообщил Кудряшов.

МИНСК ОБСУЖДАЕТ С МАГАТЭ 
И ЕВРОКОМИССИЕЙ ВОПРОСЫ 
РАДИАЦИОННОЙ ОБСТАНОВКИ

Беларусь обсуждает с Международным агентством по атом-

ной энергии (МАГАТЭ) и Еврокомиссией регламент и объем 

передачи данных о радиационной обстановке в республи-

ке. По словам министра природных ресурсов Андрея Худы-

ка, такое обсуждение связано с предстоящим вводом в 

строй Белорусской АЭС, построенной российской сторо-

ной. «Со стороны МАГАТЭ и Еврокомиссии поступили пред-

ложения о подписании официальных соглашений по обме-

ну радиологическими данными», — отметил министр.  

Подготовил Константин Волков
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АКТУАЛЬНО Как COVID-19 
сказался на нашем зрении

Вижу 
гаджетоманию

Ирина Краснопольская

Многие родители задают вопрос: повлияла ли панде-
мия на наше зрение? Диктует ли она свои правила зри-
тельного поведения? На вопросы «РГ» отвечает руко-
водитель офтальмологической клиники доктор меди-
цинских наук, профессор Михаил Коновалов. 
МИХАИЛ  КОНОВАЛОВ:  Нигде в мире нет информации о том, 
что COVID-19 сказался на состоянии наших глаз. 
Имею в виду людей разного возраста: от детей до пре-
старелых. И значит, никакого специального лечения 
неких новых глазных заболеваний нет. Однако дли-
тельная изоляция, тем более в закрытых помещениях, 
тем более в помещениях, где есть кондиционеры, не 
могла не отразиться на нашем зрении. К тому же в 
условиях такой изоляции люди просто пригвождены к 
телеэкранам, планшетам, компьютерам. И мы замети-
ли, что стало больше людей, которые обращаются к 
нам по поводу «сухого глаза».

О «сухом глазе» мы не раз рассказывали читателям. 
Но есть смысл напомнить, что это не некое грозное за-
болевание, которое требует особых мер лечения. Одна-
ко «сухой глаз» приносит немало страданий. А иногда 
даже ухудшает зрение. Потому, Михаил Егорович, по-
советуйте, что делать?

МИХАИЛ  КОНОВАЛОВ: Ответ начну с одной цифры. Навер-
ное, ее стоит знать каждому: мы же все любим смо-
треть телевизор и не замечаем, что моргаем в это вре-
мя в четыре раза 
меньше, чем обыч-
но. А моргать совер-
шенно необходимо. 
В глазах создается 
слезная пленка, по-
крывающая рогови-
цу, а значит, и защи-
щающая зрение. И 
обычный совет: не 
занимайтесь само-
лечением! Ощутили 
некий дискомфорт 
в глазу, обратитесь к врачу. Со зрением шутки плохи. 
Беречь его надо с рождения до последнего дня жизни.

Так, как бы ни занимались школьники в этом учеб-
ном году — онлайн или офлайн, — есть элементарные 
правила, которые необходимо соблюдать. Начну с са-
мого неприятного: учеба дома. Посмотрите, где рабо-
чее место ребенка. Есть незыблемые правила, которые 
почему-то повсеместно не соблюдаются. Скажем, свет 
должен падать с левой стороны. Очень важно, чтобы 
освещенность позволяла не напрягать зрение, не щу-
риться, чтобы не было бликов. Когда говорю о бликах, 
имею в виду поверхность стола. 

К сожалению, мы давно отказались от парт. Хотя 
парты нашего детства были более полезны для сохра-
нения зрения и осанки. Но не будем о прошлом. Сейчас 
куда важнее знать, какого размера должен быть экран 
компьютера, на каком расстоянии от пользователя он 
должен находиться. И при этом учитывать, какое у уче-
ника зрение: нормальное, он близорукий, он дально-
зоркий, у него астигматизм? Всего несколько дней до 
начала учебного года, а потому — бегом к офтальмоло-
гу, если вы этого не сделали в свое время. 

Знаю, дети, да и их родители, мягко говоря, не всег-
да серьезно относятся к необходимости носить очки. 
Дети боятся прослыть очкариками, а некоторые роди-
тели умудряются считать, что ношение очков ухудша-
ет зрение. Это не просто заблуждение. Это опасно для 
зрения. Более того, не однажды встречался с родителя-
ми (бабушками, дедушками), которые упорно думают, 
что близорукие глаза самые здоровые. За свою много-
летнюю практику занимался зрением, состоянием 

глаз тысяч ребятишек и могу сказать: адекватная оч-
ковая коррекция в детстве решает многие проблемы 
зрения в будущем. Надо чтобы в школьном портфеле 
(ранце, сумке), а если занятия дома, то рядом на столе, 
были не только мобильные телефон и планшет, но и те 
очки, которые прописал специалист. Желательно при-
учить ребенка протирать их специальной тряпочкой, 
снимать и надевать двумя руками, класть не стеклами 
вниз. Мыть стекла надо водой с мылом.

COVID-19, кажется, научил нас мыть руки, когда при-
ходим домой, когда пользуемся туалетом. А вот на-
счет мытья очков… Если ребенок в школе, то урок 
длится определенное время. А если он учится дома? 

МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Если это ученики старших классов, то 
они сами отвечают за время работы и отдыха. Но они 
должны знать, что эти 45 минут не случайны. И их 
никто не отменял. И сидеть перед экраном компьютера 
не разгибаясь, часами вредно для зрения. Тут страшна 
не только компьютерная зависимость. У ребенка мо-
жет развиться компьютерный синдром. То есть боль в 
глазах, покраснение глаз, головные боли, быстрое 
утомление, нервозность, плохой сон и так далее. Пото-
му режим, режим и еще раз режим! А если это касается 
маленького ребенка, тут никак не обойтись без ответ-
ственности взрослых. Я говорю прописные истины? 
Пусть так. Но говорю потому, что не однажды приходи-
лось встречать родителей, которые, чтобы высвобо-
дить время, заняться своими делами, спокойно отно-
сятся к часовым посиделкам детей у компьютера. У 
меня пятеро своих детей. И поверьте многодетному 
папе: если вы их по-настоящему любите, то не делайте 
ничего, что может быть в ущерб их здоровью, имея в 
виду не только зрение. 

Не могу не сказать: в медицине появилось новое на-
правление — гаджетомания. Уже немало людей, кото-
рым поставлен именно такой диагноз. Поверьте, быть 
гаджетоманом чрезвычайно опасно. И не только для 
зрения. Уже есть примеры, когда это заболевание — на 
термине «заболевание» настаиваю — оказывает разру-
шительное действие на всю жизнь человека.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик Армаис Камалов: 
Здравоохранение должно быть приравнено к госслужбе

Скрипка Страдивари 
в разбитом футляре
Ирина Краснопольская

С 
директором универ-
ситетской клиники 
МГУ имени Ломоно-
сова, ученым, уроло-
гом,  организатором 
здравоохранения, 
заслуженным деяте-
лем науки  академи-
ком  Армаисом  Ка-

маловым встретились накануне  
нового учебного  года. Воистину 
нового: никогда ранее первый 
день сентября не был  столь  не-
предсказуем. Преподаватели, 
учащиеся, родители  учащихся 
не ведают, как, в  каких  условиях  
начнется учебный процесс.  В ка-
ком ритме, каком режиме  ста-
нем жить. 1  сентября выйдем из 
дома в пресловутых масках 
или…  Однозначных ответов 
пока нет.  Все зависит… От чего? 
От кого?  Уйдем от злобы  дня? Да  
нет!  Разговор с Армаисом Аль-
бертовичем  вовсе  не  уход. 
Впрочем, судите  сами.  

Армаис, вот мы удивляемся, 
почему, казалось бы, такие 
страны, как Италия, Испа-
ния, Германия  с далеко про-
двинутой медициной, с уни-
кальными технологиями,  
даже США, которые тратят 
на медицину чуть меньше, 
чем на оборонную промыш-
ленность, оказались неспособ-
ны противостоять эпидемии 
COVID-19. Заболеваемость и 
смертность там порой за-
шкаливают.

АРМАИС КАМАЛОВ: Не надо путать 
два совершенно разных понятия: 
уровень развития медицины и 
система здравоохранения. Да, в 
этих странах появляются самые 
современные методы диагности-
ки, разрабатываются высокие 
технологии лечения многих 
сложных заболеваний, создают-
ся лекарственные препараты но-
вого поколения. Но при этом си-
стема здравоохранения в этих 
странах  не совершенна. Она не 
готова к мобилизационным про-
цессам, необходимым при эпиде-
мических вспышках. Наверное, 
потому, что у них не было и нет 
таких великих организаторов 
здравоохранения, как Николай 
Александрович Семашко, кото-
рый стал основоположником си-
стемы здравоохранения в СССР. 

Если не возражаете, то немно-
го истории. Постановлением 
ЦИК и Совнаркома СССР от 23 
декабря 1933 года была создана 
Государственная санитарная ин-
спекция для руководства рабо-
той органов государственной са-
нитарной противоэпидемиче-
ской службы на территории 
страны. Мы подзабыли, что за 
все годы Второй мировой войны  
в нашей стране не было ни одно-
го эпизода эпидемии. Еще напом-
ню: в 1978 году Международное 
совещание в Алма-Ате  под эги-
дой ВОЗ признало организацию 
первичной медико-санитарной 
помощи в СССР, ее принципы, 
как одну из лучших в мире. 

А потом… 
АРМАИС КАМАЛОВ: Так называемая 
оптимизация здравоохранения, 
начатая в 2016 году, привела к  
сокращению количества лечеб-
ных учреждений и врачей. Служ-
ба инфекционной помощи в 
стране  была сокращена. Меньше 
стало  инфекционных больниц, а 
главное, специалистов этого про-
филя. Оставшаяся инфекцион-
ная служба была переведена в 
систему ОМС. Ее финансирова-
ние стало зависеть от числа про-
леченных больных.  Это абсо-
лютно нелогично, поскольку ин-
фекционная служба большую 
часть времени находится в режи-
ме ожидания. А тут заявил о себе 
COVID. Многие   клиники город-

ского  подчинения были в сроч-
ном порядке перепрофилирова-
ны в инфекционные больницы. 
Более того, под перепрофилиро-
вание попали практически все 
федеральные специализирован-
ные медицинские учреждения с 
их уникальной инфраструкту-
рой и коллективами. В результа-
те клиники вынуждены были 
приостановить и свою научно-
образовательную деятельность, 
и основную медицинскую: ока-
зание специализированной вы-
сокотехнологичной медицин-
ской помощи в стране. А в связи с 
нехваткой коечного фонда при-
шлось срочно в «чистом поле» 
возводить медицинские центры. 
А кто в них будет работать?  Се-
годня не хватает врачей и медсе-
стер. На борьбу с пандемией мы в 
срочном порядке привлекаем 
учащихся, студентов, ординато-

ров, аспирантов. Ошибки опти-
мизаторов системы здравоохра-
нения компенсируются сегодня 
в борьбе с новой стихией — 
COVID-19 героизмом наших ме-
диков, для некоторых он, к сожа-
лению, стал последним.

Среди основных причин, при-
ведших к такой ситуации, 
провал системы первичного 
звена, о котором  сказал прези-
дент?

АРМАИС  КАМАЛОВ:  Оптимизация 
здравоохранения, наверное, 
главная причина,  приведшая ме-
дицинскую отрасль к  тяжелым 
последствиям. И это особенно 
удивляет, потому что  весь мир 
пытается создать у себя новую 
систему здравоохранения по 
аналогии с советской системой. 
А мы  пытаемся от нее отойти…

В странах с развитой эконо-
микой предлагается кардиналь-
но изменить приоритеты в раз-
витии службы здоровья.  Многие 
страны, в том числе  США, осоз-
нали это. Так, администрация 
президента Трампа заявила, что 
одна из основных тем предвы-
борной кампании реформа здра-
воохранения, которая коснется в 
том числе амбулаторной служ-
бы. Осознается приоритет пер-

вичного звена здравоохранения. 
Снова сошлюсь на Семашко. 
Профилактика понималась им  и 
в узком, и в широком смысле. В 
узком — как санитарные меро-
приятия. В широком — как оздо-
ровление, предупреждение и 
профилактика болезней. 

По сути, это медицина-4П, о 
которой сегодня говорят, как 
о чем-то новом.

АРМАИС КАМАЛОВ: Вы правы.  В пер-
вую очередь задачи и их реали-
зация касаются амбулаторно-
поликлинической помощи. И 
это ключевое! Но необходимо 
учесть,  что система однока-
нального подушевого финанси-
рования, которая была принята 
в нашей стране в 2016 году,   
дискредитировала себя. Она  не 
отвечает современным требо-
ваниям 4П —  новой, а точнее за-

бытой старой модели здравоох-
ранения. В 4П  должны быть за-
ложены принципы превентив-
ной, профилактической, персо-
нифицированной и партисипа-
тивной медицины.  

На всякий случай стоит  поя-
снить, что значит партиси-
пативная медицина.  Это ра-
бота  врача и пациента в 
тандеме. Вовлечение  пациен-
та  в процесс лечения и оздо-
ровления. 

АРМАИС КАМАЛОВ: Такой тандем  не-
обходим. Если  между мной, вра-
чом, и моим пациентом нет взаи-
мопонимания, доверия, то…  По-
верьте, это не ради  красного  
словца. Это  чрезвычайно важно.  
Важно  от медицины для всех  пе-
рейти к медицине для каждого. 

Сейчас поликлиника за  при-
крепленного пациента получает 
в год от 2,5 до 5 тысяч рублей. 
Независимо от количества об-
ращений данного пациента. С 
2019 года в этот тариф  включи-
ли в том числе проведение ди-
спансеризации. А на стоматоло-
гию в год выделяется около 300 
рублей. По каким расчетам со-
здавались эти тарифы?  Какие 
медицинские программы могут 
быть реализованы на эти сред-

ства? Возник порочный прин-
цип: поликлиники оказались не 
заинтересованы  в пациентах. 
Чем меньше обращений, тем 
больше экономия средств. Но 
экономим-то мы как раз на 
главном — здоровье граждан.  На 
том, на что  должна быть наце-
лена первичная медико-сани-
тарная помощь — на профилак-
тику и раннее выявление забо-
леваний, в этих условиях рабо-
тать не может.  Добавим еще 
важнейшую   проблему первич-
ного звена:  кадровый потенци-
ал на фоне утраты привлека-
тельности поликлиник для мо-
лодых врачей исчезает.

А стационары?
АРМАИС  КАМАЛОВ: Полная противо-
положность!  Стационары за 
каждого пролеченного больного 
получают деньги в рамках ОМС 
и ВМП. И чем больше больных, 
т е м  б о л ь ш е  п о с т у п л е н и я 
средств. Необходимость в уве-
личении средств бюджета для 
обеспечения наших граждан 
высокотехнологичной меди-
цинской помощи — это не что 
иное, как констатация повыше-
ния заболеваемости населения,  
еще одно свидетельство о неэф-
фективности первичного звена. 

Но и на стационарном уровне 
медицинской помощи  немало  
нерешенных вопросов систе-
мы финансирования. 

АРМАИС КАМАЛОВ: Все территори-
альные фонды ОМС получают 
средства из федерального бюд-
жета в  виде субвенции для обес-
печения финансирования лече-
ния граждан Российской Феде-
рации в рамках базовой про-
граммы обязательного меди-
цинского страхования. Общий 
объем субвенций, предоставля-
емых бюджетам территориаль-
ных фондов, определяется исхо-
дя из численности застрахован-
ных, норматива финансового 
обеспечения. Что же  происхо-
дит на самом деле? Территори-
альные фонды ОМС вместе с ре-
гиональными департаментами 
здравоохранения вносят свой 
регламент в распределении 
средств лечебным учреждени-
ям, определяя количество квот 
по пролеченным больным с 
фиксированным объемом фи-
нансирования. Причем наи-
большее количество объемов 
предоставляется муниципаль-
ным медицинским учреждени-
ям. Тем самым нарушается есте-
ственная конкуренция в пользу 
муниципальных больниц. 

В 2019 году территориаль-
ные фонды ОМС перестали до-
водить дополнительные объемы 
финансирования федеральным 
учреждениям. Предлагается на-
правлять больных для лечения в 
городские больницы или созда-
вать очередь на следующий год, 
до получения очередного объе-
ма финансирования.  Это нару-
шает основной принцип гра-
ждан, закрепленный законом 
РФ о праве добровольного вы-
бора лечебного учреждения на 
территории страны и получе-
ния своевременной медицин-
ской помощи в выбранных ими 
медучреждениях.  А это  создает 
дополнительную социальную 
напряженность в обществе.

И простое  увеличение  финан-
сирования  службы здоровья 
ситуацию не  изменит.  По-
прежнему будет:  у  нас  есть  
все, но не  для  всех.  И моя  лю-
бимая героиня  «тетя Маша 
из подъезда»  по-прежнему  не  
сможет  лечиться там, где ей  
могут максимально помочь. 

У  нее  нет  права  выбора  вра-
ча, медучреждения.

А Р М А И С  К А М А Л О В :  Необходимы 
коррективы системы организа-
ции и финансирования здраво-
охранения.  Нужно определить 
задачи, которые требуют реше-
ния в краткосрочном и долгос-
рочном периодах.  Пока мы не-
соизмеримо больше  тратим де-
нег на лечение, чем на профи-
лактику. Сколько бы денег не 
было потрачено на первичную 
амбулаторную помощь, эти 
суммы будут заметно меньше, 
чем те, которое государство 
тратит на стационарное лече-
ние. Нужно переориентировать 
средства в первичное звено, из-
менить систему финансирова-
ния амбулаторно-поликлиниче-
ской службы. Надо перейти от 
медицины куративной (леча-
щей само заболевание) к меди-
цине профилактической. То 
есть от лечения к предотвраще-
нию возникновения заболева-
ний и ранней их диагностике. 
Это позволит минимизировать 
долю тяжелых форм болезней, 
требующих затратного стацио-
нарного лечения, и увеличит 
долю здоровых граждан. Для ре-
шения демографических про-
блем необходимо создание в си-
стеме амбулаторно-поликлини-
ческого звена специальных 
мужских кабинетов по анало-
гии с женскими консультация-
ми, для того чтобы обеспечить 
мужчин доступной специализи-
рованной помощью.

Уроки пандемии диктуют: 
здравоохранение должно быть 
приравнено к госслужбе нарав-
не с МЧС и минобороны, чтобы в 
равной  с ними степени обеспе-
чивать  безопасность  граждан, 
безопасность  страны.   И по сво-
ей оснащенности, и по количест-
венному составу служба здоро-
вья должна находиться в полной 
готовности перед любыми вызо-
вами, угрожающими человече-
ству.   Со всеми льготами и вы-
платами. Медицина не может и 
не должна финансироваться 
только по принципу «пациент — 
деньги», имея недопустимо низ-
кие для медицинских работни-
ков базовые оклады. Желателен 
переход на бюджетную модель 
финансирования здравоохране-
ния. Требуется повышение опла-
ты труда медикам с установле-
нием достойного минимального 
базового оклада в зависимости 
от стажа работы и уровня квали-
фикации, научной степени, за-
нимаемой должности. Необхо-
димо пересмотреть оплату труда 
в федеральных и  университет-
ских вузовских киниках.

Спорно? В защиту аналогия.  
Есть объекты гражданской обо-
роны, которые в мирное время 
не используются.  Но ни у кого 
не возникает мысли об их пере-
профилировании или сокраще-
нии. Роль МЧС в современном 
мире трудно недооценить.  Если 
нет пожаров, нет техногенных 
или природных катастроф, это 
не означает, что нет нужды в 
этой службе.  При этом сотруд-
ники МЧС регулярно получают 
зарплату независимо от количе-
ства выездов на тушение пожа-
ров или для других целей. 

От того, каким образом бу-
дут реализованы  реформы в 
здравоохранении, зависит не 
только достойное будущее ме-
дицинских работников. Зависит 
здоровье нации. Никому же не 
приходит в голову держать 
скрипку Страдивари в разби-
том футляре...  

Армаис Камалов: Важно от медици-
ны для всех перейти к медицине 
для каждого. 

А К Ц Е Н Т

Поликлиники оказались не заинтересова-
ны в пациентах. Чем меньше обращений, 
тем больше экономия средств. 
Но экономим-то мы на здоровье граждан

ВПЕРВЫЕ 

Хирурги спасли 
младенца  
с редчайшей 
патологией

ШАНС 
НА ЖИЗНЬ
Светлана Цыганкова,
Санкт-Петербург

Врачи Санкт-Петербургского 
педиатрического университета 
спасли новорожденного с вро-
жденной сосудистой мальфор-
мацией печени — неправиль-
ным соединением артерий и 
вен. Впервые в России младен-
цу провели подобное сложней-
шее эндоваскулярное вмеша-
тельство.

Маленький пациент родился 
в Калининграде. У него уже на 
второй день после рождения 
возникли проблемы с дыхани-
ем и сердцем. Когда специали-
сты сделали компьютерную то-
мографию, то заметили при-
знаки неправильного соедине-
ния артерий и вен печени. Ре-
бенка срочно доставили в 
Санкт-Петербург. 

Врожденные гиперваску-
лярные новообразования и ар-
териовенозные мальформации 
печени встречаются крайне 
редко. А летальность составля-
ет от 30 до 80 процентов, пото-
му что из-за патологии ухудша-
ется кровоснабжение органов и 
тканей. Нагрузка на сердце и 
легкие возрастает, развивается 
сердечно-легочная недостаточ-
ность. Нужна срочная эндова-
скулярная операция. На сегод-
ня в России только хирурги Пе-
диатрического университета 
берутся их выполнять младен-
цам с низкой массой тела.

— Так как объем патологиче-
ских тканей у ребенка был 
очень большим, удалить их ру-
тинным хирургическим мето-
дом было нельзя, — рассказал 
заведующий отделением рен-
тген-хирургических методов 
диагностики и лечения универ-
ситета Михаил Комиссаров. — 
Нужна была только рентген-эн-
доваскулярная операция. 

Хирурги через бедренную 
артерию завели очень малень-
кий катетер непосредственно в 
сосуды печени, которые питают 
мальформацию, и перекрыли 
их. Сложнейшее хирургическое 
вмешательство провел Михаил 
Комиссаров, ассистировал ему 
Иван Алешин. Как рассказали 
«РГ» в университете, малышу 
сразу стало легче. Хирурги дела-
ют пока осторожные прогнозы: 
патология очень редкая. Но го-
ворят, что устранить проблему 
удалось вовремя. Ребенок будет 
находиться под медицинским 
контролем.  

ИССЛЕДОВАНИЕ   
Мыши 
участвуют  
в создании  
эффективного 
средства 
против  
инсульта

В ПОМОЩЬ 
333 ХВОСТА
Валерия  Наумова

Американские биологи в экспе-
рименте на мышах доказали, 
что переливание донорской 
крови может спасти от послед-
ствий  инсульта. 

Во  всем мире  инсульт в  чи-
сле самых  опасных и самых  же-
стоких болезней человека. 
Одна из главных причин и 
смертельных исходов и тяже-
лейшей, чаще  всего пожизнен-
ной,  инвалидности. Современ-
ные методы лечения острого 
инсульта применимы только в 
очень короткое время после са-
мого события. Потому   поиск  
эффективного  средства  борь-
бы  с ним  ведется во  всем мире. 

Журнал Nature  
Communications сообщил о 
том,  что ученые-медики и био-
логи из США провели серию эк-
спериментов с участием 333 
мышей-самцов, перенесших 
инсульт средней мозговой арте-
рии. Было обнаружено, что при 
быстром начале кровезамеща-
ющей терапии примерно через 
шесть с половиной-семь часов 
после инсульта площадь мер-
твой ткани в головном мозге, 
возникающей в результате от-
сутствия кровоснабжения, у 
мышей сократилась.

Ученые считают, что резуль-
таты их исследования позволят 
разработать новый метод лече-
ния пациентов, перенесших ин-
сульт. Так что  мыши  не  всегда 
нам  во  вред.  Они  и пользу  мо-
гут  нам принести.  По своей оснащенности служба здоровья должна находиться в полной готовности перед любыми вызовами.

А вот в таких очках вы окажетесь в виртуальном, но кажущем-
ся реальным мире, где можно оглядеться на 360 градусов.

Уже немало 
людей, которым 
поставлен именно 
такой диагноз —
гаджетомания
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Нестуденческие 
ставки

Во время карантина и 
самоизоляции спрос на 
аренду квартир в сто-

лице упал едва ли не до нуля. 
Были даже случаи, когда хозяе-
ва жилья пускали квартирантов 
на первое время бесплатно, 
просто на условии покупки ме-
бели или техники, а также под 
обещание сделать ремонт.

Все последние шесть меся-
цев падали и цены. В итоге с 
марта по май снижение дости-
гло 12 процентов относительно 
конца февраля. Летом минус 
был менее заметен — 1–1,5 про-
цента. Сейчас цены на аренду 
ниже докарантинных на 10–15 
процентов. «Оживление на рын-
ке появилось лишь в конце лета, 
когда с приближением учебного 
года и увеличением желающих 
заработать в столице стало 
больше и претендентов на арен-
ду квартир, — говорит Алексей 
Попов, руководитель аналити-
ческого отдела ЦИАН. — Понем-
ногу восстанавливаются и арен-
дные ставки». По его словам, о 

возврате цен к докризисному 
уровню говорить пока рано. Так 
что запросто можно без лишней 
суеты снять «однушку» всего за 
20 тысяч рублей — такого не 
было давно. Если же собствен-
ники попытаются взвинтить 
цены, то рискуют остаться без 
квартирантов, отмечает Оксана 
Полякова. Что будет дальше? 
Зависит от многих факторов. С 
одной стороны, многие фирмы в 
регионах пострадали в период 
самоизоляции и не оправились 
по сей день, многие закрылись. 
С другой стороны, пандемия 
COVID-19 не закончилась, опа-
сения заболеть сдерживают на-
плыв приезжающих. «Сегодня 
арендный спрос в столице фор-
мируют те, кто переезжает из 
одних съемных квартир в дру-
гие. Наймодатели опасаются 
простоя объектов, который мо-
жет повлечь за собой более мас-
штабные потери дохода, нежели 
уменьшение арендной платы», 
— считает Полякова. По ее сло-
вам, большинство приезжих бу-

дет снимать только самое низ-
кобюджетное жилье, многие го-
товы поступиться комфортом, 
но не платить по завышенным 
расценкам. Кроме того, те, кто 
раньше снимал отдельное жи-
лье, теперь нередко обращают 
внимание на комнаты, цена ко-
торых — от 10 тысяч рублей за 
месяц. Таких предложений тоже 
хватает: с 15 июня по 23 августа 
количество сдаваемых комнат 
увеличилось на 21 процент. На 
подселение соглашаются не 
только хозяева-пенсионеры — 
традиционные арендодатели 
комнат, но и москвичи работо-
способного возраста. «Горожа-
не пытаются таким образом 
обеспечить себя стабильным 
доходом», — комментирует си-
туацию Алиев Аяз Аладдин 
оглы, доцент кафедры финансо-
вого менеджмента Российского 
экономического университета 
им. Г.В. Плеханова.  

Подготовили Ольга Игнатова, 
Ангелина Зеленькова 

ФИНАНСЫ

Инвестиции 
превысили 
триллион 
рублей

ДЕНЬГИ 
К ДЕНЬГАМ
Александр Мелешенко

Инвестиции в основной капи-
тал в Москве по итогам первого 
полугодия превысили трилли-
он рублей и выросли по сравне-
нию с тем же показателем 
прошлого года на 8,2%. Это ре-
кордный показатель, который 
должен помочь переломить не-
гативную общероссийскую 
тенденцию — в целом по стране 
инвестиции сократились на 4%. 
Об этом рассказал заммэра 
столицы Владимир Ефимов. 

По его словам, объем при-
влеченных средств побил ре-
корд, несмотря на ограниче-
ния, которые город был вынуж-
ден ввести из-за пандемии ко-
ронавируса. Помогли диверси-
фицированная структура эко-
номики, не зависящая от одной-
двух отраслей, и серьезная про-
грамма поддержки бизнеса, ко-
торая оказалась очень своевре-
менной. Все это позволило из-
бежать падения зарплат и ин-
декса промпроизводства, мас-
совых увольнений и способст-
вовало притоку инвестиций.

«Доля внебюджетных ин-
вестиций в развитие предпри-
ятий и городской инфраструк-
туры составила порядка 77%, 
— отмечает Ефимов. — За по-
следние 9 лет инвестиции в 
основной капитал в столице 
выросли в сопоставимых це-
нах более чем вдвое. На дан-
ный момент на долю Москвы 
приходится 15% общероссий-
ского объема инвестиций в 
основной капитал и около по-
ловины прямых иностранных 
инвестиций России». 

Притоку частных инвести-
ций активно способствует сам 
город, вкладывающий бюджет-
ные деньги в развитие инфра-
структуры. Не случайно одним 
из главных стимуляторов актив-
ности инвесторов выступает го-
родская Адресная инвестицион-
ная программа, объем которой в 
2020—2022 годах составляет 
около 2 трлн рублей.  

ТУРИЗМ 

На выходные 
в Москву едут 
туристы 
со всей России

48 ЧАСОВ 
В ГОРОДЕ
Ангелина Зеленькова

В июле Москва вошла в список 
популярных городов у россий-
ских туристов, которые выби-
рают короткие путешествия — 
на два-три дня. 

О том, что туристы стали вы-
бираться чаще в короткие по-
ездки на выходные в столицу, 
рассказали «РГ» в комитете по 
туризму Москвы. Подтвердили 
это и данные интернет-сервиса 
Biletix: доля брони авиабилетов 
туда-обратно с вылетом в пят-
ницу-субботу и возвращением 
в воскресенье-понедельник вы-
росла с 6,3 до 8,4% по сравне-
нию с прошлым годом. И это, по 
словам аналитиков, весомый 
показатель после пандемии. 
Треть туристов на выходные в 
Москву едут из Петербурга, 
чуть меньше — из Екатеринбур-
га, Краснодара, Уфы и Ростова-
на-Дону. «Привлекает в такие 
короткие путешествия прежде 
всего то, что средний чек на пе-
релеты снизился на 45 процен-
тов — с 7,4 до 4,1 тысячи рублей. 
Кроме того, он ниже по сравне-
нию с более продолжительны-
ми путешествиями почти на 14 
процентов», — рассказал «РГ» 
Игорь Константинов, гендирек-
тор Biletix. По его словам, сни-
жение стоимости на перелеты 
легко объясняется: авиакомпа-
нии были вынуждены снять 
рейсы за границу и переориен-
тировать их на Россию.  

Кто нынешние туристы в 
Москве? 56 процентов из них — 
женщины, 44 процента — муж-
чины в возрасте от 30 до 35 лет. 

Что же можно успеть за два 
дня? Комитет по туризму, на-
пример, предлагает начать зна-
комство с Москвой с обзорной 
экскурсии на двухэтажном ав-
тобусе: 

— Это удачный способ за ог-
раниченное время увидеть все 
самое важное, причем с аудио-
гидом от экскурсовода. Попу-
лярностью пользуются и пеше-
ходные экскурсии разных фор-
матов — от классических мар-
шрутов по центру города до им-
мерсивных спектаклей на ули-
цах и в парках.  

ЕДА В Подмосковье 
стартовал пятый 
гастрономический 
фестиваль

Сыром правит 
любовь

Ирина Рыбникова

Подмосковным фермерам-сыроварам продлят сроки 
освоения грантов, а торговые сети будут принимать от 
частных хозяйств небольшие партии товара. С этих по-
зитивных новостей начался фестиваль «Сыр. Пир. 
Мир», который в пятый раз проходит в деревне Дуб-
ровское Истринского городского округа Подмосковья. 

«Мероприятие для нас уже традиционное, и с ка-
ждым годом на фестиваль приезжают все больше фер-
меров. Сегодня принимаем гостей из 45 регионов, — от-
метил губернатор Андрей Воробьев.  — Область поддер-
живает сыроваров и производителей молока, мы ви-
дим в отрасли заметный рост, что принципиально важ-
но, особенно для отдаленных муниципалитетов». 

В этот раз под Истрой собрались почти 400 ферме-
ров. «А заявок было около тысячи, — рассказывает иде-
олог и соорганизатор фестиваля Олег Сирота, который 
ежегодно предоставляет участникам площадку для 
торговли. — Но тысячу мы пока принять не можем, для 
этого нужно расширяться». Расшириться Сирота об-
ещает к следующему фестивалю. 

Помимо ассортимента, о котором еще будет сказа-
но, больше всего радует то, что многих участников фе-
стиваля начинаешь уже узнавать в лицо. Вот за прилав-
ком суетится москвичка Лариса Боронихина — пять лет 
назад я впервые, что называется, на пробу купила у нее 
сырные конфеты. Сочетание шоколада с сыром, осо-
бенно голубым, произвело фурор — больше ни с одного 
фестиваля я не уезжала без коробки конфет. У Варвары 
Максименко из Рузы за эти пять лет появились второй 
ребенок и несколько новых сортов козьего сыра — на-
стоятельно рекомендую попробовать с прованскими 
травами. Анвар Зуфаров из Псковской области, прие-
хавший на первый фестиваль с сыром, добавил к ассор-
тименту вино. Да не простое, а из одуванчиков, о кото-
ром писал Рэй Брэдбери. «Рецепт? Немного сахара, 
немного дрожжей, ключевая вода и поле из одуванчи-
ков», — улыбается он. А Дмитрий Якимов из Орехово-
Зуевского округа начал заниматься сырами только в 
2017-м. Приехал тогда на фестиваль совсем неопыт-
ным сыроваром, почти ничего не продал, но, уезжая, 
пообещал: вы обо мне еще услышите! И следующие два 
года брал в Дубровском золотые медали за лучшую 
горгонзолу, которой теперь у него несколько разновид-
ностей. В этом году фермер вновь рассчитывает на 
высшую награду. 

И все фермеры говорят: «Сыр. Пир. Мир» для них — 
спасение. В обычное время к августу у сыроваров про-
ходят пять-шесть крупных мероприятий, на которых 
они сбывают значительную часть товара. В этом году 
производители сидели дома. А коровам и козам ведь не 
скажешь — не доись, в стране пандемия. Поэтому за-
крома у всех забиты товаром, а на счетах — пусто. «От 
этих четырех фестивальных дней зависит то, как мы 
проживем следующую зиму», — делится Любовь Резцо-
ва, которая привезла сыры из Алтайского края. К сло-
ву, по сравнению с прошлым годом цены на фестиваль-
ный товар не изменились, а у кого-то даже стали ниже. 
Продавцы не жадничают, стараясь взять оборотом. 

Сыра на фестиваль в этом году привезли более 500 
сортов. Есть сыры с цветами и ягодами, с орехами, с 
трюфелями, зеленые, красные, белые и черные. А кро-
ме сыров продают фермерские колбасы и мясо, хлеб, 
мед, рыбу, вино и пиво. Приезжайте!  

ТРАНСПОРТ «Тройка» стала 
персональной

Карта 
на привязи 

Александр Мелешенко

Москвичи скоро смогут скачать обновленное прило-
жение «Метро Москвы» и сделать свою карту «Трой-
ка» персональной — достаточно будет зарегистриро-
ваться в личном кабинете. А еще там появится дорабо-
танная функция переноса билета, благодаря которой 
пассажирам можно будет не беспокоиться о потере 
карты — деньги и билеты на ней сохранятся. Об этом 
рассказал заместитель мэра столицы по вопросам 
транспорта Максим Ликсутов.

Он пригласил всех желающих протестировать при-
ложение накануне официального выхода обновления. 
«Подать заявку на тест смогут все желающие, достаточ-
но заполнить простую форму на сайте mobile.
mosmetro.ru, указав свое имя, телефон и операционную 
систему смартфона. Каждому участнику будут направ-
ляться задания в виде квеста», — объяснил заммэра.

В обновленном приложении появятся и другие по-
лезные функции. В частности, изменится дизайн и 
принцип навигации, чтобы пользователям было проще 
ориентироваться и в сервисе, и в городе, и подземке в 
целом. Еще появится возможность увидеть историю 
своих поездок и пополнений, приложение научится 
само напоминать о необходимости пополнить баланс, 
будет показывать статус оставленных обращений и ба-
ланс бонусной карты в программе лояльности «Город». 
А для пользователей смартфонов Apple станет доступна 
удаленная продажа билетов. 

Первой тысяче участников, которые зарегистриру-
ются на сайте для тестирования обновления, подарят 
персональные карты «Тройка» — в специальном он-
лайн-конструкторе можно будет выбрать любое фото 
для дизайна именной карты. А самых активных тести-
ровщиков ждут проездные мосметро с безлимитом на 
три месяца, пообещали в департаменте транспорта.  

Губернатор Московской области Андрей Воробьев прошелся 
по ярмарочным рядам и посмотрел, что привезли фермеры.  

ПРОЕКТ В Москве открылся единый склад для театрального 
реквизита и будет создан кинопарк

Все баталии — 
в деревне Юрово
Любовь Проценко

В 
столице решено со-
здать свой кинопарк. 
Расположится он в Но-
вой Москве, вблизи 
деревни Юрово. Такое 
решение вчера принял 
мэр Сергей Собянин в 
ходе встречи с кине-
матографистами.

Впервые идея создания тако-
го кинопарка прозвучала ровно 
год назад, в августе, когда Собя-
нин так же встречался с деяте-
лями российского кино, напом-
нил мэр: 

— На прошлой встрече мы 
говорили о том, что было бы 
неплохо иметь постоянно дей-
ствующую площадку для съе-
мок фильмов, для больших ба-
тальных сцен и так далее. И вот 
площадку подобрали. Это по-
рядка 150 гектаров. Тут и пло-
щади, и реки, и леса, и поля, 
все, что хотите.

Место удобное и с точки зре-
ния транспортной доступности, 
считает Собянин: «Около 30 ки-
лометров от МКАД, вблизи 
ЦКАД. К тому же реконструиро-
ванное Калужское шоссе сейчас 
неплохо едет».

Такая специально отведен-
ная площадка позволит сохра-
нить постройки, создаваемые 
для киносъемок, и «превра-
тится по сути в киношный го-
род». Однажды возведенные 
декорации там можно будет с 
минимальными доработками 
использовать при съемках не-
скольких художественных 
фильмов. Со временем это ме-
сто будет привлекать и тури-
стов.

Кино же московские власти 
поддерживали и впредь будут 
поддерживать, заверил Собя-
нин: «Я уверен, что трудности 
пройдут и российское, и мо-
сковское кино будет продол-
жать развиваться». С этой це-
лью правительство Москвы  
оказывает кинематографи-
стам не только финансовую 
помощь, но и в организации 
натурных съемок, которыми 
занимается специально со-
зданная кинокомиссия. «Мы 
прогнали через нее около ты-
сячи эпизодов», — поделился 
мэр. По словам режиссера Ва-
лерия Тодоровского, подобные 
площадки для съемок фильмов 
существуют во многих городах 
мира. Москве же до сих пор 
приходилось сносить многие 

постройки, даже самые уни-
кальные, после завершения 
съемок.

Но если московский Голли-
вуд еще предстоит лишь со-
здать, то театралы в Юрово мо-
гут уже обосновываться всерьез 
и надолго. Для столичных теа-
тров и музеев мэр открыл вчера 
комплекс хранения реквизита и 
музейных фондов. 26 театров 
смогут перевезти сюда лишнее в 
данный момент оборудование, 
реквизит и декорации. Тем са-
мым у них освободятся драго-
ценные площади в самих теа-
трах, а те, кто вынужден арендо-
вать коммерческие склады, сэ-
кономят на этом деньги. На эко-
номию сработает и то, что мож-
но обмениваться декорациями 
и реквизитом, а не заказывать 
каждому творческому коллек-
тиву свои.

«Мы работали над этим про-
ектом три года, — рассказал гра-
доначальник пришедшим на 
встречу с ним театральным дея-
телям. — Мне кажется, что полу-
чилось нечто такое, чего в исто-
рии Москвы театральной еще не 
было. Мы много занимаемся ре-
конструкцией и строительст-
вом — за последние годы рекон-
струированы и заново построе-
ны 25 театров. Но отсутствие та-
кого хранилища — современно-
го — снижало эффективность ра-
боты их коллективов».

Первые три корпуса отданы 
18 театрам, включая «Геликон-
оперу», театры им. Пушкина, 
им. Станиславского и Немиро-
вича-Данченко, на Малой Брон-
ной и другие. В четвертом кор-
пусе разместятся ремонтные 
мастерские и административ-
но-хозяйственный блок, а в пя-
том — реквизит еще восьми теа-
тров, музейного объединения 
«Музей Москвы» и других. Хра-
нить свои реквизиты и артефак-
ты они смогут в этих складах де-
сятилетиями.

Не меньшая польза от едино-
го склада и музеям города. У 
большинства из них сейчас за-
пасники переполнены экспона-
тами, которые из-за дефицита 
площадей мало кто видит. Если 
же их перевезти на безопасное 
хранение, освободится место 
для организации новых экспо-
зиций. Сделать это уже возмож-
но, так как в этом году город по-
строил в Новой Москве сразу 
пять современных складов об-
щей площадью 44,2 тысячи ква-
дратных метров.  

Склад для театрального реквизита открыт в 30 километрах от МКАД. Над его проектом, по словам мэра столицы 
Сергея Собянина, власти работали три года.

А К Ц Е Н Т

Оборудование, реквизит и декорации в новых помещениях 
смогут хранить 26 театров

ЭКОЛОГИЯ Столица покинула 
топ-10 городов с самым 
загрязненным воздухом

Дышите глубже

Александр Мелешенко

Москва покинула десятку горо-
дов России с самым загрязнен-
ным воздухом и переместилась 
на 16-ю позицию. За прошлый 
год столичные предприятия и 
транспорт выбросили в атмос-
феру 410,3 тысячи тонн загряз-
няющих веществ, причем более 
80% пришлись на транспорт. 
Рейтинг опубликовала между-
народная аудиторско-консал-
тинговая сеть Finexpertiza.

На первом месте по объему 
выбросов оказался Краснояр-
ский край (2,6 млн тонн в год), 
следом идет Кемеровская об-
ласть (1,8 млн тонн) и замыкает 
тройку Ханты-Мансийский ав-
тономный округ (1,3 млн тонн). 
В числе лидеров по загрязнени-
ям также Свердловская область 
(1 млн тонн), Ямало-Ненецкий 
автономный округ (787,4 тыс. 
тонн),  Иркутская область 
(714,7 тыс. тонн), Башкорто-
стан (599,4 тыс. тонн), Челябин-
ская (594,9 тыс. тонн) и Орен-
бургская области (551,4 тыс. 
тонн), а также Краснодарский 
край (495,3 тыс. тонн). Места с 
11-го по 15-й, непосредственно 
перед Москвой, заняли Алтай-
ский край (471,9 тыс. тонн), Во-
логодская область (453,3 тыс. 
тонн), Коми (450,8 тыс. тонн), 
Татарстан (434,6 тыс. тонн) и 
Подмосковье (413,2 тыс. тонн). 

Чем же объясняется улучше-
ние московского воздуха, бла-
годаря которому крупнейший 
город Европы оказался далеко 
не самым «грязным»? В первую 
очередь на ум приходит недав-
няя самоизоляция — в «Мосэко-
мониторинге» сообщили, что в 
апреле и мае московский воздух 
стал более чем в полтора раза 
чище. Но аналитики отмечают, 
что рейтинг затрагивает имен-
но прошлый год, так что панде-

мия здесь ни при чем. Все про-
ще — в прошлом году измени-
лась методика подсчета автомо-
бильных выхлопов, которую ис-
пользует Росприроднадзор. 
Если раньше использовался 
усредненный подход, то теперь 
стали учитывать категории 
транспорта, экологический 
класс топлива, тип двигателя и 
характеристики дороги. 

В Москве же большинство 
машин — современные иномар-
ки экологического класса 
«Евро-5». Этому высокому 
классу соответствуют и практи-
чески все автобусы городского 
и частных перевозчиков, а уж 
электробусы, которых на сто-
личных маршрутах сегодня 450, 
и вовсе работают на электриче-
стве вместо дизтоплива.

Тем не менее доля транспор-
та в общем объеме вредных вы-
бросов в Москве составляет 
82%, что делает ее одним из ли-
деров в стране. Выше этот пока-
затель — 86% — только в Кабар-
дино-Балкарии и Чечне, где от-
носительно мало промышлен-
ных производств. В среднем же 
по России на транспорт прихо-
дится почти четверть от всех 
выбросов, причем 97% из них 
обеспечивают автомобили, а 
железная дорога генерирует 
только 3% выбросов. 

Тем не менее свою лепту в 
улучшение экологической си-
туации в Москве вносят не толь-
ко электробусы и довольно мо-
лодой автомобильный парк. 
Промышленность тоже не от-
стает, говорит руководитель 
столичного департамента инве-
стиционной и промышленной 
политики Александр Прохоров. 
По его словам, к московским за-
водам и фабрикам предъявля-
ются высокие требования, да и 
сами они активно внедряют «зе-
леные» стандарты.  И
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МУЗЫКА В Петербурге 
проходит конкурс юных 
вокалистов

Голоса 
будущего

Владимир Дудин

Восьмой международный конкурс юных вокалистов 
Елены Образцовой в Санкт-Петербурге проходит в зале 
Государственной академической капеллы. 95 участни-
ков из разных городов России поют живьем перед жи-
вым жюри, но без публики. Исключение составляет 27 
зарубежных конкурсантов (Украина, Республика Бела-
русь, Казахстан, США, Австралия, Латвия, Эстония, Гер-
мания, Нидерланды, Швейцария), чьи выступления 
проходят онлайн. Член жюри, выдающаяся оперная пе-
вица, профессор Московской консерватории, препода-
ватель Центра оперного пения Г. Вишневской, помощ-
ник музыкального руководителя Большого театра Ма-
квала Касрашвили рассказала, как проходит конкурс.

Можете уже оценить уровень участников конкурса?
МАКВАЛА КАСРАШВИЛИ: Я не ожидала, что услышу так мно-
го талантливых певцов, причем во всех трех возраст-
ных группах. Осо-
бенно поразила 
третья, которую со-
ставляют участни-
ки от 15 до 17 лет, 
где оказалось нема-
ло настоящих, с по-
трясающей пер-
спективой, в основ-
ном, конечно, пе-
виц. Подобного 
урожая голосов 
давно не припом-
ню... Но даже стать финалистом конкурса Образцовой 
можно считать большой победой.

Судить детей очень непросто. Вы помните, как по-
ступала в таких случаях ваша подруга Елена Образцо-
ва? 

МАКВАЛА КАСРАШВИЛИ: К детскому таланту она относилась 
очень трепетно. Лена рассказывала, что мечтала быть 
певицей, артисткой уже в несознательном возрасте. 
Вы помните, как она обращалась к детям, когда откры-
вала конкурсы, какие у нее были доброжелательные, 
ласкающие обращения к молодым. Она дарила им свои 
сердце и чувства открыто, всегда улыбалась, подбадри-
вала, хвалила. Есть педагоги, к сожалению, выгоняю-
щие ученика из класса, если он что-то не понимает. А я 
помню, что когда делала даже небольшие сдвиги, мой 
учитель Вера Давыдова меня хвалила, что мне очень 
помогало, придавало уверенности. Надо знать психо-
логию ученика и подходить к нему осторожно. Очень 
легко убить в молодом даровании желание идти даль-
ше по выбранному пути. Учеников надо поливать как 
цветы. 

Детям вообще нужны конкурсы? Ведь голос —  хрупкая 
субстанция, он развивается очень неторопливо.

МАКВАЛА КАСРАШВИЛИ: Конкурс позволяет вовремя заме-
тить таланты. Талант как раз начинает проявляться лет 
в 8—9, а к 12—13 становится уже понятно, как развивает-
ся голос ребенка, какие возникают перспективы для за-
нятий певческой профессией. А еще важнее, что дети, 
соприкасающиеся с классической музыкой, очень обо-
гащаются, вырастая абсолютно другими людьми, фор-
мируясь как музыканты. Они уже не будут заниматься 
звучкодуйством, как многие певцы, случайно обнару-
жившие голос. Сегодня дети могут спокойно заглянуть в 
интернет и найти любые записи выдающихся певцов, на 
которых можно равняться. А когда мы с Леной учились, 
могли слушать только трансляции по радио или пла-
стинки. Помню, как покупали пластинки в 1969 году в 
Париже, когда были там на гастролях с Большим теа-
тром, где Елена Образцова триумфально дебютировала 
в партии Марины Мнишек в «Борисе Годунове». Она ув-
лекалась записями Джульетты Симионато.

В этом году дети слушали оперу только онлайн...
МАКВАЛА КАСРАШВИЛИ: Без этого было бы совсем ужасно. 
Эти полгода были катастрофой. Мне очень жаль потря-
сающих певцов, у которых полетели гастроли, кон-
тракты, они понесли потери творческие и финансовые. 

Мне кажется, опера станет манифестом живого 
искусства против его виртуализации и ухода под сте-
кло монитора.

МАКВАЛА КАСРАШВИЛИ: Без живого прикосновения слуша-
телей к голосу — этому божескому дару  артистов — опе-
ре никак не обойтись. Этот процесс основан на взаимо-
обогащении и взаимонаполнении энергией, эмоциями. 
Хотя возникшая пауза в какой-то степени оказалась по-
лезной, многие мои знакомые певцы выучили новые 
партии. Настоящие певцы всегда остаются в форме. 

А как вы смотрите на то, что Мариинский театр 
уже вовсю работает?

МАКВАЛА КАСРАШВИЛИ: Это хорошо, надо рисковать. Я не 
представляю вообще, как Гергиев смог выдержать 
даже месяц, чтобы не дирижировать? Для него не су-
ществует понятия свободной минуты, он и дня про-
жить не может без работы. У нас в Большом театре 
ожидается открытие сезона с Ильдаром Абдразаковым 
и Анной Нетребко в «Дон Карлосе». Надо адаптиро-
ваться, привыкнуть к новым условиям.

Что можете посоветовать молодым певцам?
МАКВАЛА КАСРАШВИЛИ: Они должны очень серьезно к этому 
отнестись, профессия очень трудная. Чтобы выделить-
ся, нужно все время познавать, слушать записи, учить 
новую музыку разных композиторов. Главное — разви-
ваться, находить хороших педагогов. Если что-то не 
так, что-то мешает, надо сразу прекращать занятия  и 
искать того, кто поможет дальше двигаться к верши-
нам  искусства.  

КНИГИ Сегодня исполняется 95 лет со дня рождения Юрия Трифонова 

Пепел костра
Павел Басинский

О
н не умел выступать пу-
блично. Мне не довелось 
видеть его лично, я по-

ступил в Литературный инсти-
тут им. Горького в 1981 году, 
когда Юрий Трифонов ушел из 
жизни. Но я видел запись его вы-
ступления перед студентами 
Литинститута.

Он поступил в него в 1944 
году. Это важный факт, он гово-
рит о том, что Литинститут про-
должал учить «инженеров чело-
веческих душ» и во время вой-
ны. Государство было уверено в 
победе и продолжало «ковать» 
писательские кадры.

Юрий Трифонов говорил 
трудно, запинаясь, обдумывая 
каждую свою мысль. Мое поко-
ление писателей научилось го-
ворить бойко, на любые темы и 
в любой аудитории. В Трифоно-
ве чувствовался «кабинетный» 
писатель. Пишущий трудно, ра-
ботающий над словом серьезно, 
то есть писатель со «школой». 
Его наставником был Констан-
тин Федин. 

В то же время Трифонов — яв-
ление исключительное в лите-
ратуре советской эпохи. Неда-
ром из его многочисленных по-
следователей, пожалуй, только 
Владимир Маканин вырос в 
большого писателя. Остальных 
читать стыдно, на что язвитель-
но обратил в свое время внима-
ние Юрий Нагибин. Его учени-
ки брали его осторожность, хо-
лодноватость, «объективность» 

на вооружение как прием. Но 
это не был прием.

Трифонов — законченный, 
самодостаточный феномен. По-
этому все, что в его прозе имеет 
настоящую ценность, запреще-
но к «вторичному использова-

нию». Русская проза могла вы-
ходить из «Шинели» Гоголя, из 
«Мертвого дома» Достоевско-
го, из «Окопов Сталинграда» 
Виктора Некрасова. Но трифо-
новский «Дом на набережной» 
не имеет выхода. На выезжаю-

щих оттуда лежит печать обре-
ченности и смерти. Этому нель-
зя научиться. 

Опять же модное когда-то 
определение «экзистенциа-
лизм», под которое Трифонова 
пытались подверстать его по-
клонники подобно тому, как 
официозная советская критика 
подверстывала его под термин 
«бытовая проза», ничего не 
объясняет в Трифонове. Класси-
ческий «экзистенциализм» был 
продолжением нравственных 
исканий Достоевского и рели-
гиозного бунта Ницше. Но Три-
фонов не бунтовал. Он взял на 
себя трудную и во многом не-
приятную миссию доведения 
советской романтической идео-
логии до логического тупика. 
Он был авангарден в том смы-
сле, что, пребывая внутри ком-
мунистической истории, тво-
рил как бы уже после нее. Воз-
можно, именно этим объясняет-
ся трифоновская «тяжесть» и 
недосказанность в живом обще-
нии с читательской аудиторией. 
От него ждали актуальных отве-
тов на идеологические запросы 
времени, а ему было скучно во-
рошить остывшую золу.

«На каждом человеке лежит 
отблеск истории. Одних он опа-
ляет жарким и грозным светом, 
на других едва заметен, чуть те-
плится, но он существует на 
всех». За этой красивой фразой 
самой интимной повести Три-
фонова «Отблеск костра» о ре-
прессированном отце можно не 
заметить ее содержания. Конец 

истории. Конец исторических 
личностей. Только отблеск.

Истинная глубина трифо-
новской прозы начинается там, 
где он рисует человека не в на-
чале и даже не в конце истории, 
но после нее («Дом на набереж-
ной», «Старик»). Когда нет 
исторического оправдания, но 
остается тяжкая необходимость 
жизни в обществе, построенно-
го на неправедных основаниях. 
И это касается не посткоммуни-
стической России, а всего чело-
вечества. «Обмен», «Другая 
жизнь», «Время и место». По-
следний незаконченный роман 
Трифонова называется «Исчез-
новение». 

Читать Трифонова трудно... 
Наслаждение от его безукориз-
ненного писательского мастер-
ства (а это проза высочайшего 
европейского уровня!) не спа-
сает от леденящего дыхания 
безнадежности. Отблески ко-
стра не греют, но зловеще под-
черкивают окружающую нас 
Ночь.  

ТЕАТР 

«Сатирикон» 
откроет сезон 
комедией 
Мольера

РАДОСТИ 
РАЙКИНА
Наталья Лебедева

Российский государственный 
театр «Сатирикон» имени Ар-
кадия Райкина открыл на этой 
неделе новый сезон премьерой 
спектакля «Плутни Скапена» 
по комедии Жана-Батиста Мо-
льера. Постановщик — художе-
ственный руководитель Конс-
тантин Райкин. Спектакль пред-
ставили на сцене Московского 
молодежного центра «Планета 
КВН», предоставленной театру 
на время реконструкции его 
собственного здания.

На предпремьерном показе 
Константин Райкин рассказал о 
спектакле и планах театра в 
обозримом будущем.

Репетировать Мольера нача-
ли давно. Планировали премье-
ру в мае — так, чтоб совпало с 
теми днями, когда комедии 
«Плутни Скапена» исполни-
лось 350 лет. На всякий случай 
Райкин уточнил: «Это бесспор-
ный шедевр Мольера, в кото-
ром он сам играл». Увы, из-за 
пандемии все пришлось оста-
новить и отложить на несколь-
ко месяцев.

Постановщик, он же худрук 
театра, переносит действие в 
XX век, а жанр представленно-
го действа определяет как 
«криминальную комедию, 
очень умную и очень смеш-
ную». И обращается к зрите-
лям: «Вы нам очень нужны, по-
тому что «Плутни Скапена» — 
это спектакль для зрителей, для 
радости».

Все актеры, занятые в спек-
такле, — ученики самого Райки-
на. Среди них Алексей Барду-
ков, Артем Осипов, Денис Су-
ханов, Григорий Сиятвинда, Ге-
оргий Лежава, Александр Гунь-
кин. По подсчетам Константина 

Аркадьевича, спектакли по Мо-
льеру идут в «Сатириконе» 
чаще, чем в Com die-Française: 
«По-моему, в шестой или седь-
мой раз обращаемся к Мольеру, 
просто совершенно гениаль-
ный, любимый драматург».

Но, как объясняет режиссер, 
Мольер и самый «изнуритель-
ный драматург для актеров». 
Чтобы правильно сыграть стре-
мительные и веселые «Плутни 
Скапена», «надо, чтобы семь 
потов с тебя сошло».

«Мольер играл в собствен-
ных пьесах, в конце концов и 
умер на своем спектакле, играя 
в «Мнимом больном» главного 
героя Аргана. Он умер на своем 
спектакле, потому что выдер-
жать это физически невероят-
но трудно», — рассказывает он.

А что еще в новом сезоне об-
ещает зрителям «Сатирикон»? 
Театр порадует несколькими 
премьерами. Уже в октябре по-
кажут спектакль «Дорогая Еле-
на Сергеевна» по пьесе Людми-
лы Разумовской в постановке 
Владимира Жукова. Главную ге-
роиню, учительницу, сыграет 
заслуженная артистка России 
Наталия Вдовина.

Спектакль давно пробивает-
ся к зрителям. Он был готов 
прямо накануне пандемии, но 
показать его «живьем» зрите-
лям не успели. Зато тогда же, в 
марте, в Международный день 
театра, «Сатирикон» сыграл 
беспрецедентную онлайн-пре-
мьеру: 12 тысяч виртуальных 
зрителей — не шутки. И теперь 
все ждут: по осени спектакль 
заживет наконец нормальной 
театральной жизнью.

Кроме того, в планах театра 
и сотрудничество с тремя очень 
разными постановщиками — 
Евгением Марчелли, Егором 
Перегудовым и Юрием Бутусо-
вым. Худрук «Сатирикона» не 
торопится раскрывать подроб-
ности новых проектов. Пока из-
вестно только, что Марчелли 
будет работать с Достоевским. 
А сам Райкин выйдет на сцену в 
одном из спектаклей как ар-
тист.  

ДАТА Художник-мультипликатор Леонид Шварцман
отмечает 100-летний юбилей

Чебурашка 
с нашего двора
Андрей Васянин

О
н не только «отец 
Чебурашки», но и 
человек, пережив-
ший эпохи, пови-
давший великих, со-
здавший миры, в ко-
торых многие из 
нас росли. «РГ» по-
здравила народного 

художника РФ и лауреата Пре-
мии Президента с грядущим су-
перюбилеем. И пообщалась с 
человеком, за век не уставшим 
держать в руке карандаш.

Леонид Аронович, что вспоми-
нается чаще всего — может, 
41-й, эвакуация, Челябинский 
тракторный…

ЛЕОНИД ШВАРЦМАН: Страшный хо-
лод в цеху, где я обтачивал траки 
для гусениц, когда руки пример-
зают к металлу, конечно, не за-
быть. Спасибо меня, выпускни-
ка школы при Ленинградской 
академии живописи, взяли тог-
да в оформители. Но какие-то 
защитные механизмы, видимо, 
берегут нашу психику — и мне 
больше вспоминается уютный 
довоенный Минск, где я пошел в 
школу в 1927-м, вспоминается, 
как я гуляю с друзьями, играю 
во дворе…

Не он ли стал потом двором 
Чебурашки и крокодила Гены?

ЛЕОНИД ШВАРЦМАН: Конечно, это из 
детских воспоминаний о старом 
Минске. Они вошли почти во все 
мои фильмы, где есть малень-
кий городок, а у меня если го-
род, то это городок.

Вы через свою жизнь «проводи-
те», говоря мультипликаци-
онным языком, образ родного 
города.

ЛЕОНИД ШВАРЦМАН: Да, можно и так 
сказать. «Провести» в наших 
терминах — это работа художни-
ка-постановщика, который дол-
жен придумать персонаж, сохра-
нить его образ, над которым тру-
дятся разные художники, на про-
тяжении всего фильма, пропу-
ская через себя каждое его изо-
бражение. Ежедневно приходят 
аниматоры, прорисовщики, всех 
нужно проверить, может быть, 
подправить... Тысячи рисунков! 
Мне эта работа удавалась — на-
пример, в «Снежной королеве», 
моем любимом фильме. 

И не только вашем!
ЛЕОНИД ШВАРЦМАН: Главная героиня 
во всех сценах получилась та-
кой, какой родилась у меня в го-
лове — одинаково величествен-
ной, холодной, безупречной… 
За это меня хвалил знаменитый 
режиссер Михаил Цехановский, 
когда вручал спецприз на Всесо-
юзном кинофестивале в 1957-м.

Цехановский, автор легендар-
ной «Почты» по Маршаку…

ЛЕОНИД ШВАРЦМАН: По «Союзмуль-
тфильму» тогда ходило много 
классиков. Я пришел студентом 
ВГИКа в 1948-м на фильм «Федя 
Зайцев» — авторами сценария 
там были Михаил Вольпин и Ни-
колай Эрдман — с первым мы ча-
сто играли в бильярд, и он все 
вспоминал свои партии с Мая-
ковским. Помню Юрия Олешу, 
невысокого, плечистого, — он же 
занимался боксом — и замеча-
тельного рассказчика: на филь-
ме «Девочка в цирке» по его сце-
нарию я работал ассистентом 
художника.   

А со сценаристом Григорием 
Остером вы взаимно вдохнов-
ляли друг друга. 

ЛЕОНИД ШВАРЦМАН: Это уже 80-е. В 
сериале «Обезьянки» все дей-
ствительно началось с Гриши-
ного рассказа «Гирлянда из ма-
лышей», где воспитательница с 
манерами, которые мы подсмо-
трели у Софи Лорен, ищет свою 
группу в зоопарке. Она оста-

навливается у клетки с обезья-
нами, спрашивает, не видели ли 
те проходящих малышей, а 
обезьяны показывают в разные 
стороны. Придумав этот мо-
мент, мы с Гришей решили, что 
наши умные обезьянки станут 
главными героями нового ци-
кла фильмов. И Остер начал пи-
сать «Осторожно, обезьянки», 
«Обезьянки в опере», «Как 
обезьянки обедали», «Обезьян-
ки и грабители»… 

Где один из грабителей подо-
зрительно похож на вас… 

ЛЕОНИД ШВАРЦМАН: …а другой — это 
шарж на актера Алексея Смир-
нова. Я иногда делал персона-
жей похожими на живых людей, 
оживлял их таким образом. А 
сегодня, например, рисую сам 
для себя серию, где действуют 
три героя, один похож по харак-
теру и внешне на Романа Кача-
нова, режиссера, с которым мы 
делали Чебурашку, второй — на 
моего однокашника художника-

мультипликатора Льва Мильчи-
на, автора «Сказки о царе Сал-
тане». Третьего героя я приду-
мал. И заполнил уже листов де-
сять ватмана сюжетами о том, 
как эти люди гуляют с дамами, 
смотрят спектакли, собирают в 
лесу грибы, сидят в очереди к 
дантисту... Все очень разные и 
интересные, пытаюсь «вести» 
их характеры. 

Сегодня многие аниматоры 
упрощают себе задачу, пору-
чая такую работу компью-
теру.

ЛЕОНИД ШВАРЦМАН: В 2001 году, ра-
ботая с режиссером Инессой Ко-
валевской над моей последней 
картиной «Дора-дора-помидо-

ра», мы использовали компью-
тер для раскраски фазы. А так 
все было по-старому: я приду-
мывал героев, мультипликато-
ры их рисовали. Я не очень пони-
маю, чем компьютер может по-
мочь художнику — разве что из-
образить, скажем, разворачива-
ющийся парусник со всем его 
такелажем, прорисовывать ко-
торый долго и сложно. А худож-
ник должен быть еще и актером, 
представлять, как его персона-
жи играют свои роли, и выра-
жать это в рисунках, из которых 
потом рождаются монтажные 
планы.  

Леонид Шварцман просматривал и подправлял тысячи рисунков аниматоров, чтобы придуманный персонаж сохранил свой образ до конца мультфильма.

Трифонов — явление исключительное в советской литературе. 

А К Ц Е Н Т

Художник должен быть еще и актером, 
представлять, как его персонажи играют 
свои роли, и выражать это в рисунке

Дети, соприкасаю-
щиеся с класси-
ческой музыкой, 
не будут занимать-
ся звучкодуйством

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5330

Маквала Касрашвили: Очень легко убить в молодом дарова-
нии желание идти дальше, учеников надо поливать как цветы.

Константин Райкин: Спектакли 
по Мольеру идут в «Сатириконе» 
даже чаще, чем в Com die-Fran aise.
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Образ крокодила Гены Шварцман 
придумал быстро, а над Чебурашкой 
работал почти полгода.

КСТАТИ

Несмотря на то, что Юрий Трифо-

нов был сыном «врага народа» 

(отца, председателя Военной кол-

легии Верховного суда СССР, рас-

стреляли в 1938 году), он стал од-

ним из самых молодых лауреатов 

Сталинской премии по литерату-

ре, получив ее в 25 лет за роман 

«Студенты».
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Организации и физические лица, 
включенные в перечень организаций 

и физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности или 
терроризму, на основании подпунктов 6, 7 
пункта 2.1 статьи 6 Федерального закона 

от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. NOOR WALI MEHSUD*  (Abu Mansoor 

Asim), 26.06.1978 г. р., Gurguray, Pakistan, 
Gurguray, Pakistan

Организации и физические лица, 
включенные в перечень организаций 

и физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности 
или терроризму, на основании подпунктов 

1—3 пункта 2.1 статьи 6 Федерального 
закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ

«О противодействии легализации 
(отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АБДУВОСИЕВ АБДУРАУФ АБДУРАСУЛ 

УГЛИ*,   (ABDUVOSIEV  ABDURAUF 
ABDURASUL O’G’LI), 23.10.1992 г.р. , С. 
САРЫКТЕПА УРГУТСКОГО РАЙОНА САМАР-
КАНДСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕ-
КИСТАН;

2. АБДУЛАЗИЗОВ ПИРМАГОМЕД МАГО-
МЕДОВИЧ*, 24.11.1937 г.р. , С. Ю-МАКА 
КУРАХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

3. АБДУЛЛАЕВ РАШИД СУЛТАНОВИЧ*, 
06.05.1990 г.р. , Г. ИЗБЕРБАШ РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

4. АБРАМЕНКО АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕ-
ВИЧ*, 07.12.1981 г.р. ;

5. АЙЗАТУЛЛИН АЙСА ФЯРИТОВИЧ, 
05.12.1991 г.р. , С. БЕЛОЗЕРЬЕ РОМОДА-
НОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ МОРДО-
ВИЯ;

6. АЙЗАТУЛЛИН ХАФИЗ ХАМИДУЛЛО-
ВИЧ, 02.03.1992 г.р. , С. БЕЛОЗЕРЬЕ РОМО-
ДАНОВСКОГО РАЙОНА МОРДОВСКОЙ ССР;

7. АЛБОГАЧИЕВ ИМРАН ГИРИХАНО-
ВИЧ*, 17.12.1989 г.р. , Г. НАЗРАНЬ РЕСПУ-
БЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

8. АЛЕКСАНДРОВ АНТОН ВАСИЛЬЕ-
ВИЧ*, 25.12.1989 г.р. , Г. ТАЛДЫ-КУРГАН 
РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;

9. АЛЕКСАНДРОВ БОРИС НИКОЛАЕВИЧ, 
15.09.1992 г.р. , С. МАЛЫЕ АРБАТЫ ТАШ-
ТЫПСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ХАКА-
СИЯ;

10. АЛЕКСАНЯНЦ ГЕОРГИЙ РОБЕРТО-
ВИЧ*, 31.12.1990 г.р. , Г. ОРДЖОНИКИДЗЕ 
СОАССР;

11. АЛИБОРИЕВ АЙНУТДИН АБДУЛЛА-
БЕКОВИЧ*, 02.03.1985 г.р. , С. НИЖНЕЕ 
КАЗАНИЩЕ БУЙНАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

12. АЛИЕВА БИЧЕХАНУМ РОБЕРТОВ-
НА*, 17.04.1991 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

13. АМИРХАНОВА ШЕХЛА БАХТИЯРОВ-
НА*, 15.10.1986 г.р. , Г. ТЫРНЫАУЗ КАБАР-
ДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

14. АНТЮХИН АЛЕКСЕЙ СТАНИСЛАВО-
ВИЧ, 01.05.1976 г.р. , Г. ЧИМКЕНТ КАЗАХ-
СКОЙ ССР;

15. АРБУЗОВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ*, 23.11.1977 г.р. , Г. ВОЛОГДА;

16. АРСЛАНБЕКОВ РАХМАТУЛЛА КУР-
БАНАЛИЕВИЧ*, 06.03.1986 г.р. , С. ТУШИ-
ЛОВКА КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

17. АСАНОВА МИРАМГУЛЬ ИСЕНЖЕ-
ЛОВНА* (АСАНОВА МИРАМГУЛЬ ИСЕНЖО-
ЛОВНА), 26.04.1993 г.р. , Г. ОРСК ОРЕНБУРГ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

18. АСЕВОВ НЮРЮТДЮН АЛИДИНО-
ВИЧ*, 01.12.1998 г.р. , С. БОТАЮРТ ХАСА-
ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

19. АТАДЖАНОВ НИЗОМЖОН КАРИМ-
ЖАНОВИЧ*, 05.02.1984 г.р. , ОШСКАЯ 
ОБЛАСТЬ РЕСПУБЛИКИ КИРГИЗИЯ;

20. АШИНОВ ХАМЕД ЕВГЕНЬЕВИЧ, 
21.08.1975 г.р. , Г. МАЙКОП РЕСПУБЛИКИ 
АДЫГЕЯ;

21. БАГАНДОВ МАГОМЕД ГИЗБУЛЛАЕ-
ВИЧ*, 18.06.1972 г.р. , С. АКУША АКУШИН-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

22. БАЕВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
19.04.1973 г.р. , Г. АЛМА-АТА АЛМА-АТИН-
СКОЙ ОБЛАСТИ КАЗССР;

23. БАРКИНХОЕВ МАГОМЕД АЛИЕВИЧ*, 
10.02.1996 г.р. , Г. МАЛГОБЕК РЕСПУБЛИКИ 
ИНГУШЕТИЯ;

24. БАТАЕВ ПАВЕЛ ПЕТРОВИЧ*, 
13.07.1980 г.р. , Г. ЭЛИСТА РЕСПУБЛИКИ 
КАЛМЫКИЯ;

25. БЕГЛАРЯН ГРИГОРИЙ РОБЕРТОВИЧ, 
21.06.1986 г.р. , ПОС. ТУЛЬСКИЙ МАЙКОП-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ АДЫГЕЯ;

26. БЕКТЕМИРОВ ВАДИМ ЗАИДИНО-
ВИЧ* (БЕКТЕМИРОВ ВАДИМ ЗАЙДИНО-
ВИЧ), 09.07.1981 г.р. , Г. КУРГАНТЕПА КУР-
ГАНТЕПИНСКОГО РАЙОНА АНДИЖАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ УЗССР;

27. БЕКЮРОВ МАВЛАН БЕКЮРОВИЧ*, 
04.08.1993 г.р. , С. КУРУШ ХАСАВЮРТОВ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

28. БЕЛЬТИКОВ МАКСИМ НИКОЛАЕВИЧ, 
09.10.1980 г.р. , Г. БАЛТИЙСК КАЛИНИН-
ГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

29. БЕРСАНУКАЕВ АЮБ ШАМСУДДИЕ-
ВИЧ*, 05.09.1991 г.р. , Г. ГУДЕРМЕС ЧИАССР;

30. БЕСХЛЕБНЫЙ ВЛАДИМИР НИКОЛА-
ЕВИЧ, 12.04.1949 г.р. , С. ПРИИРТЫШСК 
ЖЕЛЕЗИНСКОГО РАЙОНА ПАВЛОДАРСКОЙ 
ОБЛАСТИ КАЗАХСКОЙ ССР;

31. БИЙМУРЗАЕВ СОЛТАНБИЙ МУРАТ-
БЕКОВИЧ*, 21.10.1997 г.р. , С. ТЕРЕКЛИ-
МЕКТЕБ НОГАЙСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

32. БОНДАРЕВ ЕГОР НИКОЛАЕВИЧ, 
04.10.1986 г.р. , Г. НАЗАРОВО КРАСНОЯР-
СКОГО КРАЯ;

33. БУЛАЧОВА РАИСАТ АБДУЛАЕВНА*, 
03.04.1988 г.р. , С. БУХТЫ ГУНИБСКОГО РАЙ-
ОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

34. ВАГАБОВ МАГОМЕДЭМИН МАГО-
МЕДХАБИБОВИЧ*, 31.10.1995 г.р. , С. ГУБ-
ДЕН КАРАБУДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

35. ВЕЛИТОВ ДЕНИС РАСТАНОВИЧ*, 
06.09.1985 г.р. , Г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУ-
РЕ ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;

36. ВЕСЕЛОВ МИХАИЛ НИКОЛАЕВИЧ, 
18.12.1968 г.р. , Г. КОМСОМОЛЬСК ИВАНОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

37. ГАДЖИМУРАДОВ АНДРЕЙ РАМИЗО-
ВИЧ*, 24.05.1990 г.р. , Г. ГЕОРГИЕВСК СТАВ-
РОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

38. ГАЛИЕВА АЛЕНА ИВАНОВНА*, 
20.07.1986 г.р. , ГАЛАБИНСКИЙ РАЙОН 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

39. ГАЛКА ЮРИЙ ЮРЬЕВИЧ, 28.10.1975 
г.р. , Г. МАРГАНЕЦ ДНЕПРОПЕТРОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

40. ГАМЗАТОВА МАРЬЯМ ГАДЖИЕВ-
НА*, 21.07.1991 г.р. , С. НОВОГАГАТЛИ 
ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

41. ГАСУЕВ ГАСАН САКДУЛЛАХОВИЧ*, 
23.09.1975 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

42. ГОЛУБЕВ АРТЕМ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
20.03.2002 г.р. , ГОР. ЧЕЛЯБИНСК;

43. ГУЛЯНСКИЙ СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ*, 25.07.1988 г.р. , Г. РОССОШЬ ВОРО-
НЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

44. ГУРСКИЙ ВАЛЕРИЙ ИВАНОВИЧ, 
23.12.1963 г.р. , Г. ВОРОНЕЖ;

45. ГУСАРОВ САЙПУДИН ГАДЖИЕВИЧ*, 
12.09.1988 г.р. ;

46. ГУСЕЙНОВ МАГОМЕД САИДАХМЕ-
ДОВИЧ*, 25.05.1988 г.р. , П. ТЮБЕ КИРОВ-
СКОГО РАЙОНА ДАССР;

47. ДАВЛАТОВ КАРОМАТУЛЛО ГОИБО-
ВИЧ*, 01.12.1997 г.р. , РЕСПУБЛИКА ТАД-
ЖИКИСТАН;

48. ДАДАЕВА БАРИЯТ МАГОМЕДМУРА-
ДОВНА*, 14.12.1989 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

49. ДЖАЛАЛОВ РЕМЗИ ЛЕНЗИЕВИЧ*, 
04.03.1984 г.р. , РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;

50. ДЖАМАЛОВА ФАТИМАТ ЭМИЛЬЕВ-
НА*, 03.09.1996 г.р. , С. КУЛЛАР ДЕРБЕНТ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

51. ДЖАНДЖАКОВ АК-СЕИД ЯКУБО-
ВИЧ*, 28.12.1974 г.р. , УЗБЕКСКАЯ ССР;

52. ДИДИЕВ ИБРАГИМ МОВЛДИЕВИЧ*, 
24.05.1989 г.р. , С. АЛЛЕРОЙ ШАЛИНСКОГО 
РАЙОНА ЧИАССР;

53. ДУБОВКА ДЕНИС ЕВГЕНЬЕВИЧ*, 
15.02.1993 г.р. , Г. УССУРИЙСК ПРИМОР-
СКОГО КРАЯ;

54. ЕВДОКИМОВ ДАНИЛ НИКОЛАЕВИЧ, 
07.12.1987 г.р. , С. БАДАМ САЙРАМСКОГО 

РАЙОНА ЧИМКЕНТСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУ-
БЛИКИ КАЗАХСТАН;

55. ЖУМАБЕКОВА ВЕНЕРА АЛЬБЕРТОВ-
НА*, 27.07.1980 г.р. , С. АКЖАРСКОЕ ЯСНЕН-
СКОГО РАЙОНА ОРЕНБУРГСКОЙ ОБЛАСТИ;

56. ЗИЯДИНОВ ЭМИЛЬ ИСМАИЛОВИЧ*, 
19.06.1984 г.р. , П. УРТААУЛ КАЛИНИНСКО-
ГО РАЙОНА ТАШКЕНТСКОЙ ОБЛАСТИ 
УЗССР;

57. ИБРАГИМОВ БАГИР МУСАБЕКОВИЧ, 
07.05.1996 г.р. , С. МУЗАИМ ДЕРБЕНТСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

58. ИБРАГИМОВ ИСМЕТ ТАИРОВИЧ*, 
25.01.1988 г.р. , С. САУК-ДЕРЕ КРЫМСКОГО 
РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

59. ИБРОХИМДЖОНОВ ИЛХОМХУДЖИ 
ШУХРАТОВИЧ*, 27.04.1998 г.р. , РЕСПУБЛИ-
КА ТАДЖИКИСТАН;

60. ИСАКОВ КУРБАН МАГОМЕДОВИЧ*, 
28.03.1997 г.р. , С. ШАУМЯН КИЗЛЯРСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

61. ИСКЕНДЕРОВА ЛИРА ТИМОФЕЕВ-
НА*, 28.10.1971 г.р. , Г. СЕВАСТОПОЛЬ УКРА-
ИНЫ;

62. ИСМАИЛОВА АЛЖАНАТ АЗИЗОВ-
НА*, 20.02.1993 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

63. ИСМАИЛОВА САПИЯТ РАМАЗАНОВ-
НА*, 28.01.1960 г.р. , С. НИЖНИЙ ЧИРЮРТ 
КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

64. ИСРАПИЛОВА АМИНАТ АХМЕДОВ-
НА*, 24.06.1990 г.р. , С. ХИБЯТЛИ ЦУНТИН-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

65. КАВАЛЕРОВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 19.04.1988 г.р. , С. БУНБУЙ ЧУНСКОГО 
РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

66. КАГЕРМАЗОВ КОНСТАНТИН НИКО-
ЛАЕВИЧ*, 28.03.1986 г.р. , Г. ПЯТИГОРСК 
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

67. КАЗИЕВ РУСТАМ ЗУЛХАИРОВИЧ*, 
22.01.1988 г.р. , С. НОВОУРУСОВКА КРАСНО-
ЯРСКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

68. КАЗИЕВА ТАТЬЯНА КАДИРОВНА*, 
23.12.1987 г.р. , С. БИЛЬБИЛЬ МАГАРАМ-
КЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

69. КАЛМЫКОВ ВЛАДИМИР ПАВЛО-
ВИЧ*, 25.07.1990 г.р. , Г. АСТРАХАНЬ;

70. КАРАБЕГОВ МУРАД РОСТАМОВИЧ*, 
18.12.1992 г.р. , Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

71. КАРЧЕВСКИЙ ВИКТОР ВЛАДИМИ-
РОВИЧ, 10.03.1996 г.р. , Г. СЕВАСТОПОЛЬ 
УКРАИНЫ;

72. КЛИМЕЦ ПАВЕЛ АНДРЕЕВИЧ*, 
01.08.2003 г.р. , П. МАЛАЯ КЕТЬ БИРИЛЮС-
СКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

73. КЛОКОВ НИКИТА ОЛЕГОВИЧ*, 
26.01.2006 г.р. , Г. КРАСНОЯРСК;

74. КОЛЕСНИЧЕНКО СЕРГЕЙ НИКОЛАЕ-
ВИЧ*, 25.01.1969 г.р. , Г. ПЕТРОВСК-ЗАБАЙ-
КАЛЬСКИЙ ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

75. КОМИЛОВ ИДИНБЕК БАЛАДЖОНО-
ВИЧ* (КОМИЛОВ ИДИБЕК БАЛАДЖОНО-
ВИЧ), 10.04.1995 г.р. , Г. ДУШАНБЕ РЕСПУ-
БЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

76. КРАСНЫХ АНТОН СЕРГЕЕВИЧ*, 
07.05.1985 г.р. , Г. ВЛАДИВОСТОК ПРИМОР-
СКОГО КРАЯ;

77. КРЫШКА АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕ-
ВИЧ, 25.04.2002 г.р. , Г.МАКЕЕВКА ДОНЕЦ-
КОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

78. КУГЕНИЕКС ЮРИС ЭРВИНОВИЧ*, 
04.03.1973 г.р. , П. ДУНДАГА ТАЛСИНСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ЛАТВИЯ;

79. КУЛИБЕКОВА ХАНУМКЫЗ МАМЕ-
ДОВНА*, 15.07.1966 г.р. , РЕСПУБЛИКА 
ДАГЕСТАН;

80. КУЛТЫШЕВ КОНСТАНТИН МИХАЙ-
ЛОВИЧ*, 13.12.1981 г.р. , Г. ТАШКЕНТ СЕР-
ГЕЛИЙСКОГО РАЙОНА УЗБЕКСКОЙ АССР;

81. КУСИГАДЖИЕВ МУРАТ ХАЙРУЛА-
ГАДЖИЕВИЧ*, 08.04.1985 г.р. , С. БАБАЮРТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

82. ЛУЧИНКИНА ТАТЬЯНА ВИКТОРОВ-
НА*, 22.08.1983 г.р. , Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

83. МАГОМЕДОВ ГУСЕЙН ХИЗБУЛАЕ-
ВИЧ*, 20.10.1995 г.р. , С. МАЛАЯ КОЗЫРЕВ-
КА КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

84. МАГОМЕДОВ ОСМАН МУТАЛИБО-
ВИЧ*, 18.04.1966 г.р. , С. ХУНЗАХ ХУНЗАХ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

85. МАКСИМОВ ВАДИМ ВАЛЕРЬЕВИЧ*, 
18.05.1996 г.р. , Г. КРАСНОЯРСК;

86. МАЛАС ХУССАМ ЕДДИН* (MALAS 
KHUSSAM EDDIN; MALAS KHUSSAN EDDIN; 
МАЛАС ХУССАН ЕДДИН), 01.06.1971 г.р. , Г. 
ДАМАССК СИРИЙСКОЙ АРАБСКОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ;

87. МАЛКАНДУЕВ АНДЕМИР КАНШО-
БИЕВИЧ*, 22.05.1983 г.р. , Г. НАЛЬЧИК 
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

88. МАЛКАНДУЕВ АНТЕМИР КАНШОБИ-
ЕВИЧ*, 07.12.1981 г.р. , Г. НАЛЬЧИК КАБАР-
ДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

89. МАЛКАРОВ МАРАТ ШАМИЛЕВИЧ*, 
01.01.1975 г.р. , П. БЫЛЫМ Г. ТЫРНЫАУЗ 
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

90. МАЛЬЦЕВ ВИКТОР МИХАЙЛОВИЧ, 
11.09.1962 г.р. , С. ГОРЬКОВСКОЕ НОВООР-
СКОГО РАЙОНА ОРЕНБУРГСКОЙ ОБЛАСТИ;

91. МАМБЕДАЛИЕВА ЛЮБОВЬ ИВАНОВ-
НА*, 16.11.1975 г.р. , С. РАВНОПОЛЬЕ СИМ-
ФЕРОПОЛЬСКОГО РАЙОНА УКРАИНСКОЙ 
ССР;

92. МАСТИН ВЛАДИМИР ДМИТРИЕ-
ВИЧ*, 27.10.1982 г.р. , Г. ВОЛГОГРАД;

93. МАХМУДОВ ШЕРЗОДБЕК БАХАДИР-
ЖАНОВИЧ*, 20.07.1985 г.р. , Г. УЗГЕН 
ОШСКОЙ ОБЛАСТИ КЫРГЫЗСКОЙ ССР;

94. МЕДЖИДОВ КУРБАН МАГОМЕДО-
ВИЧ*, 20.03.1992 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

95. МЕДЖИДОВ МУСЛИМ ТАЖУДИНО-
ВИЧ*, 30.04.1982 г.р. , С. ПЯТИЛЕТКА ХАСА-
ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

96. МЕМЕТОВ ДИЛЯВЕР РУСТЕМОВИЧ*, 
10.10.1959 г.р. , Г. САМАРКАНД УЗССР;

97. МЕМЕТОВА ЗЕРА ШЕВКАТОВНА*, 
27.01.1966 г.р. ;

98. МЕМЕТОВА ЭЛЬМАЗ ШУКУРИЕВ-
НА*, 04.07.1988 г.р. ;

99. МЕНДОХОВ АРТУР ЗАУРОВИЧ*, 
04.03.1989 г.р. , С. ДЕЙСКОЕ ТЕРСКОГО РАЙ-
ОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ;

100. МИРЗОКАРИМОВ ХУМОЮНМИРЗО 
ИНОМЖОНОВИЧ* (МИРЗОКАРИМОВ 
ХУМОЮНМИРЗО ИНОМЧОНОВИЧ) , 
18.12.1995 г.р. , РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИС-
ТАН;

101. МИРЯЕВ МИХАИЛ АНАТОЛЬЕВИЧ*, 
30.06.1988 г.р. , Г. ИЖЕВСК УДМУРТСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

102. МУРАДОВА НАРГИЗ ЧАВТАРАЕВ-
НА*, 18.01.1983 г.р. , Г. КИЗЛЯР РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

103. МУРАТОВ ЗЕКИРЬЯ САИТОВИЧ*, 
28.06.1957 г.р. , ДЖАЛАЛКУДУКСКИЙ 
РАЙОН АНДИЖАНСКОЙ ОБЛАСТИ СССР;

104. МУСАЕВ ВИТАЛИЙ ВИЛАЯТОВИЧ*, 
06.06.1989 г.р. , г. ЛЕНИНГРАД;

105. МУСАЕВА ХАДИЖАТ ИСМАИЛОВ-
НА*, 12.06.1960 г.р. , С. ЗИБИРХАЛИ БОТ-
ЛИХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

106. НАСРУЛЛАЕВ МАЛИК АБРИКО-
ВИЧ*, 14.04.1995 г.р. , Г. БАКУ АЗЕРБАЙ-
ДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

107. НЕРУШ ВИТАЛИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, 
31.05.1979 г.р. , Г. ПАВЛОДАР РЕСПУБЛИКИ 
КАЗАХСТАН;

108. НИКОЛАЕВ АЙСЕН ВАСИЛЬЕВИЧ, 
04.02.1994 г.р. , ПОС. МЕЙИК ВЕРХНЕВИ-
ЛЮЙСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ САХА 
(ЯКУТИЯ);

109. НОВРУЗОВ ДЖАВИД ШАКИР 
ОГЛЫ*, 23.07.1992 г.р. , Г. БАКУ РЕСПУБЛИ-
КИ АЗЕРБАЙДЖАН;

110. ОВЧИННИКОВ ВАДИМ АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ, 28.07.1974 г.р. , Г. КИРОВ КИРОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

111. ОГАНЯН СЕРГЕЙ РУДИКОВИЧ, 
07.09.1986 г.р. , ПОС.ШАУМЯНОВСК ШАУ-
МЯНОВСКОГО РАЙОНА АЗЕРБАЙДЖАН-
СКОЙ ССР;

112. ОМАРКАДИЕВ ИЛЬЯС ХИЗРИЕВИЧ, 
13.10.1992 г.р. , С. ЮРКОВКА ТАРУМОВСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

113. ОСТРОКОНЬ АНТОН НИКОЛАЕВИЧ, 
05.06.1976 г.р. , Г. СЫКТЫВКАР РЕСПУБЛИ-
КИ КОМИ;

114. ПАНКРАТОВ СТЕПАН ВИКТОРОВИЧ, 
29.12.1995 г.р. , Г. ВОРОНЕЖ;

115. ПАНЧУК ДМИТРИЙ ОЛЕГОВИЧ*, 
28.07.1980 г.р. , С. ЯРЦЕВО ЕНИСЕЙСКОГО 
РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

116. ПАРДАЕВ АКБАР РАВШАНОВИЧ*, 
30.08.1979 г.р. , РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;

117. ПАТТАЕВ БИЛОЛДИН КАМИЛО-
ВИЧ*, 06.08.2000 г.р. , Г. ОШ КИРГИЗСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

118. ПИРСАИДОВ КАДЫР АСЕФОВИЧ*, 
02.09.1993 г.р. , Г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

119. ПЛЮСНИН СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 
28.09.2003 г.р. , П. КОТЧИХА ОМУТНИНСКО-
ГО РАЙОНА КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

120. ПОДОБЕДОВА МАРИЯ АЛЕКСАНД-
РОВНА*, 18.01.1983 г.р. , Г. КОТЕЛЬНИКОВО 
ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

121. ПОЛОВИНКИН ДМИТРИЙ СЕРГЕЕ-
ВИЧ, 29.03.1988 г.р. , Г. КУРГАН КУРГАН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

122. ПОПОВ ИГОРЬ АНАТОЛЬЕВИЧ, 
23.07.1966 г.р. , Г. БЛАГОВЕЩЕНСК АМУР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

123. ПШМАХОВ АЛЕКСАНДР МУХАМЕ-
ДОВИЧ*, 22.01.1980 г.р. , Г. СТАВРОПОЛЬ;

124. РАЗИКОВ САМАРИДДИН ФАХРИ-
ДИНОВИЧ*, 03.08.1988 г.р. , КАТТАКУРГАН-
СКИЙ РАЙОН САМАРКАНДСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

125. РАМАЗАНОВ РУСЛАН АБДУЛКА-
ДЫРОВИЧ, 19.08.1981 г.р. , С. КУЖНИК 
ТАБАСАРАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

126. РАХИМЖОНОВ ШОХРУЗ ГУЛША-
НОВИЧ*, 03.06.1995 г.р. , С. КАЛА СУХСКОГО 
РАЙОНА ФЕРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУ-
БЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

127. РАХМОНОВ РАХМОН БАХОДИРО-
ВИЧ*, 17.09.1998 г.р. , РЕСПУБЛИКА ТАД-
ЖИКИСТАН;

128. РЕШЕТНИКОВА ГУЛЧЕХРА АМОН-
ЖОНОВНА*, 14.08.1971 г.р. , Г. УРГУТ 
САМАРКАНДСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ 
УЗБЕКИСТАН;

129. РЕШЕТОВА ГУЛЬДЖИЯН СЕРВЕ-
РОВНА* (СЕЙТМЕТОВА ГУЛЬДЖИЯН СЕР-
ВЕРОВНА), 25.09.1973 г.р. , ТАШКЕНТСКАЯ 
ОБЛАСТЬ;

130. РУЛЬ АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 
02.02.1997 г.р. , П. БАТАРЕЙКА ТЕМРЮК-
СКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

131. САБЛИРОВ АСЛАН МУХАМЕДО-
ВИЧ*, 09.09.1982 г.р. , Г. НАЛЬЧИК КАБАР-
ДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

132. САДРИЕВА САГИБАТ МАГОМЕДСА-
ИДОВНА* (САДРИЕВА САБИГАТ МАГОМЕД-
САИДОВНА), 13.10.1982 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

133. САДЫКОВ МАНСУР МЯСУТОВИЧ, 
03.01.1975 г.р. , С. БОЛЬШОЙ ЧИРКЛЕЙ 
НИКОЛАЕВСКОГО РАЙОНА УЛЬЯНОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

134. САМОЙЛЕНКО МАРИНА ВАЛЕРЬ-
ЕВНА*, 27.02.1982 г.р. , Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

135. САМОЙЛОВ РУСТАМ ИВАНОВИЧ*, 
20.09.1986 г.р. , СТ. ЗАССОВСКАЯ ЛАБИН-
СКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

136. САРСЕНБАЕВ МИХАИЛ НИКОЛАЕ-
ВИЧ*, 15.08.2001 г.р. , Г. ОМСК ОМСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

137. САТАРВУН АНДРЕЙ ИГОРЕВИЧ*, 
06.01.1989 г.р. , Г. ОРДЖОНИКИДЗЕ РЕСПУ-
БЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ — АЛАНИЯ;

138. СЕЙТУМЕРОВ СЕЙТУМЕР ВЕЛИЕ-
ВИЧ*, 19.10.1985 г.р. ;

139. СЕМИН ВАСИЛИЙ СЕРГЕЕВИЧ*, 
06.02.2000 г.р. , Г. КРАСНОЯРСК КРАСНОЯР-
СКОГО КРАЯ;

140. СЕРГЕЕВ СЕРГЕЙ ВИКТОРОВИЧ, 
25.04.1988 г.р. , Г. САТКА ЧЕЛЯБИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

141. СИЗИКОВ АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕ-
ВИЧ*, 12.10.1984 г.р. , Г. СИМФЕРОПОЛЬ 
КРЫМСКОЙ ОБЛАСТИ УССР;

142. СКАЧИДУБ ВЛАДИМИР ЮРЬЕВИЧ, 
04.12.1961 г.р. , СТ. ПАВЛОВСКАЯ ПАВЛОВ-
СКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

143. СОКОЛОВ ЕВГЕНИЙ ЮРЬЕВИЧ, 
18.07.1976 г.р. , Г. ПРОКОПЬЕВСК КЕМЕРОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

144. СУВОРОВ ВЛАДИМИР НИКОЛАЕ-
ВИЧ, 05.01.1946 г.р. , Г. ЧЕЛЯБИНСК;

145. СУНШЕВА АНЕТА БАРАСБИЕВНА*, 
16.05.1983 г.р. , С. АРГУДАН УРВАНСКОГО 
РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ;

146. СУРХАЕВ РУСЛАН МАГОМЕДО-
ВИЧ*, 21.05.1987 г.р. , С. ТЕРЕЧНОЕ ХАСА-
ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

147. СУФЬЯНОВ АЛИМ НУРИТДИНО-
ВИЧ*, 16.05.1990 г.р. , С. ЖЕЛЕЗНОДОРОЖ-
НОЕ БАХЧИСАРАЙСКОГО РАЙОНА КРЫМ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

148. ТАГАЕВ БАХТИЕР ИРГАШЕВИЧ*, 
02.02.1968 г.р. , Г. ЯНГИЮЛЬ УЗБЕКСКОЙ 
ССР;

149. ТАГАЕВА ЭЛЬВИНА БАХТИЕРОВ-
НА*, 17.04.1996 г.р. , Г. ЯНГИЮЛЬ УЗБЕК-
СКОЙ ССР;

150. ТАГИРОВ МУСЛИМ ГУСЕЙНОВИЧ*, 
08.04.1973 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

151. ТАДЖИМАРОВ УСМАН ШОВКАТ-
ЖОНОВИЧ*, 25.01.1993 г.р. , КИРГИЗСКАЯ 
РЕСПУБЛИКА;

152. ТАХТАМЫШЕВ АМИР АЛИЕВИЧ*, 
14.05.1991 г.р. , А. ЭРСАКОН АДЫГЕ-ХАБЛЬ-
СКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

153. ТИХОНОВ СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ*, 19.08.1979 г.р. , Г. ВОЛГОГРАД;

154. ТОВАКАЛОВ РЕНАТ ДЖАМАЛУТ-
ДИНОВИЧ*, 19.06.1985 г.р. , С. ТАТЛЯР ДЕР-
БЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

155. ТУБЕКОВ КАЗБЕК ЗАЛАДИНОВИЧ*, 
20.01.1994 г.р. , С. ХАМИДИЕ ТЕРСКОГО 
РАЙОНА КБР;

156. ТЫШКИН РЯИС ЮРИСТОВИЧ, 
17.06.1978 г.р. , С. БЕЛОЗЕРЬЕ РОМОДА-
НОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ МОРДО-
ВИЯ;

157. УЛЬБАШЕВ ШАМИЛЬ ХАДЖИМУ-
РАТОВИЧ*, 24.12.1992 г.р. , Г. НАРТКАЛА 
УРВАНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛ-
КАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

158. УЛЬМАСОВ КАХРАМОН ШАРАБИ-
ДИНОВИЧ*, 11.03.1981 г.р. , РЕСПУБЛИКА 
КЫРГЫЗСТАН;

159. УМАРЖОНОВ АСИЛБЕК РАВШАН-
ЖОН УГЛИ*, 27.01.1996 г.р. , МАРХАМАТ-
СКИЙ РАЙОН РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

160. УМИРОВ УМАР ШАКИРОВИЧ*, 
29.10.1987 г.р. , Г. ТАЛИМАРДЖАН КАШКА-
ДАРЬИНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ 
УЗБЕКИСТАН;

161 .  УММАТКУЛОВ  ШАХЗОД* , 
10.11.1998 г.р. , РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;

162. ФЕДОРОВА АНАСТАСИЯ АНДРЕЕВ-
НА*, 01.09.1992 г.р. , Г. МУРМАНСК-60 МУР-
МАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

163. ФЕДЧЕНКО ДМИТРИЙ АНДРЕЕ-
ВИЧ*, 21.06.1988 г.р. , Г. ВОЛГОГРАД;

164. ФОМИЧЕВ ИГОРЬ ВАРЛЕНОВИЧ*, 
05.07.1952 г.р. , Г. СМОЛЕНСК;

165. ХАЙРЕДИНОВ СЕЙРАН НУРИЕВИЧ* 
(ХАЙРЕТДИНОВ СЕЙРАН НУРИЕВИЧ), 
03.10.1986 г.р. ;

166. ХАЙХАРОЕВ АХМЕД ГИЛАНИЕ-
ВИЧ*, 24.05.1999 г.р. , Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕН-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

167. ХАЙХАРОЕВ МАГОМЕД УМАРО-
ВИЧ*, 04.08.1999 г.р. , СТ. ОРДЖОНИКИД-
ЗЕВСКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

168. ХАЛИЛОВ СИДАМЕТ КУРШИТО-
ВИЧ*, 14.11.1969 г.р. , УЗБЕКСКАЯ ССР;

169. ХАЛИМБЕКОВА АИДА АПАКАЕВ-
НА*, 18.05.1994 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

170. ХАРУНОВА СЕВИЛИ ШАМИЛЬЕВ-
НА*, 21.02.1996 г.р. ;

171. ХОШИМОВ ФАРХАД САЙДУЛЛОЕ-
ВИЧ*, 17.10.1988 г.р. , Г. ЛЕНИНАБАД ТАД-
ЖИКСКОЙ ССР;

172. ЦАМАЕВ АРТУР САЙПУДИЕВИЧ*, 
26.09.1979 г.р. , П. САЛЫН-ТУГТУН САРПИН-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КАЛМЫКИЯ;

173. ЧЕПУРНАЕВ ИГОРЬ МИХАЙЛОВИЧ, 
21.07.1991 г.р. , СТ. УДОБНАЯ КРАСНОДАР-
СКОГО КРАЯ;

174. ЧЕРХИГОВ ВАХА ШАМШИДЕНО-
ВИЧ*, 10.11.1969 г.р. , Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

175. ЧУКАЕВ БОХОДИРЖОН САЙДАХ-
МАТОВИЧ* (ЧУКАЕВ БОХОДИРЖОН САИ-
ДАХМАТОВИЧ), 22.03.1985 г.р. , С. АРАВАН 
АРАВАНСКОГО РАЙОНА ОШСКОЙ ОБЛАСТИ 
КЫРГЫЗСКОЙ ССР;

176. ШАЙХУТДИНОВ АЛЕКСАНДР СЕР-
ГЕЕВИЧ*, 08.12.1987 г.р. , Г. САРАТОВ;

177. ШАМСИЯРОВ ЭРНЕСТ РАДИКО-
ВИЧ*, 07.07.1989 г.р. , Г. НЕФТЕКАМСК 
БАШКИРСКОЙ АССР;

178. ШАРИФОВ ФАРИДУН НУРУЛЛОЕ-
ВИЧ*, 17.04.1992 г.р. , С. КОЛХОЗОБОД ХАТ-
ЛОНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИ-
КИСТАН;

179. ШАХБАНОВ ДЖАМАЛ БАГАТЫРО-
ВИЧ*, 15.09.1988 г.р. , С. НОВОКАЯКЕНТ 
КАЯКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

180. ШЕРИФОВ ДЕНИС ТАЖИБОВИЧ*, 
24.10.1995 г.р. , Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

181. ШИБАНОВ АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕВИЧ*, 
24.12.1973 г.р. , Г. ЛЕНИНГРАД;

182. ШКИПТАН МИХАИЛ ГЕОРГИЕВИЧ*, 
04.08.1984 г.р. , КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ;

183. ШОВЛАХОВ ДАНИ РУСЛАНОВИЧ*, 
27.10.1994 г.р. , СТ. ОРДЖОНИКИДЗЕВСКАЯ 

СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ИНГУШЕТИЯ;

184. ШОШУКОВ АЛАН АБРЕКОВИЧ*, 
15.05.1982 г.р. , С. КИЗЛЯР МОЗДОКСКОГО 
РАЙОНА РСО — АЛАНИЯ;

185. ШПАК ВЛАДИМИР ВАСИЛЬЕВИЧ, 
07.09.1972 г.р. , Г. НОВОЗЫБКОВ БРЯНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

186. ШТЫМОВ АРСЕН ВЛАДИМИРО-
ВИЧ*, 12.07.1976 г.р. , С. БАКСАНЕНОК БАК-
САНСКОГО РАЙОНА КБР;

187. ШУЛЮК ИВАН МИХАЙЛОВИЧ, 
08.09.1976 г.р. , Г. НАЗАРОВО КРАСНОЯР-
СКОГО КРАЯ;

188. ЭЛЕСХАНОВ ЗАУРБЕК АРСЛАНБЕ-
КОВИЧ*, 29.03.1990 г.р. , С. КИЗЛЯР 
МОЗДОКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ — АЛАНИЯ;

189. ЮСУПОВА ПАРИЗА МУХТАРОВНА*, 
19.07.2001 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

190. ЯГУПОВ АНАТОЛИЙ ГЕННАДЬЕВИЧ, 
11.10.1968 г.р. , Г. ВОРОНЕЖ;

191. ЯКОВЛЕВ ВАДИМ ВАЛЕРЬЕВИЧ*, 
07.10.1982 г.р. , Г. КРАСНОЯРСК;

192. ЯРМЕТОВ РАГИМ МАЛИКОВИЧ*, 
27.09.1998 г.р. , Г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

193. ЯРЫКОВ АЙНАДИН АКТУВГАНО-
ВИЧ*, 04.10.1982 г.р. , С. ТЕРЕКЛИ-МЕКТЕБ 
НОГАЙСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

Примечание: 1. Отмечены (*) организа-
ции и физические лица, в отношении кото-
рых имеются сведения об их причастности к 
терроризму.

Организации и физические лица, 
исключенные из перечня организаций 

и физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности 
или терроризму, на основании 
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1. АБДУЛАЕВА РАБИЯТ МАГОМЕДОВНА 
02.10.1991 г.р., Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

2. АДАЕВ АДАМ ЛЕЧАЕВИЧ 06.05.1987 
г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-МАРТАНОВ-
СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

3. АДИЛЬГЕРЕЕВ ИСМАИЛ АБДУЛАЕ-
ВИЧ 24.04.1970 г.р., Г. БУЙНАКСК РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

4. АЛИГАДЖИЕВ ГАЗИМАГОМЕД МАГО-
МЕДСАЙГИДОВИЧ 09.01.1991 г.р., С. 
ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

5. АЛИДИБИРОВ АХЬЯД АХМЕДОВИЧ  
( А Л И Д И Б И Р О В  А Х Ъ Я Д  А Х М Е Д О -
ВИЧ)14.04.1969 г.р., С. КОКРЕК ХАСАВЮР-
ТОВСКОГО РАЙОНА ДАССР;

6. АЛИЕВА ГУЛЬСУМ МУСЛИМОВНА 
25.04.1997 г.р., С. МАЗАНКА СИМФЕРО-
ПОЛЬСКОГО РАЙОНА АВТОНОМНОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ КРЫМ УКРАИНЫ;

7. АРХАГОВ РУСТАМ РУСЛАНОВИЧ 
26.05.1983 г.р., АУЛ КАРА-ПАГО ПРИКУБАН-
СКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

8. АХМЕДОВ ЕЛНУР ЧЫРАГ ОГЛЫ  
(АХМЕДОВ ЕЛНУР ЧЫРАР ОГЛЫ) 30.03.1994 
г.р., Г. ЛАНГЕПАС ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

9. ВАРЮХА ЕВГЕНИЙ СЕРГЕЕВИЧ 
22.05.1989 г.р., Г. НИЖНЕВАРТОВСК 
ТЮМЕНСКой ОБЛАСТИ;

10. ДАБИЕВА МАДИНА АБДИРАХИМОВ-
НА 08.06.1992 г.р., П. САСТОБЕ ТЮЛЬКУБАС-
СКОГО Р-НА ЧИМКЕНТСКОЙ ОБЛ.;

11. ДАНИЯЛОВ ЗАУР МАЛИКОВИЧ 
23.06.1981 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

12. ДАНЧЕНКО АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ 16.10.1987 г.р., Г. ПОТСДАМ ГЕРМАН-
СКОЙ ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

13. ДАШАЕВ АДАМ БАТЫРОВИЧ 
23.12.1994 г.р., СТ.ЧЕРВЛЕННАЯ ШЕЛКОВ-
СКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

14. КАРИБОВ МАИС ЧИНГИЗ ОГЛЫ 
22.04.1974 г.р., РЕСПУБЛИКА АЗЕРБАЙД-
ЖАН;

15. КОЙЧУЕВ РУСЛАН НУРПАШАЕВИЧ 
01.12.1977 г.р., ПОС. Н.СУЛАК КИЗИЛЮР-
ТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

16. КОЛМАКОВ ВАЛЕРИЙ ВИТАЛЬЕВИЧ 
30.01.1992 г.р., Г. БАТАЙСК РОСТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

17. КОЛУПАЕВ ИЛЬЯ НИКОЛАЕВИЧ 
31.01.1989 г.р., Г. ИЖЕВСК;

18. КРИВОШЕЙ СВЕТЛАНА ЕВГЕНЬЕВНА 
22.06.1985 г.р., ПОС. ДАГОМЫС ЛАЗАРЕВ-
СКОГО РАЙОНА Г. СОЧИ КРАСНОДАРСКОГО 
КРАЯ;

19. КРЮКОВ ВАСИЛИЙ АНАТОЛЬЕВИЧ 
24.12.1972 г.р., Г. ИЖЕВСК УДМУРТСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

20. ЛЕУТИН АЛЕКСЕЙ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ 
17.03.1993 г.р., С. КАМЕНСК КАБАНСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БУРЯТИЯ;

21. МАГОМЕДОВ ЗАЙНУДИН ХИРАМА-
ГОМЕДОВИЧ 16.02.1983 г.р., С. АЛМАЛО 
КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

22. МАГОМЕДОВ ШАМИЛЬ МАГОМЕДО-
ВИЧ 30.01.1999 г.р., С. ЯСНАЯ ПОЛЯНА КИЗ-
ЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

23. МАХМАЕВ РУСЛАН ОСМАНОВИЧ 
21.10.1979 г.р., Г. ХРОМТАУ АКТЮБИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

24. МЕЩЕРЯКОВ ЕВГЕНИЙ КОНСТАНТИ-
НОВИЧ 22.01.1991 г.р., Г. ПЕЧОРА КОМИ 
ССР;

25. МУСАГАДЖИЕВ РАШИД АХМЕДХА-
НОВИЧ 15.10.1972 г.р., С. БАЛАХАНИ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

26. МУСАЕВ МАГОМЕД ИСАЕВИЧ 
12.06.1989 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

27. НАГИЕВ АХЛИМАН РАМИЗ ОГЛЫ 
27.11.1992 г.р., ПОС. МИНДЖИВАН ЗАНГЕ-
ЛАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ АЗЕР-
БАЙДЖАН;

28. НАЖМУДИНОВ МАВЛУДИН АБАКА-
РОВИЧ 03.12.1984 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РД;

29. НЕСТЕРОВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ 03.03.1974 г.р., Г. КОТЛАС АРХАНГЕЛЬ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

30. ПОЛИЩУК ВАЛЕРИЙ ВИТАЛЬЕВИЧ 
21.05.1983 г.р., Г. АРМЯНСК КРЫМСКОЙ 
ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КРЫМ;

31. РОДИН ВИТАЛИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ  
(РОДИН ВИТАЛИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ)18.03.1980 
г.р., Г. ШАТУРТОРФ МОСКОВСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

32. САДУЛЛАЕВ КАРАМУРЗА АХМЕДХА-
НОВИЧ 31.10.1984 г.р., С. АНДРЕЙАУЛ ХАСА-
ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ 
АССР;

33. СВЕТЛОВ ЕВГЕНИЙ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ 21.11.1983 г.р., С. ПРИЛУКИ ВОЛОГОД-
СКОГО РАЙОНА ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

34. СИДОРОВ НИКОЛАЙ ИВАНОВИЧ 
30.09.1950 г.р., СЕЛО ОРЕХОВКА СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

35. СИНЯВСКИЙ ИВАН АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ 28.05.1994 г.р., ПОС. ВИМОВЕЦ УСТЬ-
ЛАБИНСКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО 
КРАЯ;

36. СУГАЮНОВ ГАДЕЛЬ МАХМУДЖАНО-
ВИЧ 08.04.1985 г.р., Г. АЗНАКАЕВО РЕСПУ-
БЛИКИ ТАТАРСТАН;

37. СУДАКОВ АЛЕКСЕЙ ВИТАЛЬЕВИЧ 
26.01.1992 г.р., С. ЧИГИРИ БЛАГОВЕЩЕН-
СКОГО РАЙОНА АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

38. ТАЛЕВНИН ГЕОРГИЙ НИКОЛАЕВИЧ 
06.07.1996 г.р., Г. ЧЕРЕПОВЕЦ ВОЛОГОД-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

39.  ТЕГАЕВ АСЛАН УВАЙСОВИЧ 
26.12.1984 г.р., С. КОТЛОВАН УДОМЕЛЬСКО-
ГО РАЙОНА КАЛИНИНСКОЙ ОБЛАСТИ РФ;

40. ТЫНЯНСКИХ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕ-
ВИЧ 20.02.1991 г.р., Г. ВЛАДИМИР;

41. УРАЛБАЕВ РОМАН ГЕННАДЬЕВИЧ 
28.06.1998 г.р., С. НОВОКИЕВСКИЙ УВАЛ 
МАЗАНОВСКОГО РАЙОНА АМУРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

42. ФЕДОСОВ АНТОН АНДРЕЕВИЧ 
03.03.1997 г.р., П. ЛЕСНОЙ ШИЛОВСКОГО 
РАЙОНА РЯЗАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

43. ЦВЕТКОВ АНТОН ВЛАДИМИРОВИЧ 
21.03.1989 г.р., Г. ЗАПОЛЯРНЫЙ ПЕЧЕНГ-
СКОГО РАЙОНА МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

44. ШЕВЧЕНКО АНТОН ДМИТРИЕВИЧ 
08.02.1998 г.р., Г. ЛИСИЧАНСК ЛУГАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

45. ЩЕРБАКОВ ИЛЬЯ НИКОЛАЕВИЧ 
21.06.1992 г.р., СТ. ЛЕНИНГРАДСКАЯ КРА-
СНОДАРСКОГО КРАЯ;

46. ЩИПАНОВ ДМИТРИЙ ПАВЛОВИЧ 
14.02.1990 г.р., Г. КУЙБЫШЕВ САМАРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

Информация Росфинмониторинга

Перечень дополнен На соискание Государственной премии 
Российской Федерации 

в области науки и технологий
Совет при Президенте Российской Федерации по науке и образованию начинает 

прием документов на соискание Государственной премии Российской Федерации в 
области науки и технологий за 2020 год.

Бумажные оригиналы представлений на соискателей Государственной премии Рос-
сийской Федерации в области науки и технологий направляются в Совет при Президенте 
Российской Федерации по науке и образованию заказным почтовым отправлением 
(с описью вложения) по адресу: 103132, г. Москва, Старая площадь, д. 4, с пометкой: 
«В Управление Президента Российской Федерации по научно-образовательной полити-
ке. На соискание Государственной премии Российской Федерации в области науки и тех-
нологий за 2020 год». Телефоны: (495) 606-19-38, (495) 606-24-87, (495) 606-79-95, 
(903) 969-92-46 с понедельника по пятницу (включительно), с 9.30 до 17.30.

Передача бумажных оригиналов представлений возможна также через филиал 
отдела по обеспечению фельдъегерской связью Администрации Президента Россий-
ской Федерации по адресу: г. Москва, Старая площадь, д. 2/14, подъезд 1А (окно «прием 
служебной корреспонденции»), с понедельника по пятницу (включительно), кроме 
праздничных дней, с 9.00 до 17.00 (материалы передаются по реестру с круглой печатью 
организации, ее полным наименованием, адресом и контактными телефонами, с запи-
сью: «В Управление Президента Российской Федерации по научно-образовательной 
политике. На соискание Государственной премии Российской Федерации в области 
науки и технологий за 2020 год»).

Регистрация не содержащих информацию ограниченного доступа представлений на 
соискателей Государственной премии Российской Федерации в области науки и техно-
логий и прием прилагаемых к ним материалов в электронном виде производятся на 
сайте Российского научного фонда http://grant.rscf.ru/awards. Оформление представле-
ний на соискателей Государственной премии Российской Федерации в области науки и 
технологий, научные исследования и разработки которых содержат информацию огра-
ниченного доступа, устанавливаются с учетом положений законодательства Российской 
Федерации, регулирующего порядок доступа к указанной информации, и доставляются 
также через филиал отдела по обеспечению фельдъегерской связью Администрации 
Президента Российской Федерации, без регистрации на сайте Российского научного 
фонда.

Срок приема документов: 15 сентября — 15 декабря 2020 года.

На соискание Государственной премии 
Российской Федерации 

в области литературы и искусства
Совет при Президенте Российской Федерации по культуре и искусству объявляет о 

начале приема документов на соискание Государственной премии Российской Федера-
ции в области литературы и искусства за 2020 год.

Представления на соискателей указанной премии и прилагаемые к ним материалы 
направляются заказным почтовым отправлением (с описью вложения) по адресу: 
103132, г.Москва, Старая пл., д.4, с пометкой: «В аппарат советника Президента Россий-
ской Федерации В.И.Толстого. На соискание Государственной премии Российской Феде-
рации в области литературы и искусства».

Представления можно также сдать с использованием услуг служб доставки по адре-
су: Москва, Старая пл., д.2/14, подъезд 1 «А», с понедельника по пятницу с 9.00 до 12.00 и 
с 13.00 до 18.00.

Справки по телефонам: (495) 606-35-36, (495) 606-80-00 (с понедельника по пятницу 
с 10.00 до 17.00), адрес электронной почты: culture@gov.ru.

Срок приема документов ― с 1 сентября по 15 декабря 2020 года.

На соискание премии Президента 
Российской Федерации 

для молодых деятелей культуры
Совет при Президенте Российской Федерации по культуре и искусству объявляет о 

начале приема документов на соискание премии Президента Российской Федерации для 
молодых деятелей культуры за 2020 год.

Представления на соискателей указанной премии и прилагаемые к ним материалы 
направляются заказным почтовым отправлением (с описью вложения) по адресу: 
103132, г.Москва, Старая пл., д.4, с пометкой: «В аппарат советника Президента Россий-
ской Федерации В.И.Толстого. На соискание премии Президента Российской Федерации 
для молодых деятелей культуры».

Представления также можно сдать лично (с оформленным реестром на корреспон-
денцию и с печатью организации) или с использованием услуг служб доставки по адре-
су: Москва, Старая пл., д.2/14, подъезд 1 «А», с понедельника по пятницу с 9.00 до 12.00 и 
с 13.00 до 18.00.

Справки по телефонам: (495) 606-35-36, (495) 606-80-00 (с понедельника по пятницу 
с 10.00 до 17.00), адрес электронной почты: culture@gov.ru.

Срок приема документов ― с 1 сентября по 2 ноября 2020 года.

На соискание премии Президента 
Российской Федерации 

в области литературы и искусства 
за произведения для детей и юношества

Совет при Президенте Российской Федерации по культуре и искусству объявляет о 
начале приема документов на соискание премии Президента Российской Федерации в 
области литературы и искусства за произведения для детей и юношества за 2020 год.

Представления на соискателей указанной премии и прилагаемые к ним материалы 
направляются заказным почтовым отправлением (с описью вложения) по адресу: 
103132, г.Москва, Старая пл., д.4, с пометкой: «В аппарат советника Президента Россий-
ской Федерации В.И.Толстого. На соискание премии Президента Российской Федерации 
в области литературы и искусства за произведения для детей и юношества».

Представления также можно сдать лично (с оформленным реестром на корреспон-
денцию и с печатью организации) или с использованием услуг служб доставки по адре-
су: Москва, Старая пл., д.2/14, подъезд 1 «А», с понедельника по пятницу с 9.00 до 12.00 и 
с 13.00 до 18.00.

Справки по телефонам: (495) 606-35-36, (495) 606-80-00 (с понедельника по пятницу 
с 10.00 до 17.00), адрес электронной почты: culture@gov.ru.

Срок приема документов ― с 1 сентября по 2 ноября 2020 года.

Дополнение в перечень общественных объединений 
и религиозных организаций, иных некоммерческих 
организаций, в отношении которых судом принято 
вступившее в законную силу решение о ликвидации 

или запрете деятельности по основаниям, 
предусмотренным Федеральным законом 

от 25.07.2002 № 114-ФЗ «О противодействии 
экстремистской деятельности»

77. Межрегиональное общественное объединение «Русская республика Русь» 
(решение Московского городского суда от 20.05.2020).

Информация Минюста России

ПАО «НК «Роснефть» в лице технического заказчика ООО «РН-Мор-
ской терминал Находка» совместно с администрацией Находкинского го-
родского округа Приморского края уведомляет о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической экспертизы: про-
ектной документации «Реконструкция котельной. Монтаж котла Нови-
тер». Корректировка», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (далее — ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: реконструкция котельной на осно-
вании бизнес-плана ООО «РН-Морской терминал Находка» на 2019—
2023 гг.

Месторасположение намечаемой деятельности: Приморский 
край, г. Находка, ул. Макарова, 19. ООО «РН-Морской терминал Наход-
ка», Цех № 10.

Наименование и адрес заявителя: ООО «РН-Морской терминал 
Находка», 692929, Приморский край, г. Находка, ул. Макарова, 19. Кон-
тактное лицо — специалист по координации разработки ПСД и подготовки 
производства СМР Назаренко А.М, тел.: +7 (4236) 90-38-87, доб. 59-61.

Примерные сроки проведения ОВОС: март—ноябрь 2020 г.
Органы, ответственный за организацию общественного обсуж-

дения:  ООО «РН-Морской терминал Находка» и администрация Наход-
кинского городского округа Приморского края. 

Разработчик проектной документации, включая материалы 
ОВОС: филиал ОАО «ВНИПИнефть», г. Пермь, контактное лицо — руко-
водитель проектов Гоменюк С.Н., тел.: +7-912-88-08-366, e-mail: 
SGomenyuk@vnipineft.perm.ru.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Ознакомиться с техническим заданием на проведение ОВОС, проект-

ной документацией, включая материалы ОВОС, направить замечания и 
предложения можно в течение 30 дней со дня опубликования данного объ-
явления, а также в течение 30 дней после общественного обсуждения по 
следующим адресам:

— ООО «РН-Морской терминал Находка», г. Находка, ул. Макарова, 
19, e-mail: nnp@nhnp.rosneft.ru (понедельник—пятница с 8.00 до 17.00, 
при себе иметь паспорт);

— отдел экологии и природопользования администрации Находкинс-
кого городского округа, г. Находка, ул. Школьная, 18, каб. 202 (понедель-
ник—четверг с 8.30 до 17.30, пятница с 8.30 до 16.15);

— скачать материалы по ссылке https://yadi.sk/d/cYl8fkgFvr53Ig?w=1, 
замечания направлять на e-mail: SGomenyuk@vnipineft.perm.ru.

Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Общественные обсуждения по объекту государственной эколо-

гической экспертизы: проектной документации «Реконструкция 
котельной. Монтаж котла Новитер». Корректировка», включая ма-
териалы ОВОС, состоятся 30 сентября 2020 г. в 15.00 (8.00 мск) в 
конференц-зале управления ООО «РН-Морской терминал Наход-
ка» по адресу: г. Находка, ул. Макарова, 19 (при себе иметь паспорт), 
а также с использованием средств дистанционного взаимодейс-
твия в сети «интернет» на платформе Zoom. Подключиться к виде-
оконференции Zoom возможно по ссылке: https://us04web.zoom.us/j
/77202836600?pwd=SFF5NmtPaFNaem9VNTA1YmVnYlRvUT09.

Идентификатор конференции: 772 0283 6600.
Код доступа: XW5qJS.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной деятельности

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Гос-
комэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» Общество с ограниченной ответственностью 
«АРКТИК СПГ 1» уведомляет о начале процесса обществен-
ных обсуждений по материалам проектной документации по 
объекту «Пионерный выход на Геофизическое нефтега-
зоконденсатное месторождение» (далее — Проектная до-
кументация), в том числе разделу «Перечень мероприятий по 
охране окружающей среды», включая оценку воздействия на 
окружающую среду.

Намечаемая деятельность: проектирование, строитель-
ство объектов пионерного выхода на Геофизическое нефтега-
зоконденсатное месторождение.

Цель намечаемой деятельности: создание инфраструк-
туры, накопления и складирования материалов для строи-
тельства объектов обустройства Геофизического нефтегазо-
конденсатного месторождения на период опытно-промыш-
ленной эксплуатации.

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Тю-
менская область, ЯНАО, Тазовский район, Геофизическое не-
фтегазоконденсатное месторождение.

Наименование и адрес заказчика: ООО «АРКТИК 
СПГ 1», 629303, Российская Федерация, ЯНАО, город Новый 
Уренгой, ул. имени Захаренкова В.С., д. 11, кабинет 114. Филиал 
в г. Москве: 119415, город Москва, улица Удальцова, дом 1А.

Проектная организация: ООО «НОВАТЭК НТЦ», РФ, 
625026, г. Тюмень, ул. 50 лет ВЛКСМ, д.53, электронная поч-
та: ntc@novatek.ru, тел.: +7 (3452) 680-300, факс: +7 (3452) 
680-333.

Ориентировочные сроки проведения оценки воздейс-
твия на окружающую среду по обсуждаемому объекту: 
август 2020 — декабрь 2020.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Департамент имущественных и земельных от-
ношений администрации Тазовского района (ответственное 
лицо — начальник отдела учета земельных участков Шумов 
Сергей Владимирович (тел.: 8 34940 2-42-69).

Организатор проведения общественных обсуждений: 
ООО «НОВАТЭК НТЦ» (ответственное лицо — эксперт отде-
ла проектирования и экспертизы проектов управления проек-
тирования обустройства Попов Игорь Александрович (тел.: 
8 3452 680-823).

Форма проведения общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: уст-
ная и письменная форма.

В целях информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду предоставля-
ются:

1. Техническое задание на разработку раздела «Перечень 
мероприятий по охране окружающей среды», включая оценку 
воздействия на окружающую среду, в составе проектной до-
кументации по объекту «Пионерный выход на Геофизическое 
нефтегазоконденсатное месторождение», которое будет до-
ступно для ознакомления с 31.08.2020.

2. Материалы проектной документации по оценке воздейс-
твия на окружающую среду и резюме нетехнического харак-
тера (краткое изложение для неспециалистов), которые будут 
доступны для ознакомления с 05.10.2020 по 05.11.2020.

В связи с действием режима «повышенной готовности» в 
субъектах РФ по причине угрозы распространения корона-
вирусной инфекции COVID–19 ознакомление с указанными 
материалами доступно в сети «Интернет»:

на официальном сайте администрации Тазовского района 
в разделе «Местное самоуправление», подраздел «Муници-
пальный контроль», вкладка «Материалы по оценке воздейс-
твия на окружающую среду»;

на официальном сайте Департамента имущественных и зе-
мельных отношений администрации Тазовского района в раз-
деле «События» вкладка «Материалы по оценке воздействия 
на окружающую среду».

Замечания и предложения принимаются по эл.почте Igor.
Popov@novatek.ru, а также по телефону: 8 3452 680-823 (по 
будням с 9.00 до 18.00, перерыв с 12.00 до 14.00) в период:

с 31.08.2020 по 30.09.2020 — к техническому заданию; 
с 05.10.2020 по 05.11.2020 — к материалам оценки воздейс-

твия на окружающую среду.
Дата и место проведения общественных слушаний: 

6 ноября 2020 года в 15.00 посредством видео-конференц-
связи с использованием платформы Zoom (идентификатор 
конференции 995 453 50 61).

В случае изменения сроков и места проведения обществен-
ных слушаний соответствующая информация будет опубли-
кована не менее чем за 7 дней до проведения общественных 
слушаний.

В соответствии с п. 4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. 
приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после 
окончания общественных обсуждений (проведения обще-
ственных слушаний) замечания и предложения могут быть 
представлены по указанному адресу и телефону в течение 30 
дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «Таймырнефтегаз», совместно с АО «Институт «Нефтегазпро-
ект» и Администрацией Таймырского Долгано-Ненецкого муници-
пального района согласно Федеральному закону «Об экологической 
экспертизе» от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ и, в соответствии с требова-
ниями Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденного Приказом Госкомэкологии от 16.05.2000 г. № 372, 
извещают о проведении общественных обсуждений материалов пред-
варительной оценки воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду (далее — материалы предвари-
тельной ОВОС) и Технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — ТЗ) по объектам государс-
твенной экологической экспертизы: «Порт бухта Север. Приемо-сда-
точный пункт», «Порт бухта Север. Водозабор хозпитьевого и пожар-
ного назначения», «Порт бухта Север. База ГСМ», «Порт бухта Север. 
База обеспечения», «Нефтепровод «ГНПС «Пайяха» — Порт бухта 
Север. ПСП».

Цель намечаемой деятельности: транспортировка товарной не-
фти от Пайяхской группы месторождений до приемо-сдаточного пун-
кта и нефтяного терминала, строительство объектов инфраструктуры 
для обеспечения безопасной эксплуатации объектов внешнего транс-
порта. Месторасположение намечаемой деятельности: Красно-
ярский край, Таймырский Долгано-Ненецкий муниципальный район, 
район сельского поселения Караул, район бухты Север. Ближайшие 
населенные пункты: пгт. Диксон, с. Караул.

Наименование и адрес Заказчика: АО «Таймырнефтегаз», 
адрес: 647000, РФ, Красноярский край, Таймырский Долгано-Не-
нецкий район, г. Дудинка, ул. Дальняя, д. 4. Представитель — Ко-
репанов Александр Геннадьевич, руководитель проектного офиса,  
тел.: 8 (495) 223-86-99, доб. 3651.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с августа 2020 г. по декабрь 2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Таймырского Долгано-Ненецкого муни-
ципального района.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: опрос 
общественного мнения.

Форма представления замечаний и предложений: в форме 
опросных листов.

Место и сроки доступности ТЗ по оценке воздействия на ок-
ружающую среду: ознакомиться с ТЗ и материалами предваритель-
ной ОВОС можно с 28.08.2020 по 27.09.2020 г.по адресам:

— читальный зал МБУК «Дудинская централизованная библио-
течная система» по адресу: 647000, Красноярский край, г. Дудинка, ул. 
Матросова, д. 8А. 

— читальный зал МКУК «Централизованная библиотечная систе-
ма» сельского поселения Караул, 647220, Красноярский край, с. Кара-
ул, ул. Мира д.1;

— в читальном зале МКУК «Центральная библиотека» по адресу: 
647340, Красноярский край, п.г.т. Диксон, ул. Водопьянова, д. 13 «А»;

— На сайте АО «Институт «Нефтегазпроект» www.ingp.ru.
— На сайте Администрации Таймырского Долгано-Ненецкого му-

ниципального района www. taimyr24.ru.
Иная информация: 
Опросные листы можно получить по месту размещения ТЗ и пред-

варительных материалов ОВОС, а также на официальном сайте гене-
ральной проектной организации АО «Институт «Нефтегазпроект»: 
www.ingp.ru.

Замечания и предложения можно направить на адреса электрон-
ной почты ngp@ingp.ru, aleksandr.korepanov@ipc-oil.ru.

Наименование и адрес генеральной проектной организа-
ции: АО «Институт «Нефтегазпроект», адрес: 625019, РФ, Тюмен-
ская обл., г. Тюмень, ул. Республики, д. 209. Представитель — Зо-
рин Алексей Анатольевич, главный инженер, тел.: (3452) 68-86-01,  
доб. 01-03. e-mail: zorin@ingp.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ



11Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 августа 2020
пятница № 192 (8246)

ПодробностиFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

НАУКА 

Как распознать 
аутизм

ИСКАТЬ 
ПО АДРЕСУ
Юрий Медведев

Очень важной для понимания 
причин аутизма, по мнению 
специалистов, может стать ис-
следование британского учено-
го Дипака Шривастава из Коро-
левского колледжа Лондона. Он 
изучал, когда появляются раз-
личия в головном мозге аути-
стов и здоровых людей. 

Известно, что при аутизме 
изменены многие участки моз-
га, но как именно они развива-
ются — неясно. Обычно родите-
ли замечают признаки болезни 
в течение первых двух лет жиз-
ни ребенка. Это проблемы с об-
щением, повторение действий, 
ограниченность интересов. На-
ука считает, что причины ау-
тизма связаны с определенны-
ми генами, однако механизм 
заболевания пока непонятен. 
Особо тревожит, что в мире чи-
сло аутистов резко растет. Но 
почему это происходит, ученые 
тоже пока не могут ответить. 
Хотя ведущие лаборатории 
многих стран пытаются разо-
браться в сути болезни, каких-
то громких прорывов не прои-
зошло. Поэтому важен любой 
даже небольшой шаг исследо-
вателей. 

— С помощью индуцирован-
ных плюрипотентных стволо-
вых клеток мы моделировали 
раннее развитие мозга, — гово-
рит доктор Шривастава. — На 
9-й день развивающиеся нейро-
ны сформировали «нервные 
розетки», похожие на одуван-
чик. Причем стволовые клетки 
аутичных людей либо вообще 
такие розетки не формировали, 
либо они были очень мелкими. 
Кроме того, ключевые гены раз-
вития мозга аутистов «включи-
лись» на более низких уровнях, 
чем у обычных людей. На 21-й и 
35-й дни клетки обычных и ау-
тистов уже сильно различались 
по многим признакам. 

Отсюда ученый делает глав-
ный вывод: состав нейронов 
коры головного мозга отлича-
ется в аутичном и нормально 
развивающемся мозге. Что ка-
сается других зон мозга, то та-
ких различий не обнаружено. 

 Новое исследование пока-
зывает, что атипичное разви-
тие начинается на самых ран-
них стадиях развития мозга, 
причем на уровне отдельных 
клеток мозга. По мнению спе-
циалистов, эти результаты вне-
сут вклад в понимание того, по-
чему существует такое разноо-
бразие в развитии мозга.  

СМИ Премию «Медиа — Менеджер России-2020» получила 
заместитель главного редактора «РГ»

«Чайка» — из Сети

Сусанна Альперина

Ю
б и л е й н у ю 
20-ю Нацио-
нальную пре-
мию «Медиа — 
Менеджер Рос-
сии-2020»  в 
этом году ре-
шили прово-
дить реально, а 

не виртуально. Благо и погода, и 
общая ситуация, связанная с 
пандемией, это позволяют. Вир-
туальный мир и так слишком 
долго брал на себя повышенные 
нагрузки, а предстоит еще боль-
ше — люди смогли оценить удоб-
ные стороны онлайн-общения, в 
том числе и в плане работы. В 
этом году медиаменеджерам и 
их структурам пришлось рабо-
тать в онлайн-формате больше 

обычного. Поэтому для «РГ» 
символично, что впервые награ-
ду на премии (статуэтка, напом-
ним, в виде чайки) получила за-
меститель главного редактора 
«РГ» Оксана Задунайская, кото-
рая и занимается тем, как выгля-
дит наша газета в онлайн-про-
странстве.

Оксана возглавляет сайт «РГ» 
с 2012 года, то есть уже восемь 
лет. За это время онлайн-ресурс 
нашего издания превратился в 

большой портал, где есть и видео, 
и аудио, и печатные материалы. 
На нем публикуются законы РФ, 
все тематические издания и 
вкладки, что находятся в «орби-
те» «РГ», также представлены на 
нашем портале. Сайт «РГ» не-
сколько раз проводил ребрен-
динг, и теперь работа на нем ор-
ганизована наиболее удобным 
образом, о чем также свидетель-
ствует число подписчиков — в 
2020 году аудитория сайта «РГ» 

преодолела отметку в 40 млн 
уникальных пользователей в ме-
сяц. У самого сайта есть награда, 
и не одна, к примеру, он — лауреат 
премии Рунета в номинации 
«Культура и массовые коммуни-
кации». А вот руководитель сай-
та Оксана Задунайская личную 
именную награду как медиаме-
неджер получает впервые. Хотя 
дело свое знает очень хорошо: 
прошла все этапы большого 
пути — от выпускающего редак-
тора до заместителя шеф-редак-
тора сайта. А потом — и до заме-
стителя главного редактора.

Награду Задунайской вручи-
ли в номинации «Интернет-
СМИ» в категории «Онлайн-
СМИ». Награду вручили Сергей 
Мардан — публицист и радиове-
дущий и Марина Сурыгина — ру-
ководитель проектов «Яндек-

са». Оксана Задунайская, полу-
чая приз, поблагодарила руко-
водство «РГ» «за то, что когда-то 
в меня поверили» и свою коман-
ду — редакцию сайта «РГ». «Мне 
повезло с сайтом «Российской 
газеты», а сайту «РГ» повезло с 
людьми», — сказала она. 

Формулировка приза: «За 
успешное управление и разви-
тие новых форматов, а также 
выведение ресурса RG.ru в ТОП 
российских интернет-СМИ». 
Вместе с Оксаной в номинации 
в этом году коллеги из ТАСС, 
издания «Аргументы и факты» 
и другие. Победители были 
определены методом онлайн-
голосования.  

А К Ц Е Н Т

В 2020 году аудитория сайта «РГ» 
преодолела отметку в 40 млн уникальных 
пользователей в месяц

ИНЦИДЕНТ 

В Сирии 
столкнулись 
броневики 
США и России 

МАРШРУТ 
НЕ ПО 
ПРАВИЛАМ 
Александр Степанов

Причины дорожного инциден-
та на востоке Сирии, где рос-
сийский БТР столкнулся с бро-
неавтомобилем США, объясни-
ли в российском Генеральном 
штабе. 

Столкновение патрульных 
машин, в результате которого 
пострадали несколько военно-
служащих США, произошло еще 
во вторник, 25 августа. Амери-
канцы тут же обвинили в ДТП 
российских военнослужащих, 
которые якобы нарушили пра-
вила предотвращения конфлик-
тов в Сирии. Для выяснения при-
чин происшествия были органи-
зованы телефонные переговоры 
между начальником российско-
го Генштаба Валерием Герасимо-
вым и председателем объеди-
ненного комитета начальников 
штабов США Марком Милли. 
Как сообщили в Минобороны 
России, американской стороне в 
ходе разговора даны исчерпыва-
ющие пояснения по данной си-
туации.

В ходе беседы Валерий Гера-
симов акцентировал внимание 
американцев на том, что коман-
дование Международной анти-
террористической коалиции 
было заранее уведомлено о про-
хождении колонны российской 
военной полиции. 

«В нарушение имеющихся 
договоренностей военнослужа-
щие США осуществили попытку 
блокирования российского па-
труля. В ответ на это военной по-
лицией ВС РФ были предприня-
ты необходимые меры по предо-
твращению инцидента и даль-
нейшему выполнению постав-
ленной задачи», — подчеркнули в 
минобороны .  

АРМИЯ Специалисты 
минобороны разработали 
систему поиска взрывчатки 
в толпе

Пояс шахида 
на просвет

Александр Степанов

В Сухопутных войсках РФ разра-
ботали комплекс обнаружения 
так называемых поясов смер-
тника в местах массового ско-
пления людей. 

Поиск террористов-смертни-
ков, которые, смешавшись с тол-
пой, готовы привести в действие 
«адскую машинку», закреплен-
ную на теле, стал головной бо-
лью всех спецслужб мира. Про-
тивоядие против такого оружия 
нашли военнослужащие 5-й на-
учной роты Сухопутных войск 
РФ. Ребята, проанализировав 
опыт войны в Сирии, разработа-
ли комплекс обнаружения поя-
сов смертника в толпе людей. 
Эта разработка представлена на 
форуме «Армия-2020».

Как рассказал ТАСС один из 
создателей комплекса, изделие 
состоит из комплекта датчиков, 
программного обеспечения и мо-
бильного пульта оператора. Оно 
позволяет обнаруживать пояса 
смертника и самодельные взрыв-
ные устройства в местах проведе-
ния массовых мероприятий, ско-
пления людей, на контрольно-
пропускных пунктах, в общест-
венном транспорте.

Комплекс может засечь смер-
тника в толпе благодаря уни-
кальным радиочастотным сиг-
натурам. Если говорить проще, 
то пояс шахида, или самодельное 
взрывное устройство, при акти-
вации издает уникальный радио-
сигнал. Комплекс научили вычи-
слять его даже в большой толпе. 
Также система улавливает шум, 
создаваемый электромагнит-
ным полем от поражающих эле-
ментов пояса шахида. 

Кроме того, у пояса шахида 
есть еще несколько особенно-
стей, которые может распознать 
устройство, однако распростра-
няться об этом разработчики в 
целях безопасности не хотят. 

На пульт оператора поступает 
информация о местонахождении 
террориста, на какой дальности 
он находится от ближайшего дат-
чика устройства и даже в каком 

направлении смертник передви-
гается. Оператор сразу сигнали-
зирует об опасности и отдает ко-
манду на нейтрализацию угрозы.

Сирийский конфликт послу-
жил толчком к разработке этой 
уникальной системы. «Работа 
началась около трех лет назад, 
когда нашими военными при 
проведении операций по вывозу 
боевиков, возвращению бежен-
цев и разминированию было об-
наружено и изъято множество 
различных поясов и самодель-
ных взрывных устройств», — рас-
сказали в научной роте.

Вся взрывчатка была изуче-
на, внесена в каталоги, у поясов 
смертника были выделены уни-
кальные черты. Разработчики 
подчеркнули, что комплекс ни-
когда не спутает стоящего в тол-
пе террориста с человеком, ко-
торый идет со строительного 
рынка с пакетом гаек в сумке. 

Сейчас идут последние испы-
тания комплекса. Его уже гото-
вят к поставке одному из рос-
сийских силовых ведомств.

Пояс смертника, как прави-
ло, представляет собой матерча-
тый широкий пояс, в который за-
шиты несколько цилиндров, на-
полненных взрывчаткой и пора-
жающими элементами — сталь-
ными шариками от шарикопод-
шипников, шурупами, гайками, 
гвоздями или кусками толстой 
проволоки. 

Он соединен проводами с пе-
реключателем, который нахо-
дится в кармане террориста. Бо-
евики применяют и модернизи-
рованные адские машинки, ко-
торые изготовлены из пластич-
ных взрывчатых веществ, кото-
рые в просторечии называют 
пластитом. Он состоит из плиток 
взрывчатки, вшитых в матерча-
тый пояс. В плитки впрессовыва-
ются поражающие элементы.

Россия столкнулась с этими 
смертоносными устройствами в 
начале 2000-х годов. Пояса с на-
чиненной взрывчаткой исполь-
зовались террористами во вре-
мя ряда терактов в Чечне, Мо-
скве и Беслане.   

ТРАНСПОРТ 
В России начали строить новые суда 
для контроля состояния водных путей

Теплоходы 
речной сборки
Евгений Гайва 

К 2022 году в России построят 
десять обстановочных судов, ко-
торые нужны для контроля со-
стояния внутренних водных пу-
тей и акваторий портов, расска-
зали «Российской газете» в Рос-
морречфлоте. Суда распределят 
по шести бассейнам. 

Строить суда будут в рамках 
Комплексного плана модерниза-
ции и расширения магистраль-
ной инфраструктуры на период 
до 2024 года. Как ранее отмечал 
министр транспорта Евгений 
Дитрих, в целом по комплексно-
му плану должны быть сущест-
венно, на треть, расширены пор-
товые мощности — до 1,37 млрд 
тонн и расширены пропускные 
способности внутренних водных 
путей — дополнительно на 18,5 
млн тонн. На поддержание суще-
ствующих параметров внутрен-
них водных путей и техническо-
го состояния объектов их инфра-
структуры по плану будет выде-
лено 131,4 млрд рублей. Кон-

кретно на строительство десяти 
обстановочных судов заложено 
1,582 млрд рублей. 

Киль первого судна уже зало-
жили. Обстановочный теплоход 
будет длиной 35,6 м, шириной 
6,5 м, осадкой 1,4 м. На воду его 
планируют спустить в четвертом 
квартале 2022 года. Судно посту-
пит «на работу» в ФГБУ «Канал 
имени Москвы», уточнили в Рос-
морречфлоте.  

С помощью обстановочных 
судов специалисты следят за глу-
бинами судового хода на вну-
тренних водных путях, контр-
олируют средства навигацион-
ной обстановки, расставляют ба-
кены и буи, обслуживают нави-
гационные знаки. 

По контракту все десять су-
дов должны быть построены до 
20 декабря 2022 года. Уже в этом 
году планируется закладка еще 
пяти судов. В следующем году за-
ложат оставшиеся четыре судна.

На «Канал имени Москвы» 
помимо первого обстановочного 
судна планируется направить 

еще одно. Также по одному судну 
распределят между федеральны-
ми бюджетными учреждениями, 
обслуживающими Камский 
(включает реки Пермского края, 
Башкирии, Татарстана и Удмур-
тии) и Байкало-Ангарский бас-
сейны внутренних водных путей. 
По два судна передадут админи-
страциям Ленского, Енисейско-
го  и Амурского бассейнов.

«Обстановку на реках нужно 
постоянно контролировать, а 
всю навигационную часть под-
держивать в рабочем состоянии 
и своевременно менять. Буй мо-
жет снести течением, или на него 
кто-то может натолкнуться», — 
поясняет директор Националь-
ного объединения лоцманских 
организаций Виктор Рябоконь. 
Современные обстановочные 
суда востребованы. Важно так-
же, каким оборудованием они 
оснащены. Строить суда нужно 
было еще вчера, хорошо, что сей-
час такая работа началась. От 
этого зависит безопасность су-
доходства, говорит он.   

Обстановочные суда следят за глубинами судового хода на реках, контролируют и обслуживают средства навига-
ции, от этого зависит безопасность судоходства.

Престижную награду Оксане 
Задунайской (на фото справа) вру-
чили в номинации «Интернет-СМИ» 
в категории «Онлайн-СМИ».
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Оповещение о начале  
общественных обсуждений

На общественные обсуждения представляется проектная доку-
ментация «Корректировка проектно-сметной документации на лик-
видацию кисло-гудронного пруда № 1,2 со склонами и рекультива-
ция земель, нарушенных сооружением и эксплуатацией пруда» и ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду. 

Цель намечаемой деятельности: выполнение работ по ликвида-
ции кисло-гудронного пруда № 1, 2 и рекультивации земель, нару-
шенных сооружением и эксплуатацией пруда.

Заказчик намечаемой деятельности: Открытое акционерное об-
щество «Ярославский нефтеперерабатывающий завод им. Д.И. Мен-
делеева» (ОАО «ЯНПЗ им. Д.И. Менделеева»).

Инициатор и организатор общественных обсуждений — 
ОАО «ЯНПЗ им. Д.И. Менделеева».

Перечень информационных материалов к проекту:
1. Материалы оценки воздействия на окружающую среду при ре-

ализации проектной документации «Корректировка проектно-смет-
ной документации на ликвидацию кисло-гудронного пруда № 1,2 со 
склонами и рекультивация земель, нарушенных сооружением и экс-
плуатацией пруда».

Срок проведения общественных обсуждений: с 24.08.2020 г. 
по 28.09.2020 г.

Дата, время и место проведения общественных обсуждений в фор-
ме слушаний и подписания протокола общественных обсуждений: 
29.09.2020 г. в 13.00, 152300, Ярославская область, г. Тутаев, ул. Ро-
мановская, д. 35.

Ознакомиться с проектом ОВОС, оставить замечания в устной и 
письменной форме можно по адресам:

1. 152300, Ярославская область, г. Тутаев, ул. Романовская, д. 35 — 
Административное здание, тел. 8 (48533) 2-03-60, электронный ад-
рес: kontrol@admtmr.ru

2. 152321, Ярославская обл., Тутаевский муниципальный район, 
поселок городского типа Константиновский, Советская улица, дом 1, 
ОАО «ЯНПЗ им. Д.И. Менделеева», тел./факс: +7-48533-7-91-31, эл. 
почта: m.besogonova@opnmz.ru.

3. В электронном виде на сайте: https://admtmr.ru/administratsiya-
rayona/obshchestvennye-obsuzhdeniya.php

Номера контактных справочных телефонов инициатора и орга-
низатора общественных обсуждений: +7-48533-7-91-31.

Почтовый адрес инициатора и организатора общественных об-
суждений: 152321, Ярославская обл., Тутаевский муниципальный 
район, поселок городского типа Константиновский, Советская улица, 
дом 1.

Электронный адрес инициатора и организатора общественных 
обсуждений m.besogonova@opnmz.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «Татнефть» уведомляет  
об общественных обсуждениях проекта 

Технического задания
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Государственного комитета Россий-
ской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 г. 
№ 372, ПАО «Татнефть» имени В.Д. Шашина совместно  
с Администрацией Нижнекамского муниципального района 
извещают общественность о проведении общественных об-
суждений проекта Технического задания на проведение Оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой 
хозяйственной деятельности по объекту государственной эко-
логической экспертизы «Завод по производству биокомпо-
нентов моторных топлив» Российская Федерация, Рес-
публика Татарстан, г. Нижнекамск, Нижнекамский му-
ниципальный район, промышленная зона» (далее по тек-
сту — Техническое задание на проведение ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство завода 
по производству метил-трет-бутилового эфира, этил-трет-бу-
тилового эфира и производство биоэтанола. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамский 
муниципальный район, г. Нижнекамск, территория промыш-
ленной зоны АО «ТАНЕКО».

Наименование и адрес Заказчика: Публичное акционер-
ное общество «Татнефть» имени В.Д. Шашина, Российская Фе-
дерация, Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75.

Почтовый адрес: 423450, Российская Федерация, Респуб-
лика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75. Телефоны: 
8 (8555) 24-24-07, 24-05-50, e-mail: tnr@tatneft.ru.

Наименование и адрес разработчика ОВОС:  
ООО «ОНХ-Холдинг», 123290, г. Москва, Магистральный 1-й 
тупик, д. 5а.

Заказчик приступил к сбору информации, материалов для 
осуществления предварительной оценки воздействия намечае-
мой деятельности. С учетом поступивших замечаний и предло-
жений по намечаемой деятельности будет утверждено Техни-
ческое задание на проведение ОВОС, проведены исследования 
по оценке воздействия на окружающую среду и подготовлен 
предварительный вариант материалов ОВОС. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: август 2020г. — декабрь 2020г. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Нижнекамского муниципаль-
ного района Республики Татарстан.

Форма общественных обсуждений: сбор замечаний 
и предложений от заинтересованных лиц.

Материалы доступны для рассмотрения с момента публика-
ции настоящего уведомления и в течение всего времени прове-
дения оценки воздействия на окружающую среду:

—  на официальном сайте Публичного акционерного об-
щества ПАО «Татнефть» http://www.tatneft.ru/;

—  на официальном сайте Администрации Нижнекамс-
кого муниципального района Республики Татарстан  
http://www.e-nkama.ru/.

Принятие от заинтересованных лиц замечаний и предложе-
ний по намечаемой деятельности, по Техническому заданию 
на проведение ОВОС с указанием контактной информации 
(фамилия, имя, отчество, место жительства, телефон, место 
работы или учебы) в 30-дневный срок с момента публикации 
данного информационного сообщения обеспечивается:

1. в письменной форме: 
—  по электронной почте vopros@taneco.ru, tnr@tatneft.ru; 
—  посредством почтовой связи по адресу: 423450, Россий-

ская Федерация, Республика Татарстан, г. Альметьевск, 
ул. Ленина, 75.

2. в виде устных замечаний и предложений: 
—  по телефону открытой линии 8(8555) 24-24-07, 24-05-50. 
Общественные обсуждения проекта «Завод по производству 

биокомпонентов моторных топлив» Российская Федерация, 
Республика Татарстан, г. Нижнекамск, Нижнекамский муни-
ципальный район, промышленная зона», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, будут проведены в 
установленном порядке.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕННИС Медведев, Рублев
и Хачанов узнали 
соперников по US Open

Кто на первое

Артур Нанян

Накануне состоялась жеребьевка Открытого чемпио-
ната США по теннису (US Open) в мужском одиночном 
разряде. Турнир пройдет с 31 августа по 13 сентября в 
Нью-Йорке. 

Первая ракетка России Даниил Медведев на старте 
соревнований встретится с аргентинцем Федерико Де-
льбонисом. Медведев попал в третью четверть сетки. 
Там же оказался Андрей Рублев, который откроет US 
Open матчем с французом Жереми Шарди. Потенци-
альным соперником одного из наших может стать ше-
стая ракетка турнира итальянец Маттео Берреттини. 

В нижнюю часть сетки попал Карен Хачанов (11-я 
ракетка). В первом круге противостоять ему будет соо-
течественник Берреттини Янник Синнер. В случае по-
беды следующим соперником Хачанова может стать 
Андрей Кузнецов, которому предстоит встретиться с 
американцем Сэмом Куэрри. Для Кузнецова это будет 
первый «Большой шлем» с US Open-2017. 

Что касается первой ракетки мира Новака Джоко-
вича, то в первом круге серб сыграет с боснийцем Да-
миром Джумхуром. Второй сеяный австриец Доминик 
Тим начнет соревнования матчем с испанцем Хауме 
Мунаром. Прошлогодний победитель Открытого чем-
пионата США испанец Рафаэль Надаль отказался от за-
щиты титула.

Возвращаясь к нашим теннисистам, добавим, что 
они не очень-то успешно выступили в турнире в Цин-
циннати. В первом же круге вылетел Рублев, проиграв-
ший Даниэлю Эвансу, во втором выступления в турни-
ре завершил Хачанов, уступивший испанцу Роберто 
Баутисте Агуту. Ну а Медведев не сумел пройти стадию 
четвертьфинала, в трех сетах проиграв все тому же Ба-
утисте Агуту — 6:1, 4:6, 3:6.

Несмотря на достаточно неожиданное поражение в 
1/4 финала, Медведев в целом остался доволен своей 
формой в преддверии US Open. Напомним, что в прош-
лом году Даниил дошел до финала «Шлема» и уступил 
в нем в пятисетовом триллере Надалю.

— Я вполне доволен уровнем тенниса, который пока-
зал на этой неделе. Честно говоря, думал, будет хуже. 
Так что в этом есть что-то хорошее, можно найти пози-
тив. Если я продолжу в том же духе, то у меня будут не-
плохие шансы успешно выступить на Открытом чем-
пионате США, — считает Медведев.  

ФОРМУЛА-1 
Наш пилот Даниил Квят 
с нетерпением ждет 
предстоящей гонки 
Гран-при России

Сочи уже
за поворотом

Павел Петровский

В предстоящий уик-энд пройдет седьмой этап чемпи-
оната мира в гонках «Формулы-1» — Гран-при Бель-
гии.

На знаменитой трассе Спа-Франкоршам упрочить 
свое лидерство в зачете пилотов постарается шести-
кратный чемпион «Ф-1», пилот «Мерседеса» Льюис 
Хэмилтон, на счету которого 132 очка. 

Конкуренцию британцу в борьбе за верхнюю сту-
пеньку подиума могут составить его ближайшие пре-
следователи — Макс Ферстаппен из «Ред Булла» (95 
баллов), Валттери Боттас (89), который является 
партнером Льюиса по «Мерседесу», и прошлогодний 
победитель Гран-при Бельгии гонщик «Феррари» 
Шарль Леклер (45). 

В свою очередь, российский пилот «Альфа Таури» 
Даниил Квят не собирается оставаться статистом. 
Несмотря на то, что на счету нашего пилота пока 
только два зачетных балла, он не отчаивается и об-
ещает дать бой фаворитам.

«Есть хорошие шансы показать себя в Спа, и мы 
должны ими воспользоваться на сто процентов. При-
знаюсь, что мне очень нравится конфигурация в 
Бельгии. Это легендарная трасса с одними из самых 
захватывающих поворотов в сезоне. Если машина не 
подведет, то мы сможем претендовать на более высо-
кие результаты, чем показывали на предыдущих эта-
пах. Вообще, концовка сезона получится захватыва-
ющей и наверняка понравится болельщикам! Здоро-
во будет провести гонки в Спа, итальянских Монце и 
Муджелло, и, конечно, я с нетерпением жду Гран-при 
России в Сочи. Очень рад, что организаторы допу-
стят зрителей на трибуны. Когда болельщики рядом, 
то передают тебе часть своей энергетики. Полагаю, 
организаторы Гран-при России предпримут все необ-
ходимые санитарные меры безопасности для фана-
тов и участников и покажут, что этим опытом могут 
воспользоваться другие. В любом случае это особое 
настроение, когда речь идет о домашней для меня 
гонке. Вообще, наличие российского этапа в календа-
ре «Формулы-1» — всегда приятная и особенная 
вещь», — приводит слова Квята Racefans.

Напомним, что лучшим результатом Квята на до-
машнем этапе в олимпийской столице Игр-2014 яв-
ляется пятое место в гонке сезона 2011 года, когда он 
выступал за команду «Ред Булл».

Российский этап чемпионата мира в Сочи запла-
нирован с 25 по 27 сентября. Что касается концовки 
нынешнего сезона, то накануне стало известно, что 
заключительными гонками в календаре «Ф-1» станут 
Гран-при Турции (13—15 ноября), два этапа Гран-при 
Бахрейна (27—29 ноября и 3—6 декабря) и Гран-при 
Абу-Даби (11—13 декабря). При этом гонка в Китае 
была отменена.  

ХОККЕЙ Россияне Кучеров и Сергачев, набрав на двоих семь очков, помогли «Тампе» 
разгромить «Бостон Брюинз» в плей-офф НХЛ

Поохотились на «медведей»
Илья Соболев

О
чередной игровой день 
плей-офф Национальной 
хоккейной лиги стал удар-

ным для российских игроков.
В противостоянии клубов 

«Бостон Брюинз» и «Тампа-Бэй 
Лайтнинг» после двух плотных 
матчей (3:2, 3:4) в третьем «Там-
па» неожиданно одержала круп-
ную победу 7:1. Такой счет — ред-
кость для плей-офф, и если уж он 
зафиксирован, это как минимум 
означает, что у одной команды 
получалось всё. Ей оказался 

«Лайтнинг». Ну а «медведи», как 
еще называют «Бостон», пропу-
стили семь шайб в кубковых мат-
чах впервые с 1992 года.

Главный позитивный итог для 
«Тампы» — у команды наконец-то 
за р а б ота л о  б ол ь ш и н ст в о . 
Страшно подумать, но из 16 пре-
дыдущих попыток реализовать 
численное преимущество в се-
рии 1/8 финала с «Коламбусом» 
и уже теперь в четвертьфинале 
«Тампа» не использовала ни од-
ной. И вот теперь сразу три шай-
бы в большинстве. 

— Рано или поздно нас должно 

было прорвать, не правда ли? —  
отметил после игры главный тре-
нер «Тампы» Джон Купер, кото-
рого цитирует официальный 
сайт НХЛ. - Сегодня эти голы по-
сыпались гроздьями, и мы, без-
условно, этому рады, потому что 
ребята довольно долго не видели 
результатов своих усилий. Иног-
да спецбригады должны прино-
сить нам победы, но в конечном 
итоге шайбы, которым ты не дал 
залететь в свои ворота, часто бы-
вают важнее тех, которые залета-
ют в чужие. В плей-офф нам это 
пока удается, и это кажется мне 

главной причиной нашей сегод-
няшней победы.

 Для отечественного болель-
щика интересно, что все они 
были заброшены при непосред-
ственном участии Никиты Куче-
рова, оформившего ассистент-
ский хет-трик. А в третьем перио-
де Никита забил и сам, восполь-
зовавшись идеальной передачей 
Брейдена Пойнта. Логично, что 
именно Кучеров был признан 
первой звездой встречи.

В нынешнем плей-офф у рос-
сиянина уже 14 (4 гола+10 пере-
дач) очков в 11 матчах, а всего в 
кубковых баталиях Кучеров на-
брал 75 (33+42) баллов. С 2014 
года, в котором Никита запустил 
свою энхаэловскую карьеру, 
больше очков насобирал только 
капитан «Питтсбурга» Сидни 
Кросби (84).

Кроме того, по голам в плей-
офф наш форвард сравнялся с ле-
гендой и рекордсменом «Тампы» 
по этому показателю Мартеном 
Сен-Луи. Еще одна шайба — и Ку-
черов станет новым ориентиром 
для всех остальных.

Добавим, что в этом матче из 
россиян феерил не только Куче-
ров. Защитник «Лайтнинг» Ми-
хаил Сергачев отметился забро-
шенной шайбой и двумя резуль-
тативными передачами, получив 
титул третьей звезды вечера. 
Причем точный бросок Михаилу 
удался с одной из передач Куче-
рова. Этот гол стал для Сергачева 
первым в  текущем плей-офф. По-
чему данное обстоятельство так 
важно для 22-летнего игрока? По 
завершении нынешнего сезона у 

российского защитника закан-
чивается контракт, а успешность 
нового соглашения напрямую за-
висит от его выступлений здесь и 
сейчас. На сегодняшний день у 
Сергачева 4 (1+3) очка в 11 мат-
чах.

Наши соотечественники 
были заметными фигурами и в 
другом матче дня, в котором «Ко-
лорадо» одолел «Даллас» со сче-
том 6:4 и «размочил» счет в се-
рии — 1-2. У проигравших шайба 
на счету автора первого россий-
ского покера в плей-офф НХЛ Де-
ниса Гурьянова. Всего в 12 мат-
чах у 23-летнего форварда 9 
(7+2) очков.  

У победителей яркий матч 
провел защитник Никита Задо-
ров. Вообще, Никита по игрово-
му типу больше «домосед», но 
тут набрал 2 (1+1) балла, при-
плюсовав к ним пять силовых 
приемов, и был справедливо при-
знан третьей звездой встречи. 
Всего в 11 матчах Задоров на-
брал 3 (2+1) очка.

Еще в одной игре дня, в кото-
рой «Филадельфия» в овертайме 
одолела «Айлендерс» — 4:3, рос-
сияне результативными дейст-
виями не отметились. Но в кото-
рый раз нельзя не отметить рос-
сийского защитника «Филадель-
фии» Ивана Проворова, отыграв-
шего на льду больше 25 минут. 
Это абсолютно лучший показа-
тель среди всех полевых игроков 
команды. 

Одержав победу, «Фили» 
сравнял счет в серии — 1:1. Тре-
тий матч в этом противостоянии 
состоялся поздно ночью.   

ФУТБОЛ «Локомотив» и «Зенит» сыграют в центральном матче 
тура после неожиданных поражений

Стык после конфуза
Артур Нанян

Н
а выходных состо-
ятся матчи шесто-
го тура Премьер-
лиги, после кото-
рой в турнире на-
ступит небольшая 
п ау з а  и з - з а  и г р 
с б о р н ы х .  Ц е н -
тральным событи-

ем уикенда станет матч в Чер-
кизово между чемпионом стра-
ны и серебряными призером 
прошлого сезона, участниками 
группового этапа Лиги чемпи-
онов — «Зенитом» и «Локомо-
тивом».

Посреди недели прошел пя-
тый тур, в котором было сразу 
несколько неожиданных ре-
зультатов. В частности, «Локо-
мотив» проиграл на своем поле 
«Ахмату» (2:3), а питерцы по-
терпели первое поражение за 
11 месяцев, уступив в гостях 
«Динамо» (0:1).

Похоже, «железнодорожни-
ки» угодили в кризис. Сезон 
начался для них явно не так, 
как на то рассчитывали руко-
водство клуба и новый глав-
ный тренер Марко Николич. 
Вопросы есть как по результа-
ту, так и по игре. Ведь когда 
«Локомотив» приглашал сер-
ба, боссы «красно-зеленых» 
настаивали на том, что Нико-
лич умеет ставить атакующую 
игру. Безусловно, пока прошло 
слишком мало времени, чтобы 
делать далеко идущие выводы. 
Но сезон стартовал, несколько 
м ат ч е й  у ж е  п р о в е д е н о,  а 
«Локо» не прогрессирует. 
Даже наоборот — сдает свои по-
зиции.

Конечно, Николичу не по-
везло с травмами. Выбыл лидер 
команды Алексей Миранчук, 
тя ж ел у ю  т р а в м у  п ол у ч и л 
Дмитрий Баринов.  Однако 
Марко знал, на что шел. И для 
команды, борющейся за «золо-
то» в чемпионате и выступаю-
щей в групповой стадии Лиги 
чемпионов, потери одного-
двух футболистов не должны 
стать роковыми. Однако пока 
именно так и выходит.

А после поражения от «Ах-
мата» Николич впервые пу-
блично обрушился с гневом на 
своих игроков. Понять серба 
можно: то, какие ошибки допу-
скали в первом тайме его фут-
болисты, скажем откровенно, 
непозволительны на таком 
уровне.

— До перерыва мы играли 
очень медленно, я бы даже ска-
зал, высокомерно. Не уважали 
ни мяч, ни соперника, ни себя. 
Так нельзя. Все в итоге было в 
руках гостей, — разоткровен-
ничался Николич. — Во второй 
половине были хорошие мо-
менты, мы атаковали, но до 
этого сделали грубые ошибки и 
подарили шансы «Ахмату». Я 
недоволен результатом. Нам 
еще не повезло, потому что у 
нас есть проблемы: травмиро-
ваны лидеры, сегодня еще и вы-
был Чорлука. Однако нам ни-
чего не остается кроме как со-
браться и готовиться к «Зени-
ту». 

К поездке в Черкизово пи-
терцы подходят, надо полагать, 
не в лучшем настроении. Ниче-
го фатального в поражении от 
«Динамо» нет,  но команда 
Сергея Семака впервые проиг-
рала в календарном году, по-
зволила приблизиться к себе 
«Спартаку» и «Сочи», а также 
потеряла из-за удаления Виль-
мара Барриоса и получившего 
травму Себастьяна Дриусси. 

— Обидно проигрывать. Про-
пустили после одного из нем-
ногочисленных стандартов. 
Пытались сравнять счет, владе-
ли преимуществом, создавали 
моменты. Хотя сделать это 
было непросто, потому что со-
перник почти в десять человек 
защищался у своей штрафной. 
Конечно, на игру повлияла 
травма с Дриусси. Насколько 
она серьезная, пока не могу 
сказать, — отметил главный 
тренер питерской команды 
Сергей Семак.

К слову, «Локомотив» явля-
ется одним из самых неудоб-
ных соперников для «Зенита». 
В предыдущих шести встречах 
между ними в чемпионате мо-
сквичи одержали три победы и 
уступили лишь в одной игре. А 
на своем поле «красно-зеле-
ные» не знают поражений в 
противостояниях с питерцами 
с 2017 года. 

Осечкой «Зенита», как уже 
было отмечено ранее, восполь-
зовался «Спартак». Москвичи 
в упорной борьбе обыграли в 
Волгограде «Ротор» (1:0) бла-
годаря голу Зелимхана Бакаева 
с пенальти. И теперь москвичи 
отстают от лидера лишь на 
одно очко. В случае потери оч-
ков питерцами в Черкизово и 
победы «красно-белых» дома 
над «Арсеналом» команда До-
менико Тедеско уйдет на пере-
рыв лидером Премьер-лиги.

Откровенно разочаровыва-
ют на старте сезона «Красно-
дар» и ЦСКА. Одни из претен-

дентов на победу в чемпионате 
после пяти туров идут на девя-
том и десятом местах соответ-
ственно. 

Очная схватка этих команд 
в Краснодаре завершилась бое-
вой ничьей — 1:1. Армейцы 
вели до 80-й минуты, но эффек-
тный гол бразильца Вандерсо-
на помешал гостям набрать 
три очка. Хотя моментов для 
второго мяча у ЦСКА было 
предостаточно. Однако, как и в 
предыдущих встречах, у «кра-
сно-синих» хромает реализа-
ция.

 — У нас было много позици-
онных и быстрых атак. Чуть 
меньше создава л  впереди 
«Краснодар», но свой мяч они 
все же забили. Мы хорошо по-

работали, но нам постоянно 
чего-то не хватает. И в прош-
лом матче могли склонить 
чашу весов в свою сторону, и в 
этом. Но что есть то есть. Если 
говорить индивидуально, то 
Федор Чалов не был готов к 
полному матчу. Это было вид-
но невооруженным глазом. У 
Николы Влашича хорошее со-
стояние: очень много атак ра-
зогнал, не терял мячи, против 
него всегда тяжело действо-
вать. Зайнутдинов? Он может 
убежать, чтобы завершить ата-
ку. Важно, что это левоногий в 
нашу группу атаки. Качества у 
него есть, остается только, что-
бы он быстрее адаптировался ,  
— подытожил рулевой ЦСКА 
Виктор Гончаренко.  

«Локомотив» сенсационно уступил 
дома «Ахмату» и опустился на седь-
мое место.

Гол в третьем матче с «Бостоном» стал для Никиты Кучерова (№ 86) уже 33-м в кубковых матчах НХЛ.

А К Ц Е Н Т

«Локомотив» проиграл в двух турах 
подряд, а «Зенит» потерпел первое 
поражение в сезоне, уступив «Динамо»

После шести этапов чемпионата мира в гонках «Формулы-1» 
на счету Даниила Квята два очка в зачете пилотов.

НОВОСТИ  

Женская 
волейбольная 
сборная 
уступила 
«Уралочке» 

ИЗДЕРЖКИ 
ПРОСТОЯ
Илья Трисвятский

Женская сборная страны, руко-
водимая итальянским специа-
листом Серджио Бузато, прове-
ла свой первый матч в 2020 
году. Из-за абсолютной несыг-
ранности национальная дружи-
на на старте товарищеского 
турнира в Калининграде усту-
пила третьей по рангу команде 
Суперлиги «Уралочке-НТМК», 
представляющей всю Свер-
дловскую область — 1:3 (26:24, 
17:25, 15:25, 15:25).   

Бузато выпустил в старто-
вом составе связующую Татья-
ну Романову, диагональную на-
падающую Татьяну Ежак 
(Юринскую), доигровщиков 
Ирину Воронкову и Татьяну Ко-
шелеву, блокирующих Ирину 
Фетисову и Ангелину Лазарен-
ко, либеро Анну Подкопаеву 
(Малову).  

У сборной пока «сырая» 
игра, что обусловлено и отсут-
ствием должного количества 
совместных тренировок, и во-
обще простоем. Все официаль-
ные международные соревно-
вания сезона-2020 были отме-
нены из-за пандемии.

На Кубке губернатора Кали-
нинградской области, проходя-
щем во дворце спорта «Янтар-
ный», действуют несколько 
исключений из классического 
регламента. На матч можно за-
являть 15 девушек вместо стан-
дартных 14, за сет разрешается 
делать не шесть замен, а во-
семь. Плюс к этому волейбо-
листки из числа участниц тур-
нира во встречах формата «на-
циональная дружина — команда 
Суперлиги» играют за свои ны-
нешние клубы.

Возможно, сборной вчера не 
хватило мощи атак нападаю-
щей Ксении Парубец, которая 
сражалась в форме «Уралочки» 
и стала лучшим бомбардиром 
встречи, заработав 25 очков. 
Самые результативные у глав-
ной команды страны — Ворон-
кова (13) и Кошелева (11). 

Почти наверняка подопеч-
ные Бузато смогут наращивать 
качество своего выступления в 
оставшихся двух турах. Во вто-
рой встрече игрового дня мест-
ный «Локомотив», завоевав-
ший «серебро» Суперли-
ги-2019/20, взял верх над дей-
ствующим чемпионом коман-
дой «Динамо-Ак Барс» (Казань) 
со счетом 3:0.   

Гол Роналду
признан 
лучшим 
в сезоне Лиги
чемпионов

МЕТКИЙ
КРИШТИАНУ
Сергей Литвинов

По итогам голосования болель-
щиков УЕФА назвал пять луч-
ших голов Лиги чемпионов и 
Лиги Европы прошедшего се-
зона.

Первое место в споре за са-
мый красивый мяч главного ев-
рокубка занял точный удар 
Криштиану Роналду в ответной 
встрече 1/8 финала с «Лионом». 
Вторая строчка досталась хав-
беку «Лейпцига» Марселю За-
битцеру за его гол в ворота пи-
терского «Зенита» на группо-
вой стадии.

В топ-5 лучших голов Лиги 
чемпионов также попали мяч 
Хуана Куадрадо «Атлетико», 
форварда «Барселоны» Луиса 
Суареса в ворота «Интера» и 
точное попадание полузащит-
ника «Баварии» Сержа Гнабри 
в поединке с «Лионом».

Что касается Лиги Европы, 
то лучшим стал гол нападающе-
го «Лудогорца» Клаудио Кеше-
рю, забитый им в матче с ЦСКА. 
В топ-10 списка попал также 
бывший хавбек «Краснодара» 
португалец Мануэл Фернандеш 
с его голом в ворота турецкого 
«Трабзонспора».  
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Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О  
1. «Зенит» 5 4 0 1 10—3 12

2. «Спартак» 5 3 2 0 8—4 11

3. «Сочи» 5 3 2 0 9—6 11

4. «Динамо» 5 3 1 1 5—2 11

5. «Ахмат» 5 3 1 1 8—6 10

6. «Ростов» 5 3 0 2 3—4 9

7. «Локомотив» 5 2 1 2 7—6 7

8. «Рубин» 5 2 1 2 8—7 7

9. ЦСКА 5 2 1 2 7—6 7

10. «Краснодар» 5 2 1 2 6—4 7

11. «Арсенал» 5 1 2 2 5—6 5

12. «Урал» 5 1 2 2 3—5 5

13. «Уфа» 5 1 1 3 4-10 4

14. «Тамбов» 5 1 0 4 3—8 3

15. «Химки» 5 0 2 3 3—7 2

16. «Ротор» 5 0 1 4 2—8 1

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 августа, суббота, 
«Матч Премьер»
17.50 «Спартак» — «Арсенал». 

Прямая трансляция.

19.55 «Химки» — «Ротор». 

Прямая трансляция.

30 августа, воскресенье, 
«Матч ТВ»
19.30 «Краснодар» — «Ростов». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
13.55 «Уфа» — «Динамо». 

Прямая трансляция.

15.55 «Локомотив» — «Зенит». 

Прямая трансляция.

17.55 «Ахмат» — ЦСКА. 

Прямая трансляция.

19.55 «Сочи» — «Урал». 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
17.55 «Рубин» — «Тамбов». 

Прямая трансляция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 августа, пятница, 
«Матч ТВ»
15.55. Сборная России — 

«Динамо-Ак Барс» (Казань). 

Прямая трансляция.

«Матч! Арена»
18.55. «Локомотив» (Калининград-

ская обл.) — «Уралочка-НТМК». 

Прямая трансляция.
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